
Окладно 
будет
Volkswagen предложил 
нижегородцам до шести 
зарплат за увольнение

Volkswagen предложил своим со‑
трудникам в Нижнем Новгороде 
добровольно уволиться, получив 
до шести окладов. Это первая из‑
вестная программа доброволь‑
ного ухода с начала кризиса. Речь 
идет о двухстах работниках кон‑
трактной сборки  Volkswagen / 
Skoda на базе группы ГАЗ. Пло‑
щадка находится в простое с мар‑
та и выпуск вряд ли возобновится 
из‑за санкций США в отношении 
ГАЗа. Юристы говорят, что многие 
компании проводят доброволь‑
ное увольнение вместо сокраще‑
ний и, как правило, предлагая тот 
же уровень компенсаций.

Как сообщил один из профсою-
зов сотрудников Volkswagen в Рос-
сии, штату подразделения концерна 
в Нижнем Новгороде было предло-
жено добровольное расторжение 
трудовых договоров в течение июня 
с выплатой до шести окладов. В пись-
ме профсоюзов «Единство» и АСМ ди-
ректору по персоналу «Фольксваген 
Груп Рус» доктору Герриту Шпенгле-
ру говорится, что 2 июня было по-
лучено предложение расторгнуть 
трудовые договоры по соглашению 
сторон. По данным профсоюза, ком-
пания при этом утверждает, что «мас-
сового сокращения для работников 
Нижнего Новгорода нет».

Предложенные условия огова-
ривают, что работники, которые 
примут предложение расторгнуть 
трудовой договор до 17 июня, мо-
гут получить шесть окладов, до 29 
июня — только пять. По данным раз-
ных профсоюзов, в этом подразде-
лении VW работают около двухсот 
человек. В «Фольксваген Груп Рус» 
подтвердили эту информацию, ска-
зав, что предложили пакет, вклю-
чающий финансовую компенса-
цию и медицинскую страховку 
до конца 2022 года, а также личное 
IT-оборудование (если применимо), 
тем сотрудникам в Нижнем Новгоро-
де, кто желает уволиться.

Сборка моделей Skoda и Volkswa-
gen на заводе группы ГАЗ в Нижнем 
Новгороде была остановлена еще 
3 марта, с тех пор площадка нахо-
дится в простое. Однако с 25 мая не-
определенность относительно буду-
щего контрактной сборки на ГАЗе 
усилилась. Отечественный кон-
церн, который попал под амери-
канские санкции еще в 2018 году, 
не получил отсрочку по вступлению 
санкций в силу от Минфина США 
на фоне военных действий на Укра-
ине (см. „Ъ“ от 26 мая).

VW до сих пор не сделал ника-
ких заявлений относительно разры-
ва соглашения о контрактной сборке 
на ГАЗе. Производственный график 
линии Skoda на ГАЗе предполагает 
простой до середины сентября, од-
нако это лишь формальность — санк-
ции вряд ли позволят возобновить ра-
боту. Кроме того, по данным „Ъ“, VW 
довел до своих дилеров информа-
цию, что в 2022 году сборки в России, 
в том числе и на собственной пло-
щадке в Калуге, не будет. Но и уходить 
с рынка по крайней мере марка VW 
не хочет, говорят источники „Ъ“.
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Зерно на глазу
Сердечному разговору глав МИД России и Турции мешала лишь украинская тема

Визит главы МИД РФ Сергея Лав‑
рова в Турцию подтвердил то, что 
в общем‑то было известно: не‑
смотря на многочисленные разно‑
гласия по региональным пробле‑
мам, Москва и Анкара настолько 
заинтересованы во взаимодей‑
ствии, что, наверное, навсегда 
останутся друг для друга ценны‑
ми партнерами. Вот и по пробле‑
ме вывоза зерна из украинских 
портов посредничество Турции 
Москву совершенно не смущает. 
К тому же, по словам Сергея Лав‑
рова, это не проблема, а «проб‑
лемка» и ее решение зависит ис‑
ключительно от позиции  Киева. 
У наблюдавших за переговорами 
в Анкаре складывалось впечатле‑
ние, что Украина сильно мешает 
российско‑турецкой идиллии.

Оптимизм  
турецкого министра
Как подчеркнул Сергей Лавров, Россия 
и Турция переживают «период зрелого 
партнерства», научившись учитывать 
интересы друг друга, несмотря на раз-
ногласия. Двух министров радовало 
все — и заинтересованное обсуждение 
региональной повестки, и резкий рост 
товарооборота (что в нынешних усло-
виях неудивительно), и продолжение 
совместных проектов в сфере энерге-
тики. На этом благостном фоне выби-
валась лишь украинская тематика. 

С самого начала конфликта между 
Россией и Украиной Анкара прилага-
ла усилия для примирения сторон, за-
явил на пресс-конференции глава МИД 
Турции Мевлют Чавушоглу. Он дал по-
нять: Анкара сожалеет, что после удач-
ных переговоров российской и укра-
инской делегаций в Турции в конце 
марта переговорный процесс засто-
порился. Правда, тут же отметил, что 
«сегодня сформировалась более пози-
тивная атмосфера для возобновления 
переговорного процесса, нежели еще 
несколько недель назад». По словам 
министра, Турция готова приложить 
буквально все усилия для того, чтобы 
стороны снова сели за стол перегово-
ров — если они, конечно, сами будут 
готовы. Но с этим как раз загвоздка.

В публичном поле заявления Кие-
ва и Москвы о перспективах перегово-
ров не изменились. Это, в частности, подтвердил в Анкаре 
Сергей Лавров. Он напомнил, что Россия ждет от украин-
ской стороны ответа на свои предложения еще с середины 
апреля, но пока их не дождалась, и переговорный процесс 
заглох окончательно. Российский министр также отметил, 
что у президента Украины Владимира Зеленского «семь пят-
ниц на неделе» и Киев отказался от того, что сам же предла-
гал на переговорах в Стамбуле (см. „Ъ“ от 1 апреля).

Теперь Украина повторяет, что будет настаивать на воз-
вращении российских сил к границам, существовавшим 

на 24 февраля, идет также речь о возвращении всей «окку-
пированной территории». В начале этой недели президент 
Украины Владимир Зеленский в ходе видеоконференции, 
организованной британской газетой Financial Times, вновь 
заявил, что открыт к мирным переговорам с президен-
том РФ Владимиром Путиным, но победа в войне с Россией 
«должна быть достигнута на поле боя». В Москве видят ситу-
ацию принципиально иначе: сначала возобновление пере-
говоров и разработка договора, а уже затем можно будет го-
ворить о встрече двух президентов.

На этом фоне оптимизм Мевлю-
та Чавушоглу казался чрезмерным. 
Но Турции слишком уж хочется до-
биться успеха в качестве посредника 
между Москвой и Киевом, а россий-
ская сторона, учитывая прочные связи 
с Анкарой, не хочет ей активно мешать 
в этих почти безнадежных усилиях. 
«Мы готовы, но вот Киев….» — таков 
был смысл практически всех высказы-
ваний Сергея Лаврова в Анкаре. Созда-
валось ощущение, что в российско-ту-
рецкой идиллии есть третий лишний. 
И этот третий — Украина.

Маленькая проблемка
Аналогично складывается ситуация 
и вокруг переговоров по разблокиров-
ке поставок украинского зерна на ми-
ровые рынки. Здесь у Анкары боль-
ше шансов на успех посредничества, 
чем в вопросе примирения Москвы 
и Киева. По словам господина Чаву-
шоглу, Турция намерена опираться 
на план ООН. «Речь идет о плане, ко-
торый предусматривает создание осо-
бого четырехстороннего механизма 
сотрудничества с участием ООН, Рос-
сии, Украины и Турции, который так-
же предполагает досмотр судов. Турция 
считает этот план реализуемым и жиз-
неспособным. Однако для этого в пер-
вую очередь нужно одобрение России 
и Украины»,— сказал он. Ранее в Анка-
ре указывали: Москва опасается, что 
на судах, которые отправятся за зер-
ном, будет доставлено оружие Киеву.

Турецкий министр подчеркнул, что 
Анкара готова организовать в Стам-
буле встречу для обсуждения деталей 
предлагаемого ООН механизма. «Тур-
ция также считает вполне законными 
и оправданными требования россий-
ской стороны по устранению препят-
ствий на пути экспорта товаров из РФ, 
в обмен на обеспечение транспорти-
ровки зерна, подсолнечника и подсол-
нечного масла из Украины»,— добавил 
он. Последнее заявление полностью 
соответствует российской позиции. 
Как напомнили в среду в Кремле, рос-
сийские объемы зерна могут быть по-
ставлены на международные рынки 
только в случае отмены санкций. На-
прямую поставки сельхозпродукции 
из РФ под западные санкции не попа-
дают, но из-за проблем логистики, осу-

ществления платежей и страхования грузов российские экс-
портеры испытывают массу трудностей (см. „Ъ“ от 2 июня).

Сергей Лавров подтвердил, что Россия готова к допол-
нительным встречам в Стамбуле, правда, при этом сильно 
принизил роль ООН. «Мы ценим заинтересованность ООН 
в том, чтобы каким-то образом подключаться, обозначить 
свое присутствие, но, откровенно говоря, кроме какого-то 
символизма это ничего не добавит»,— сказал он.
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Выборам задали контур
Для Единого дня голосования  
утвердили документы  
и определили его особенности

Центризбирком на заседании 8 июня 
принял в окончательном виде докумен‑
ты, регулирующие дистанционное элек‑
тронное голосование, а также опреде‑
лил регионы, где оно будет применяться. 
Кроме того, ЦИК принял постановление 
о проведении многодневного голосо‑
вания, оставив решение о его примене‑
нии за регионами. Пока голосовать три 
дня собирается только Карелия. Поми‑
мо ЦИКа предстоящие выборы обсуди‑
ли участники близкого к администрации 
президента Экспертного института со‑
циальных исследований. По мнению экс‑
пертов, большинство на выборах‑2022 
возьмет «Единая Россия», а шансов на 
успех у кандидатов, негативно относя‑
щихся к специальной военной операции 
на Украине, просто не будет.

Центризбирком на вчерашнем заседании 
утвердил в окончательной редакции пакет 
документов для проведения дистанционно-
го электронного голосования (ДЭГ). В него 
вошли требования к проведению ДЭГ, его 
порядок, а также требования к использова-
нию списков избирателей в электронном 
виде. Последнее новшество на предстоящих 
выборах планирует использовать только Мо-
сква. Дистанционное электронное голосова-
ние же помимо нее проведут Калининград-
ская, Новгородская, Томская, Ярославская, 
Псковская, Калужская и Курская области.

Порядок и требования к ДЭГ также не 
претерпели особых изменений по сравне-
нию с версиями документов, принятыми за 
основу в конце апреля. По словам зампре-
да ЦИКа Николая Булаева, предложения 
о правках поступили только от трех пар-
тий и нескольких субъектов, и они не носи-
ли «принципиального характера, требую-
щего дополнительного обсуждения». Среди 
новшеств ДЭГ в этом году — возможность 
участвовать в нем без предварительной ре-
гистрации для тех избирателей, чьи полные 
данные указаны в их личных кабинетах на 
«Госуслугах» и сопоставлены с регистром из-
бирателей ЦИКа. Однако использовать эту 
новинку намерена опять же только Москва, 
имеющая для голосования собственную ре-
гиональную систему. 

Для участия в онлайн-голосовании на фе-
деральной платформе (то есть во всех осталь-
ных регионах) нужно будет подать заявле-
ние на участие в нем не ранее чем за 45 дней 
до дня голосования и не позднее трех дней 
до него через портал vybory.gov.ru. Прого-
лосовать можно с 8:00 первого дня голосо-
вания до 20:00 последнего дня голосования 
(по местному времени). А вот его итоги будут 
подводиться только после окончания голо-
сования в Калининграде (после 21:00 по мо-
сковскому времени).
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Международный агент
Украина против визита иностранных 
инспекторов на Запорожскую АЭС, 
контролируемую Россией

Украина выступает против визита гене‑
рального директора Международного 
агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) 
Рафаэля Гросси на находящуюся под 
контролем России Запорожскую АЭС. 
Об этом в среду заявил глава украин‑
ского оператора «Энергоатом» Петр Ко‑
тин. В Киеве Рафаэля Гросси обвиняют 
в подыгрывании России, а также преду‑
преждают, что не могут гарантировать 
безопасность международных инспек‑
торов. Сам глава МАГАТЭ стремление 
посетить крупнейшую атомную электро‑
станцию в Европе объясняет тревогой 
о ее безопасности.

В среду глава украинской компании 
«Энергоатом» (управляет четырьмя действу-
ющими на территории страны АЭС) Петр Ко-
тин в интервью телеканалу «Эспрессо» объяс-
нил, почему Киев против визита делегации 
Рафаэля Гросси в Запорожье. По его словам, 
за последние месяцы директор МАГАТЭ неод-
нократно выступал с заявлениями, которые 
не соответствовали правде, но были выгод-
ны с точки зрения «российской пропаганды».

В подкрепление своего тезиса Петр Котин 
привел два сюжета. Во-первых, интервью Ра-
фаэля Гросси американскому телеканалу CNN, 
в котором тот сказал, что 28 февраля в районе 
Запорожской АЭС «шла перестрелка». По сло-
вам же Петра Котина, это российские войска 
«обстреляли и захватили станцию».

Во-вторых, заявление Рафаэля Гросси 
на форуме в Давосе о том, что на Запорож-
ской АЭС могут храниться до 30 тыс. кг плу-
тония и 40 тыс. кг обогащенного ура-
на, которые могут «попасть не в те руки». 
В «Энергоатоме» это предположение назва-
ли «чепухой». В свою очередь, в Госинспек-
ции ядерного регулирования Украины 
пояснили, что у страны нет технической 
возможности получения и хранения «даже 
нескольких граммов оружейного плуто-
ния или урана», не говоря уже о том, что 
это было бы грубым нарушением междуна-
родных обязательств, взятых на себя Кие-
вом в сфере мирного использования атома. 
«На Запорожской АЭС, как и на всех дейст-
вующих АЭС Украины, используется ядер-
ное топливо в виде тепловыделяющих 
сборок с обогащением до 5%, которое не-
пригодно для изготовления ядерного ору-
жия»,— уточнили в ведомстве. 

В интервью «Эспрессо» Петр Котин отме-
тил, что версия Рафаэля Гросси о наличии у Ук-
раины большого количества пригодных для 
изготовления ядерного оружия материалов 
выгодна России. В этой связи он напомнил, 
что в качестве одной из целей «специальной 
военной операции» российские официаль-
ные лица упоминали якобы имеющиеся у Ки-
ева планы создания атомной бомбы.

мировая политика — с6
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,4

миллиона гектаров посевов зерновых зафиксировал Росстат в РФ на 1 мая 2022 года — это на 15,7% 
меньше, чем годом ранее, и почти вдвое меньше, чем на ту же дату 2020 года. Посевы кукурузы, напротив, 
выросли с 233 тыс. до 428 тыс. га, хотя и они существенно ниже, чем в 2020 году (876 тыс. га). Запасы зерна 
в хозяйствах, напротив, выросли на 6,1%, до 11,4 млн тонн, на столько же сократился объем реализации 
зерновых. Отметим, что сокращение площадей пока не отражается на высоких прогнозах урожая 2022 года 
(130 млн тонн), но наряду с ростом запасов отражает спад рентабельности внешней торговли зерном из-за 
плавающих пошлин на экспорт, о чем предупреждали аналитики при запуске этого механизма.

ИННОВАЦИИ

«Единороги»  
прибавили в весе

Количество компаний-«едино-
рогов» в мире за год увеличи-
лось на треть — на май 2022 
года насчитывалось уже 1302 та-
ких стартапа (годом ранее — 962). 
При этом, как подсчитали экспер-
ты Российской кластерной обсер-
ватории (РКО) Института статисти-
ческих исследований и экономи-
ки знаний (ИСИЭЗ) ВШЭ на ос-
нове данных компаний Crunch-
base и CB Insights, среди «едино-
рогов» растет число супердорогих 
компаний — так называемых дека- 
и гектокорнов.

Поясним, «единорогом» при-
нято называть стартап, который 
не более чем за десять лет с мо-
мента основания достиг оцен-
ки в $1 млрд, при этом не вышел 
на биржу и остается в собствен-
ности создателей не менее чем 

на три четверти. Наличие «едино-
рогов» в стране считается призна-
ком эффективности инновацион-
ной системы. Еще более крупные 
компании — это декакорны (стои-
мостью более $10 млрд) и гекто-
корны — более $100 млрд.

Самыми популярными вида-
ми деятельности таких компа-
ний остаются финансовые услу-
ги, электронная коммерция, про-
дукты и услуги на основе искус-
ственного интеллекта. География 
«единорогов» в 2022 году рас-
ширилась, они появились в Ис-
ландии, Малайзии, Сенегале, Ар-
гентине и Чили — теперь их мож-
но найти на территории 29 госу-
дарств. В России таких компаний 
по-прежнему нет.

Топ-5 стран по числу «едино-
рогов» остался неизменным. Ли-
деры — США и Китай с показате-
лями в 616 (рост на 40%) и 275 
стартапов (плюс 9%) соответ-
ственно. На третьем месте — 
страны Евросоюза, 105 стартапов, 
на четвертом — Индия (74), на пя-
том — Великобритания (54). От-
метим, что доля китайских «едино-
рогов» в мировом списке сократи-
лась с 26,3% до 21,1%.

Список же гектокорнов в 2022 
году расширился до трех компа-
ний: к китайским ByteDance (сто-
имость $180 млрд) и Ant Group 
($150 млрд) присоединилась аме-
риканская SpaceX ($100 млрд). 
В полтора раза — с 42 до 64 стар-
тапов увеличилось и количество 
декакорнов.

Первая пятерка государств 
по общей оценочной стоимо-
сти «единорогов» также не из-
менилась. Рейтинг возглави-
ли США (более $2,1 трлн), Ки-
тай (более $1,1 трлн) и страны 
ЕС ($313 млрд). За ними следу-
ют Индия ($224 млрд) и Велико-
британия ($223 млрд). При этом 
по средней оценочной стоимости 
одного «единорога» верхние три 
строчки занимают Турция, Индо-
незия и Австралия.

Венера Петрова

ТОП-10 СТРАН ПО ОБЩЕЙ СТОИМОСТИ 
«ЕДИНОРОГОВ» ($ МЛРД)    ИСТОЧНИК: ИСИЭЗ.
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Госдума вчера одобрила в первом чтении объединение 
Пенсионного фонда (ПФР) и Фонда социального страхо-
вания (ФСС) в единый Социальный фонд — это делает-
ся для упрощения и сокращения объемов администриро-
вания двух организаций. В то же время, по данным „Ъ“, 
уже ко второму чтению законопроект о фонде будет су-
щественно изменен по требованиям президентского го-
сударственно-правового управления. В частности, оно 
раскритиковало предложенный Минтрудом организа-
ционно-правовой статус фонда, его систему управления 
и особенности взаимоотношений с федеральным бюд-
жетом. Де-факто эта критика может возобновить дискус-
сии и о конструкции и природе пенсионных накоплений 
и социального страхования в РФ.

Вчера Госдума одобрила в первом чтении пакет законопро-
ектов о создании в РФ Социального фонда за счет объединения 
ПФР и ФСС. В комплекте с проектом закона о новом фонде де-
путаты одобрили и переход к единой взносооблагаемой базе 
для выплаты страховых взносов на пенсионное и социальное 
страхование (подробнее см. «Ъ-Онлайн»).

Правительство запланировало реформу двух из трех вне-
бюджетных фондов для повышения качества социальных ус-
луг населению — от выплаты пенсий и маткапитала до получе-
ния средств технической реабилитации для инвалидов. До 2025 
года, согласно концепции цифровой трансформации социаль-
ной сферы, правительство перейдет к управлению ею с помо-
щью единой цифровой платформы — по заказу ПФР ее должен 
разработать «Ростелеком» (подробнее см. „Ъ“ от 2 марта 2021 года). 
Она же должна будет объединить все существующие профиль-
ные цифровые проекты и информсистемы Минтруда, ПФР, ФСС, 
а также учреждений медико-социальной экспертизы. В результа-
те объединение аппаратов и бюджетов ФСС и ПФР становилось 
неизбежным. Принятый вчера в первом чтении законопроект 
о Соцфонде предполагает слияние фондов в организацию с но-
вым правовым статусом — внебюджетного фонда, чьим учреди-
телем будет выступать правительство, а собственником имуще-
ства и ответственным по публичным обязательствам — Россий-
ская Федерация. Координировать работу Соцфонда должен бу-
дет Минтруд, но в структуре его управления предполагается и на-
блюдательный совет, состоящий в том числе из работодателей, 
профсоюзов, депутатов Госдумы и членов Совета федерации.

В то же время, по данным „Ъ“, ко второму чтению пакет до-
кументов о фонде будет существенно изменен — его нынеш-
нюю версию раскритиковало государственно-правовое управ-
ление (ГПУ) при президенте, которым руководит Лариса Бры-
чева. Как рассказал „Ъ“ источник в правительстве, знакомый 
с содержанием ее отзыва, ГПУ не поддерживает создание 
в российском законодательстве новой организационно-пра-
вовой формы (внебюджетного фонда) путем внесения попра-
вок в Гражданский кодекс и предлагает присвоить Соцфонду 
другой статус — госучреждения, прямо подчиненного прави-
тельству. Отметим, что ранее аналогичные вопросы возникали 
и у президентского Совета по кодификации гражданского за-
конодательства (см. «Ъ-Онлайн»).

Напомним, сейчас организационно-правовая форма обоих 
фондов — также госучреждение, она закреплена в Бюджетном 
кодексе, однако работу ПФР координирует Минтруд. Те особен-
ности, с которыми будет связана работа Соцфонда — а он, на-
пример, так же, как и ПФР, распоряжается не только средства-
ми страховых взносов, но и бюджетными средствами на вы-
плату материнского капитала,— могут быть описаны отдель-
ным федеральным законом, это предусмотрено п. 8 ст. 123 ГК. 
«Также вопросы вызвал и правовой статус территориальных 
учреждений будущего фонда — из закона не следует, являют-
ся ли они самостоятельными юридическими лицами»,— рас-
сказывает источник „Ъ“. Еще одно принципиальное возраже-
ние ГПУ в том, что предложенная Минтрудом структура управ-
ления будущим фондом является избыточной. «Практический 
смысл создания и функционирования наблюдательного сове-
та фонда отсутствует, неясно, какими полномочиями его пред-
лагается наделить и как при этом запланировано избежать их 
дублирования другими органами правительства»,— отмечает 
источник „Ъ“. Наконец, ГПУ посчитало излишним описывать 
в проекте закона о фонде особенности его финансовых взаимо-
отношений с федеральным бюджетом, тогда как Минтруд пред-
лагает закрепить в тексте этого документа обязательства феде-
рального бюджета финансировать с помощью межбюджетных 
трансфертов дефицитные статьи страховых расходов фонда, 
чтобы избежать ситуации «перекрестного финансирования» 
(см. „Ъ“ от 27 апреля). «По мнению ГПУ, проект нуждается в су-
щественной доработке»,— заключает источник „Ъ“.

Анастасия Мануйлова

Объединить, но пока не взбалтывать
Госдума одобрила слияние ПФР и ФСС, но статус Соцфонда требует уточнить ГПУ

Несмотря на одобрение Госдумой идеи  
создания Соцфонда, решения главных вопросов 
о его форме и статусе социальному вице-премьеру 
Татьяне Голиковой придется подождать   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Инфляция в начале июня 2022 года, ви-
димо, была нулевой или отрицательной, 
ее темпы начали снижаться теперь уже 
и в годовом измерении, а ее средний при-
рост в мае был в пять раз ниже, чем год на-
зад. Главный вопрос июня: продолжится 
ли пока чисто символическая дефляция — 
снижение цен в условиях импортной бло-
кады. Во многом это зависит от того, как 
быстро идет адаптация промышленности 
и сферы услуг РФ к новым жестким услови-
ям — ей должен соответствовать повышен-
ный рост цен. Аналитики между тем за май 
несколько скорректировали краткосроч-
ные прогнозы по России: ее способность 
противостоять санкциям, видимо, недоо-
ценивалась, как и сама глубина кризиса.

Росстат опубликовал две сводки, дающие 
представление о ситуации с инфляцией на 
стыке мая и июня. По итогам мая зафиксиро-
ван прирост индекса потребцен (ИПЦ) в 0,12% 
против 0,74% в мае 2021 года. Май продемон-
стрировал уверенную, хотя и слабую дефля-
цию в услугах и секторе непродовольствен-

ных товаров, есть также значимое снижение 
цен на плодоовощную продукцию. Вторая, не-
дельная, сводка (с 28 мая по 3 июня) формаль-
но фиксирует второй с начала года эпизод деф-
ляции: индекс потребцен снизился на симво-
лические 0,01%, причем с начала июня он не 
изменился. Июньская дефляция — в основном 
продовольственная. 

Минэкономики отмечает и снижение ин-
фляции в измерении «год к году»: в мае она 
составляла 17,1%, в апреле — 17,83%, на 3 
июня — 17,02%. Пока бессмысленно рассма-
тривать ситуацию как стабильную, а дефля-
ционный тренд — как определившийся. Ско-
рее, и ЦБ, и правительство готовы сейчас де-
лать максимум для того, чтобы инфляция вер-
нулась, ведь главной ее причиной является 
слабый внутренний спрос, и главный вопрос 
июня — в том, настолько ли спад спроса глу-
бок, чтобы продолжить уже устойчивое сни-
жение ИПЦ в июне. ЦБ будет влиять на про-
исходящее снижением ключевой ставки, пра-
вительство — стимулированием спроса через 
льготные кредиты бизнесу, а также ростом го-

срасходов — в этом плане на ИПЦ уже в июне 
отразится увеличение МРОТ и пенсий на 10%. 

«Нулевая инфляция» мая — результат мно-
гих противодействующих трендов. Ситуация 
выглядит как спокойная лишь для внешнего 
наблюдателя. Это спокойствие оплачено бес-
прецедентными вливаниями в экономику 
ликвидности, в том числе переносом на год 
соцвзносов, крупнейшими банковскими по-
слаблениями, без которых внутренний спрос 
был обречен рухнуть, а снижение ИПЦ — стать 
очень сильным уже в мае. При этом одной из 
проблем является видимая слабость одного из 
трендов, который в других условиях более от-
четливо играл бы на стороне высокой инфля-
ции: структурная перестройка и адаптация 
внутреннего рынка к санкциям, вызванным 
военной операцией, должна сопровождаться 
повышенной инфляцией. Кажется, что этого 
компонента в инфляционных цифрах на на-
чало июня нет — если эта адаптация и есть, то 
она идет очень вяло.

Отметим, что краткосрочные (на 2022 год) 
прогнозы международных аналитиков, опу-

бликованные вчера Focus Economics, иллю-
стрируют майские экономические настро-
ения в России совсем в другом ракурсе. Кон-
сенсус-прогноз по динамике ВВП сильно не 
ухудшился и не улучшился, несмотря на то что 
в него явно внесен шестой пакет санкций ЕС 
с «нефтяным полуэмбарго»,— ожидается спад 
в 9,8%, из чего следует, что экономика РФ бо-
лее успешно, чем ожидалось, сопротивляется 
внешнему давлению: при более жестких санк-
циях ожидается, что пик спада придется на 
четвертый квартал 2022 года, составив 15,7% 
ВВП (а поквартальный рост начнется с началом 
2023 года). Рост этот, впрочем, ожидается очень 
слабым. Отметим, что публикация впервые до-
полнена консенсус-прогнозом ВВП на душу на-
селения: он снизится с $12,2 тыс. в 2021 году 
до $11,8 тыс. в 2022-м с восстановлением к се-
редине 2023 года. Очевидно, что для большей 
части населения такой спад будет малозаме-
тен — притом что в масштабах всей экономи-
ки это большое потрясение с далеко идущими 
последствиями.

Дмитрий Бутрин

Цены зависли в раздумье
Инфляционная и дефляционная угрозы в июне уравновесят друг друга

На фоне мирового кризиса, вызванного во-
енной операцией РФ на Украине, и сопро-
вождающего его ускорения инфляции рост 
мировой экономики в 2022 году составит 
только 3% вместо декабрьской оценки 
в 4,5%, констатируют в Организации эко-
номического сотрудничества и развития 
(ОЭСР). При этом аналитики ОЭСР спорят 
с прогнозистами Всемирного банка, по-
лагая, что стагфляции уровня 1970-х го-
дов мировой экономике удастся избежать 
из-за ее адаптации к шокам предложе-
ния. Впрочем, в ОЭСР не исключают, что 
для Европы ситуация может существенно 
ухудшиться, к примеру, из-за усугубления 
кризиса за счет остановки импорта энер-
гоносителей в ЕС из РФ.

Авторы свежего «Экономического прогноза 
ОЭСР» (опубликован вчера) ожидают роста ми-
рового ВВП в 2022 году лишь в 3% вместо 4,5% по 
декабрьскому прогнозу, так как кризис, вызван-
ный военной операцией РФ на Украине, свя-

занные с ним проблемы рынка энергоносите-
лей и высокая инфляция тормозят постпанде-
мийное восстановление. В 2023 году рост миро-
вой экономики замедлится еще сильнее — до 
2,8% вместо ожидавшихся ранее 3,2%. Инфля-
ция в странах ОЭСР в 2022 году достигнет пика 
в 8,5% и снизится только до 6% в 2023 году (в де-
кабре предполагалось 5% и 3% соответственно). 
Рост ВВП США в 2022 году замедлится до 2,5%, 
а в 2023 году — до 1,2%, что ниже ранее прогнози-
руемых 3,7% и 2,4% соответственно. Самый силь-
ный пересмотр — у прогноза ВВП еврозоны, ко-
торая больше всех зависит от импорта энергоно-
сителей из РФ: теперь ожидается, что он вырас-
тет только на 2,6% в 2022 году и на 1,6% в 2023 году 
(4,3% и 2,5% в прежней версии прогноза).

Текущий кризис, по мнению ОЭСР, частично 
похож на период стагфляции середины 1970-х 
годов, когда взлет цен на нефть в конце 1973 
года привел к ускорению инфляции, резкому 
замедлению роста реальных доходов, всплеску 
безработицы и удвоению продовольственных 

цен с 1973 по 1974 год. Но сам риск стагфляции 
авторы прогноза считают ограниченным, пола-
гая, что текущий шок предложения из-за роста 
цен на нефть будет не таким сильным. Миро-
вая экономика в целом стала менее энергоем-
кой, развитые страны снизили долю промыш-
ленности в экономике, а рынок труда учел риск 
развития шоков предложения в стагфляцион-
ную спираль с резким ростом цен и зарплат 
при сокращении занятости: охват коллектив-
ных трудовых соглашений сократился, многие 
механизмы автоматической индексации зар-
плат были отменены, а переговорные позиции 
работников ослабли. Центробанки, в свою оче-
редь, стали больше фокусироваться на инфля-
ционных ожиданиях, стабильности цен и тар-
гетировании инфляции, чем в 1970-е. «Демп-
фером» служат и сбережения, накопленные во 
время пандемии, а дефицит предложения мо-
жет ослабнуть по мере восстановления миро-
вой торговли. В этом смысле ОЭСР частично по-
лемизирует с обзором ВБ (см. „Ъ“ от 8 июня) — 

его авторы проводят прямые параллели ны-
нешней ситуации с кризисом 1970-х и видят 
угрозу развития стагфляции в первую очередь 
для стран со средним и низким доходом, хотя 
и признают, что нынешний рост цен на сырье 
в процентном соотношении ниже.

В ОЭСР же, опираясь на данные Междуна-
родного энергетического агентства, отмеча-
ют, что в случае резкого прекращения импорта 
ископаемого топлива из РФ европейская про-
мышленность и сектор услуг упадут на 2,75–
3%, если оно не будет компенсировано допол-
нительными поставками СПГ, ядерной энерги-
ей или возобновляемыми источниками энер-
гии. Эмбарго на газ из РФ может ускорить ин-
фляцию на 1 п. п. и затормозить рост ВВП поч-
ти на 1,3 п. п. в 2023 году в европейских эконо-
миках (отметим, что ОЭСР прогнозирует в ба-
зовом сценарии на этот год инфляцию 4,6% 
и рост 1,6% в еврозоне), что может привести 
к стагнации и даже рецессии в таких странах.

Георгий Смирнов

Кризис не той системы
Аналитики ОЭСР не ждут повторения стагфляции 1970-х годов
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Высший совет ЛДПР исключил 
из партии бывшего первого заме-
стителя председателя комитета 
Госдумы по обороне Александра 
Шерина. Поводом стала его ак-
тивная, но безуспешная попытка 
выдвинуться на пост председате-
ля, который после смерти Влади-
мира Жириновского достался гла-
ве думского комитета по между-
народным делам Леониду Слуц-
кому. Изгнание господина Шери-
на говорит о том, что новый лидер 
ЛДПР сумел консолидировать 
власть в партии, считает эксперт.

«Исключен по решению выс-
шего совета за нарушение партий-
ной дисциплины. Этот вопрос на-
зревал давно, Александр Николае-
вич (Шерин.— „Ъ“) сам сделал для 
этого все возможное»,— объясни-
ли в пресс-службе партии. Решение 
принято единогласно — «за неодно-
кратное нарушение партийной дис-
циплины и норм устава», добавил 
член высшего совета Ярослав Нилов.

Депутат Госдумы шестого и седь-
мого созывов Александр Шерин до 
недавнего времени сам входил в этот 
совет. Он пришел в федеральную по-
литику из Рязанской области, где дол-
гие годы руководил местной ячейкой 
ЛДПР, а также фракцией либерал-де-
мократов в региональном парламен-
те. На выборах в 2016 году господин 
Шерин прошел в Госдуму по рязан-
ско-тамбовскому списку ЛДПР и по-
лучил должность первого зампреда 
комитета по обороне, отметившись 
рядом громких высказываний по во-
просам внешней политики.

На следующих выборах в 2021 
году, ставших гораздо менее удачны-
ми для либерал-демократов, Алек-
сандр Шерин остался без думского 
кресла и вернулся в «родную» ячей-
ку ЛДПР. Там политик неожиданно 
встретил мощное отторжение со сто-
роны рязанских партийцев, кото-
рые пожаловались на «постоянного 
гостя федеральных каналов» Влади-
миру Жириновскому. Но в этом кон-
фликте верхушка ЛДПР безоговороч-
но встала на сторону господина Ше-
рина: «бунт» был подавлен, а экс-де-
путат утвержден координатором.

Все изменилось после скоропо-
стижной кончины вождя. В кон-
це апреля Александр Шерин зая-
вил о намерении побороться за пост 
председателя ЛДПР и публично пред-
ложил однопартийцам поддержать 
его, чем нарушил 40-дневный мора-
торий на обсуждение кадровых во-
просов. В тот же день высший совет 
исключил бывшего депутата из сво-
его состава. Однако господина Ше-
рина это не остановило. Рязанская 
ячейка стала единственной, выд-
винувшей на рассмотрение съе-
зда альтернативную кандидатуру 
(все остальные предложили Леони-
да Слуцкого), а когда высший совет 
отверг ее, политик попытался по-

пасть в бюллетень «с голоса». Впро-
чем, и эту попытку съезд ожидае-
мо пресек: за поступившее предло-
жение просто никто не проголосо-
вал. 27 мая господин Слуцкий был 
избран председателем на безальтер-
нативной основе. После этого госпо-
дин Шерин написал в Telegram, что 
ЛДПР необходима точечная «депеде-
ризация» — по аналогии с денаци-
фикацией Украины. Позже он уда-
лил этот пост.

В среду Александр Шерин заявил 
„Ъ“, что его исключили не из ЛДПР, 
а из «партии Слуцкого» — «моя пар-
тия умерла вместе с Жириновским». 
По словам экс-депутата, он предла-
гал однопартийцам провести «что-то 
типа праймериз», за что на закрытой 
части съезда ему «устроили суд Лин-
ча» и «облили лживой грязью», обви-
нив в коррупции, торговле мандата-
ми, связях с криминалом и «неруко-
пожатности среди десантников» (го-
сподин Шерин — майор запаса ВДВ). 
«Расправиться с человеком, который 
всего лишь предложил внести свою 
кандидатуру в бюллетень для тайно-

го голосования? Не думаю, что это 
признак силы,— сказал господин 
Шерин.— Я считаю, что безальтер-
нативным кандидатом в бюллетене 
мог быть только Жириновский». Он 
также добавил, что был готов «глуб-
же обсудить» вопрос «депедериза-
ции», но едва ли кто-то из бывших од-
нопартийцев захочет развивать эту 
тему. «И я ее закрываю для себя»,— 
сказал господин Шерин.

Исключение Александра Шерина 
из ЛДПР свидетельствует о консоли-
дации власти в руках Леонида Слуц-
кого, считает политолог Алексей Ма-
каркин. «Если бы партия после смер-
ти Жириновского начала распадать-
ся, то возникла бы внутренняя оппо-
зиция. Однако выдвижение Шерина 
практически никто не поддержал, 
значит, на данный момент Слуцкий 
контролирует ситуацию. А вот что бу-
дет с ЛДПР дальше, прояснится по-
сле сентябрьских выборов в заксо-
брания. Если Жириновский всегда 
устраивал шоу, то у Слуцкого шоу не 
получится»,— резюмировал эксперт.

Андрей Прах

«Моя партия умерла 
с Жириновским»
Несостоявшийся конкурент Леонида Слуцкого  
исключен из ЛДПР

Совет федерации 8 июня едино-
гласно назначил судьей Консти-
туционного суда (КС) доцента 
 кафедры коммерческого права 
юридического факультета СПбГУ 
и бывшего судью ad hoc (по слу-
чаю) по «делу ЮКОСа» в ЕСПЧ 
 Андрея Бушева. По символиче-
скому совпадению, в этот же 
день Совфед утвердил поправки, 
отменяющие исполнение поста-
новлений ЕСПЧ, вступивших 
в силу после 15 марта. Обеспоко-
енность перспективой сохране-
ния в России гарантий прав чело-
века отразилась в вопросах сена-
торов будущему судье, но госпо-
дин Бушев и председатель КС 
 Валерий Зорькин постарались 
ее развеять. Видимо, им это уда-
лось: собственно законопроекты 
о «разводе» России со Страсбур-
гом были приняты уже без вопро-
сов и тоже единогласно.

Нового судью КС представил сена-
торам полпред президента в Совете 
федерации Артур Муравьев. Предсе-
датель Конституционного суда Вале-
рий Зорькин заявил, что КС во гла-
ве с председателем единодушно под-
держивают представленную канди-
датуру, ведь господин Бушев для них 
не чужой, и во время рассмотрения 
«дела ЮКОСа» в ЕСПЧ отстаивал ин-
тересы России. Кроме того, он явля-
ется специалистом по гражданскому 
и коммерческому праву, а именно та-
ких людей сейчас не хватает Консти-
туционному суду — почти половина 
поступающих туда сейчас дел связа-
ны с цивилистикой, признался го-
сподин Зорькин.

А председатель комитета СФ по 
конституционному законодательст-
ву Андрей Клишас поведал, что даже 
ознакомился с научными публика-
циями господина Бушева: «Уверяю, 
что в случае его назначения КС по-
лучит очень достойного человека». 
Однако его коллег явно волновали 
не вопросы коммерческого права. 
«Как вы оцениваете существующую 
систему защиты прав граждан в Рос-
сии и видите ли вы необходимость 
в том, чтобы дополнительно законо-
дательно обеспечить эту сферу?» — 
поинтересовалась сенатор от Ростов-

ской области Ирина Рукавишнико-
ва. Она напомнила, что в очереди на 
принятие стоят законы о неиспол-
нении решений ЕСПЧ. Будущий су-
дья КС заверил ее, что очень высоко 
оценивает профессионализм людей, 
которые трудятся в ЕСПЧ, и ту роль, 
которую этот суд сыграл «и, возмож-
но, в дальнейшем будет играть» в вы-
работке подходов к фундаменталь-
ным положениям национального 
права. Но КС подхватил эту работу 
и дальше уже сам уверенно движет-
ся в направлении защиты прав чело-
века, а в некоторых вопросах даже 
продвинулся дальше, чем ЕСПЧ. «На 
мой взгляд, что касается прав чело-
века — те гарантии, которые пре-
доставляются российской Консти-
туцией, российским законодатель-
ством, они выше,— говорил госпо-
дин Бушев.— Взять хотя бы пример 
защиты трудовых прав. Мне кажет-
ся, те процедуры, которые предус-
мотрены в Трудовом кодексе и дру-
гих актах,— они значительно усили-
вают гарантии, предоставляемые ра-
ботникам». Даже известное дело от-
носительно предоставления отпу-
ска военнослужащим по уходу за ре-
бенком, ставшее камнем преткнове-
ния между КС и ЕСПЧ, по мнению 
новоиспеченного судьи, свидетель-
ствует лишь о том, что в России ма-
терям предоставляются более высо-
кие гарантии. «На мой взгляд, зако-
ны в России прекрасны, они явля-
ются передовыми — дальше нуж-
но применять их правильно»,— уве-
рял сенаторов судья. «Не будучи юри-
стом, до конца не понял»,— признал-
ся член Совфеда от Мордовии Сергей 
Кисляк. Он предположил, что раз Со-
вет Европы — это больше не меха-
низм, куда могут обращаться гра-
ждане России, то, может, стоит про-
вести дополнительный обзор зако-
нодательства, который подстрахует 
россиян.

Европейская конвенция — не 
единственный источник междуна-
родно-правовых соглашений, про-
должил полемику господин Бушев. 
Статью 15 Конституции, которая 
провозглашает их главенство над 
национальными законами, никто не 
отменял. К тому же Конституция Рос-

сии прямо говорит, что права чело-
века являются путеводной звездой 
и мерилом эффективности деятель-
ности власти, добавил он.

Однако людей, имеющих двойное 
гражданство, уже называют предате-
лями и умаляют их право на труд, спу-
стила будущего судью с неба на зем-
лю сенатор от Тувы Людмила Нару-
сова. Она напомнила, что это сильно 
напоминает практики советских вре-
мен. «Я пока вашу обеспокоенность, 
может быть зря, не разделяю»,— осто-
рожно ответил Андрей Бушев.

В свою очередь сенатор от Омской 
области Елена Мизулина выразила 
озабоченность по поводу расшире-
ния возможностей для контроля со 
стороны КС за правоприменитель-
ной практикой, которую предусма-
тривает закон о неисполнении ре-
шений КС. «Если Конституционный 
суд станет арбитром по уголовным 
делам, то он фактически вторгается 
в сферу другой юрисдикции»,— бес-
покоилась госпожа Мизулина. Но тут 
у нее кончилось время, отведенное 
на вопрос, а дополнительных ми-
нут председательствующая Вален-
тина Матвиенко ей не дала, и слова 
для ответа Андрею Бушеву — тоже, 
раздраженно заметив, что два юри-
ста — это всегда три мнения. Голосо-
вали, впрочем, за назначение нового 
судьи КС все единогласно. Господин 
Бушев принес присягу, и ему торже-
ственно вручили постановление Со-
вета федерации о назначении вместе 
с судейской мантией, упакованной 
в коробку. Закон о неисполнении ре-
шений ЕСПЧ в тот же день сенаторы 
приняли также единогласно, но уже 
без вопросов.

Скорее всего, на этом тема обнов-
ления КС пока исчерпана, считает 
доцент Российского государствен-
ного университета правосудия Оль-
га Кряжкова. На деятельности суда 
это назначение не скажется, так как 
КС — орган коллегиальный, и даже 
проявить себя в написании особых 
мнений судья если и сможет, то узна-
ем мы об этом нескоро, а то и вообще 
не узнаем, ведь их публикация с не-
давнего времени запрещена, напо-
минает эксперт.

Анастасия Корня

Законы прекрасны,  
узнали сенаторы
Андрей Бушев назначен в Конституционный суд

ЦИК также утвердил постановле-
ние об особенностях многодневно-
го голосования, которое применяет-
ся в ходе избирательных кампаний 
с 2020 года. Документ не сильно отли-
чается от версий предыдущих лет: он 
также оставляет решение о многод-
невном голосовании на усмотрение 
регионов и не рекомендует приме-
нять на выборах голосование вне по-
мещений, которое в народе окрести-
ли «голосованием на пеньках». Пока 
на выборы в течение трех дней реши-
лась только Карелия. Власти региона 
поясняют, что будут использовать эту 
практику «для дополнительных воз-
можностей избирателей».

В этот же день старт избиратель-
ной кампании обсудили экспер-
ты, приглашенные на круглый стол 
близкого к администрации прези-
дента (АП) Экспертного института со-
циальных исследований (ЭИСИ). Ру-
ководитель научного совета Центра 
политической конъюнктуры Алек-
сей Чеснаков считает, что большин-
ство на этих на выборах повсеместно 
будет у «Единой России». Он обратил 
внимание, что с момента проведе-
ния специальной военной операции 
(СВО), по данным ФОМ, рейтинг пар-
тии власти вырос до 41% (в мае прош-
лого года он составлял 32%). Незначи-
тельно упали позиции КПРФ (с 11% 
до 10%) и ЛДПР (с 11% до 10%), «Спра-
ведливая Россия — За правду» «просе-
ла» за год с 8% до 3%, а «Новые люди» 
«подросли» с 1% до 3%. Рост рейтин-
га ЕР господин Чеснаков связывает 
с активным оказанием гуманитар-
ной помощи ЛНР и ДНР и, соответст-
венно, упоминанием об этом в СМИ. 
При этом на самих выборах, по мне-
нию господина Чеснакова, избира-
телей будет волновать региональная 

повестка. Негативное отношение 
к СВО сведет на ноль шансы любого 
кандидата избраться, считает поли-
толог Анна Федорова: «Если теорети-
чески представить, что, допустим, на 
губернаторские выборы пойдет че-
ловек с резко негативным отноше-
нием к военной операции и даже ка-
ким-то чудом окажется в бюллетене, 
ему ничего не светит».

Наиболее интересными будут вы-
боры губернаторов, считают экспер-
ты. В этом году граждане изберут 14 
глав регионов, восемь из которых бу-
дут участвовать в кампаниях в статусе 
«врио». Для «свеженазначенных» гу-
бернаторов кампания будет особен-
но важной, поскольку им за три ме-
сяца нужно будет решить ряд внутри-
элитных и региональных вопросов, 
а также выстроить привлекательный 
имидж, говорит госпожа Федорова. 
Среди наиболее интересных реги-
онов, которые возглавили «нович-
ки», эксперты назвали субъекты с на-
иболее высокой протестной актив-
ностью: Республику Марий Эл (врио 
Юрий Зайцев, ЕР) за сильную под-
держку КПРФ; Ярославскую область 
(врио Михаил Евраев, до 2018 состо-
ял в «Яблоке») за низкую поддержку 
ЕР на выборах в Госдуму; Томскую об-
ласть (врио Владимир Мазур, ЕР) за 
высокий процент протестного голо-
сования, который, в частности, по-
зволил сторонникам оппозиционера 
Алексея Навального получить манда-
ты на выборах в гордуме в 2021 году. 
По мнению президента коммуника-
ционного холдинга «Минченко кон-
салтинг» Евгения Минченко, инте-
рес вызывает и «проблемная» Киров-
ская область, которую в статусе врио 
возглавил «губернатор новой волны» 
Александр Соколов, сумевший «быс-
тро приземлиться» в регион и нала-
дить обратную связь с населением. 

Директор по политическому анали-
зу Института социального маркетин-
га Виктор Потуремский также счита-
ет интересной кампанию врио губер-
натора Владимирской области Алек-
сандра Авдеева (ЕР), который был на-
значен на регион еще в октябре и поэ-
тому к выборам уже должен показать 
результаты работы.

Эксперты также обсудили поло-
жение двух глав регионов, идущих 
на второй срок. Так, глава Свердлов-
ской области Евгений Куйвашев, по 
мнению Евгения Минченко, еще не-
давно «имел проблемы с восприяти-
ем его как части местного ландшаф-
та», но получил высокие шансы на пе-
реизбрание, после того как встал на 
защиту Екатеринбурга в споре с жур-
налистом Владимиром Соловьевым. 
Господин Потуремский отметил, что 
в Карелии традиционно сильно вли-
яние «Справедливой России — За 
правду» и «Яблока». В случае их кон-
солидации у идущего на новый срок 
губернатора Артура Парфенчикова 
могли бы возникнуть проблемы. Но 
сейчас этот сценарий, по мнению экс-
перта, маловероятен за счет того, что 
глава региона за годы работы сумел 
успешно «разыграть карту своего», 
возвратившись на «малую Родину», 
а также смог собрать сильную коман-
ду и развить инфраструктуру.

Политолог Ростислав Туровский, 
не участвующий в круглом столе, счи-
тает, что вторых туров на выборах гу-
бернаторов в этом году не будет. «Про-
блема у губернаторов может быть свя-
зана с плохой организацией имидже-
вой кампании. Но думается, что феде-
ральный центр и его политтехнологи 
научились проводить выборы в слож-
ных социально-экономических усло-
виях и смогут адаптировать их и к но-
вой ситуации»,— считает эксперт.

Елена Рожкова, Кира Хейфец

Выборам задали контур

При Владимире Жириновском руководство ЛДПР явно 
благоволило Александру Шерину, при Леониде Слуцком  
 его звезда зашла   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Сотрудники следственного управления СКР 
по Тамбовской области возбудили уголов-
ное дело об убийстве главы крупного произ-
водителя сахара группы АСБ Юрия Хохлова. 
Тело предпринимателя обнаружили в среду 
утром на территории принадлежащей ему 
агрофирмы. Предполагаемый убийца за-
стрелился недалеко от места преступления. 
По данным источников „Ъ“, между мужчина-
ми шел корпоративный конфликт вокруг ра-
боты на местных сельхозземлях.

Утром 8 июня в районе 9:30 утра на терри-
тории агрофирмы «Рудовская» в Пичаевском 
районе Тамбовской области обнаружили труп 
54-летнего предпринимателя Юрия Хохлова с ог-
нестрельными ранениями. Чуть позже в полуто-
ра километрах от места убийства нашли тело 
49-летнего фермера Владимира Левкина, покон-
чившего с собой.

На оба места прибыли криминалисты реги-
онального управления СКР и прокуратуры. По 
сведениям источников „Ъ“, между бизнесмена-
ми на протяжении нескольких лет шел корпо-
ративный конфликт вокруг работы на сельхозу-
годьях в Пичаевском районе. Структуры Юрия 
Хохлова арендовали в районе села Рудовка зе-
мельный участок площадью 6,44 тыс. га, нахо-
дящийся в собственности местных жителей. Его 
часть в 56 га АСБ сдавала в субаренду Владими-
ру Левкину: за пользование землей фермер рас-
плачивался зерном и растительным маслом. 
В 2017-м группа разорвала отношения с контр-
агентом, однако в следующем году тот продол-
жил обработку земли, засеяв ее подсолнечни-
ком. Урожай Владимир Левкин смог собрать 
только с 26 га, посевы на 30 га были уничтоже-
ны в результате обработки земли техникой АСБ.

В прошлом году владельцы земли продлили 
договор аренды с АСБ на 25 лет. Владимир Лев-
кин не согласился с этим решением и намере-
вался через суд добиться выделения спорной 
доли земли, но сделать это не смог. За сбор уро-
жая с подконтрольных АСБ земель он по реше-

нию суда должен был заплатить почти 900 тыс. 
руб. неосновательного обогащения.

В среду мужчины встретились, чтобы обсу-
дить спорную землю. По версии СКР, в результа-
те словесной перепалки в поле на окраине села 
Рудовка оппонент выстрелил в Юрия Хохлова 
из ружья и скрылся с места преступления. Неда-
леко от места преступления он застрелился: его 
тело нашли в автомобиле на берегу водоема.

СКР возбудил уголовное дело об убийстве 
(ч. 1 ст. 105 УК РФ). Оперативники устанавлива-
ют обстоятельства происшедшего на месте пре-
ступления.

Юрий Хохлов — один из наиболее известных 
и уважаемых предпринимателей Тамбовской 
области. В 1999 году он основал в регионе агро-
промышленную группу АСБ. Примерно тогда же 
бизнесмен возглавил администрацию родного 
Кирсановского района, проработав ее руководи-
телем до 2004-го. На тот момент в состав АСБ вхо-
дили местные сахарный завод и маслозавод, че-
рез два года группа приобрела сахарный завод 
в Воронежской области. Позже в составе АСБ по-
явились семенной завод и элеватор в Тамбов-
ской области. Сельхозугодья АСБ расположены 
в родном регионе, а также в Волгоградской, Во-
ронежской, Пензенской и Саратовской облас-
тях. По собственным данным, в 2021 году группа 
выработала почти 142 тыс. тонн сахарного песка.

Меньше года назад Юрий Хохлов присту-
пил к реализации на малой родине давней меч-
ты — проекта горнолыжного комплекса «Город 
солнца» у деревни Вячка. Его стоимость на тот 
момент оценивалась в 5 млрд руб. Проект подра-
зумевает появление в 90 км от областного цен-
тра 150-метровой искусственной горы, канат-
ной дороги, площадки для большого тенниса, 
волейбола, мини-футбола, бассейна и гостини-
цы. Собеседник „Ъ“ в местной власти затруднил-
ся предсказать судьбу инвестпроекта, отметив, 
что он был важен для господина Хохлова. В ГК 
АСБ не ответили на звонки и сообщения „Ъ“.

Сергей Толмачев, Воронеж

Кровь проверили на сахар
В Тамбовской области  
убит местный сахарный магнат

В Московском гарнизонном военном 
суде прошли прения по делу в отноше-
нии бывшего начальника радиотехни-
ческих войск воздушно-космических 
сил России (ВКС) Андрея Кобана, об-
виняемого в получении особо круп-
ной взятки. По данным следствия, 
в ноябре прошлого года он получил 
от руководства АО «Федеральный на-
учно-производственный центр „Ни-
жегородский научно-исследова-
тельский институт радиотехники“» 
(ННИИРТ) 5 млн руб., пообещав ото-
двинуть сроки исполнения обществом 
военного заказа, который оно не успе-
вало выполнить. Поскольку генерал 
полностью признал вину и заключил 
досудебное соглашение с военной 
прокуратурой, гособвинитель попро-
сила приговорить подсудимого всего 
к семи годам заключения, что на год 
меньше минимального срока наказа-
ния, предусмотренного соответству-
ющей статьей УК РФ.

Поскольку Андрей Кобан еще на ста-
дии следствия признал вину, сообщил 
дополнительные сведения о лицах, при-
частных к его делу о взятках, дело генера-
ла было рассмотрено в особом порядке — 
без изучения его материалов и допроса 
свидетелей. Соответственно, и прения 
прошли в упрощенном режиме: проку-
рор и суд лишь уточнили, соблюдал ли ге-
нерал условия сделки о сотрудничестве со 
следствием.

Так, государственный обвинитель 
вновь попросила генерал-майора под-
твердить приверженность заключенно-
му в апреле досудебному соглашению. 
И когда получила утвердительный ответ, 
перешла к изложению своей точки зре-
ния, на какой срок нужно приговорить 
подсудимого.

С учетом положительных характери-
стик и наград — а обвиняемый в свое вре-
мя получил ордена «За военные заслуги» 
и Александра Невского,— наличия четы-
рех благодарностей от президента Рос-
сии за укрепление обороноспособности 
страны, а также признания подсудимым 
вины гособвинитель решила, что генерал 
может рассчитывать на минимальный 
срок. В результате прокурор заявила, что 
просит суд приговорить Андрея Кобана 
к семи годам колонии строгого режима — 
на год меньше минимального наказания, 
предусмотренного ч. 6 ст. 290 УК РФ (полу-
чение взятки в особо крупном размере, от 
8 до 15 лет колонии). Также гособвинитель 
попросила лишить Андрея Кобана воин-
ского звания генерал-майора запаса и на-
ложить на него штраф в размере 35,7 млн 
руб. В дополнение она потребовала кон-
фисковать у подсудимого имущество на 
11,9 млн руб. и запретить ему занимать 
командно-распорядительные должности 
в госструктурах и органах самоуправле-
ния сроком на пять лет.

После выступления прокурора было 
заметно, что подсудимый несколько рас-
терялся: похоже, он рассчитывал на более 
мягкие требования гособвинения. Тем бо-
лее что лишение звания означает, что го-
сподин Кобан не получит генеральской 
пенсии. Сам Андрей Кобан попросил суд 
о снисхождении, напомнив, что он полно-
стью признал вину и искренне раскаялся. 
Его адвокат также напомнил суду о быв-
ших заслугах подзащитного перед Ми-
нобороны РФ во время прохождения им 

службы в должности начальника радио-
технических войск ВКС России.

Прислушается ли суд к этим прось-
бам, возможно, выяснится 14 июня — на 
этот день назначено выступление подсу-
димого с последним словом, причем ча-
сто бывает, что в этот же день оглашают 
и приговор.

Как уже сообщал „Ъ“, намерение Анд-
рея Кобана получить многомиллионную 
взятку вскрылось в результате оператив-
ных мероприятий, проведенных сотруд-
никами департамента военной контрраз-
ведки ФСБ. Суть дела сводится к тому, что 
осенью 2021 года генералу стало извест-
но о срыве ННИИРТ оборонного заказа 
по приемке Министерством обороны Рос-
сии оборудования для радиолокацион-
ных станций слежения за аэродинами-
ческими и баллистическими объектами 
под кодовым названием «Мерцание». По-
сле чего Андрей Кобан связался с руковод-
ством ННИИРТ по телефону и пригрозил 
штрафными санкциями и сокращением 
дальнейшего финансирования работ.

В ответ, по материалам дела, гендирек-
тор научно-производственного институ-
та Григорий Егорочкин стал просить пред-
ставителя заказчика Кобана отсрочить 
исполнение договора с Минобороны РФ. 
Генерал, по версии следствия, согласился 
уступить этим просьбам, но небескорыст-
но. Сговорились о том, что за данную от-
срочку гендиректор заплатит Андрею Ко-
бану 5 млн руб.

После этого гендиректор вместе с глав-
ным конструктором института Александ-
ром Бомштейном отправились в столицу. 
17 ноября генерал получил в своем каби-
нете от них 5 млн руб. и, положив деньги 
в сейф, отправился к руководству депар-
тамента Минобороны РФ по обеспечению 
государственного оборонного заказа, что-
бы попросить там о переносе сроков вы-
полнения госконтракта на поставку в вой-
ска ОКР «Мерцание».

Однако ни он, ни взяткодатели не зна-
ли, что за их действиями уже следили че-
кисты, которые и задержали Григория 
Егорочкина и Александра Бомштейна. 
Те сразу сообщили, что Андрей Кобан вы-
могал у них крупную сумму, которую они 
ему передали. 20 ноября 2021 года гене-
рал-майор был задержан, а из его сейфа 
в кабинете изъяты 5 млн руб.

В начале следственных действий Анд-
рей Кобан пытался отрицать причастность 
к взяточничеству. По решению 235-го гар-
низонного военного суда он был отправ-
лен в СИЗО. Но позже подследственный ре-
шил во всем сознаться. И после заключения 
с главной военной прокуратурой 15 апреля 
досудебного соглашения следователь хода-
тайствовал о переводе генерала под домаш-
ний арест. При этом гендиректора ННИИРТ 
Егорочкина и главного конструктора Бом-
штейна к уголовной ответственности при-
влекать не стали: по закону как доброволь-
но признавшиеся в даче взятки лица они 
были освобождены от уголовного пресле-
дования и стали свидетелями по делу. При 
этом оба были уволены из Федерального 
научно-производственного центра.

Алексей Соковнин

Генерал сослался на заслуги
Экс-начальника радиотехнических войск ВКС  
предложили приговорить к семи годам

В Мосгорсуде на процессе по делу депута-
та Госдумы Вадима Белоусова гособвини-
тель предложил приговорить подсудимо-
го к 14 годам колонии за получение взяток 
на сумму более 3 млрд руб. Суд разбирал-
ся с, возможно, организованной парламен-
тарием масштабной коррупционной схемой 
полтора года. За это время господин Белоу-
сов успел сложить депутатские полномочия 
в связи с истечением их срока и вновь из-
браться в нижнюю палату парламента, выд-
винувшись в качестве кандидата №1 партии 
«Справедливая Россия — За правду» от Ки-
ровской, Тамбовской областей и Респу-
блики Удмуртия. Подсудимый занимается 
в Госдуме вопросами защиты конкуренции.

 С учетом огромного количества эпизодов 
в уголовном деле Вадима Белоусова, почти двух 
сотен свидетелей, живущих главным образом 
в Челябинской области, а также Великобрита-
нии, Испании и Черногории, судебный про-
цесс по делу Вадима Белоусова, начатый в декаб-
ре 2020 года, затянулся на 18 месяцев. Только на 
95-м по счету заседании, состоявшемся 8 июня, 
участникам наконец удалось перейти к прениям.

 Выступивший в них представитель Генпро-
куратуры попросил Мосгорсуд приговорить об-
виняемого в получении особо крупных взяток 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ) к 14 годам колонии строгого 
режима и штрафу в полмиллиарда рублей. Гособ-
винитель порекомендовал также лишить подсу-
димого его единственной госнаграды — медали 
ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени, 
запретить ему работать на госслужбе в течение 15 
лет после отбытия наказания, а самого парламен-
тария взять под стражу сразу после приговора.

К еще одной обвиняемой, 80-летней теще 
народного избранника Маргарите Бутаковой, 
возможно, помогавшей зятю получать взятки, 
Генпрокуратура проявила снисхождение, пред-
ложив ей четыре года колонии и такой же штраф.

Оба подсудимых на предварительном и су-
дебном следствии вину так и не признали, а их 
адвокаты полагают, что расследование было 
проведено необъективно, с многочисленными 
нарушениями, о чем защита планирует заявить 
на следующем заседании.

Предварительное расследование по этому 
делу велось еще дольше, с 2015 года, но корруп-
ционная составляющая в нем появилась не сра-
зу. Сначала управление СКР по Челябинской об-
ласти возбудило и расследовало уголовное дело 
о хищениях 9 млрд руб., совершенных во время 
масштабного строительства и реконструкции 
областных автодорог, проводившихся в течение 
трех с половиной лет. Главными обвиняемыми 
по этому делу стали экс-директор областного го-
спредприятия «Челябинскавтодор» Константин 
Овчинников, выполнявший функции предста-
вителя заказчика областного дорожного стро-
ительства, и владелец крупнейшего в регионе 
профильного холдинга ЗАО «Южуралавтобан» 
Алексей Башаев, освоивший основную часть за-
казов. Оба они не признавали своей вины, а на 
финальной стадии расследования заявили, что 
заявленную сумму на самом деле не украли, а по-
тратили ее на взятки.

По словам обвиняемых, еще в 2010 году, по-
сле назначения губернатором Челябинской об-
ласти местного бизнесмена Михаила Юревича, 
команда чиновника подмяла под себя дорожный 
бизнес, потребовав от «Южуралавтобана» ежеме-
сячно переводить в наличность и выплачивать 
«кураторам» 20% прибыли холдинга. Чтобы отра-

ботать свои проценты, губернатор Юревич и его 
приятель, в то время еще депутат областного зак-
собрания Вадим Белоусов, якобы и затеяли «до-
рожную революцию». Постоянно говоря о не-
обходимости реконструкции дорожного фонда 
области и продвигая эту тему в ангажированных 
СМИ, политики в итоге действительно добились 
выделения под свою программу приличных 
средств из федерального бюджета.

Представитель заказчика Овчинников орга-
низовал конкурсы на выполнение дорожных 
подрядов так, что их почти всегда выигрывал 
«Южуралавтобан» Алексея Башаева, обладаю-
щий «большими техническими, кадровыми 
и финансовыми ресурсами». При этом бизнес-
мен Башаев, по его словам, действительно стал 
получать внушительную прибыль, однако почти 
всю ее пришлось отдавать, чтобы расплатиться 
с «кураторами».

Как утверждали в Мосгорсуде защитники Ва-
дима Белоусова и Маргариты Бутаковой, на этом 
этапе следствие резко изменило курс. Интерес 
к хищениям, по версии защиты, у СКР пропал, 
а главной целью расследования стала корруп-
ционная составляющая совершенных престу-
плений. Обвиняемые Овчинников и Башаев ка-
ким-то образом покинули Россию и в заседаниях 
Мосгорсуда уже не участвовали. В 2017 году уе-
хал за границу и уже бывший к тому времени 
губернатор Челябинской области Юревич — 
сейчас он живет с семьей в Лондоне и числится 
в международном розыске. Отвечать же за «до-
рожную революцию» в Челябинске пришлось 
только Вадиму Белоусову и его семье.

Уже в продолжившем начатое расследование 
ГСУ СКР установили, что депутат и его родствен-
ники были особо доверенными людьми Михаи-
ла Юревича. Сам Вадим Белоусов управлял при-
надлежащей губернатору макаронной фабрикой 
ОАО «Макфа», а его теща была главным бухгалте-
ром на ОАО «Первый хлебозавод», также подкон-
трольном господину Юревичу. Им губернатор, 
вероятно, доверил и сбор теневого «дорожно-
го налога» со строителей. По версии следствия, 
Маргарита Бутакова получала кэш в Челябинске 
обычным способом из рук в руки, а супруга депу-
тата арендовала для этих же целей банковскую 
ячейку в ОАО АКБ «Лесбанк» в Москве. «Дарите-
ли», как полагает СКР, ежемесячно закладывали 
в сейф по 10 млн руб., а жена Вадима Белоусова 
регулярно вынимала оттуда наличность. За весь 
период активного дорожного строительства в Че-
лябинской области группа Михаила Юревича, 
по версии следствия, получила 3 млрд 253 млн 
руб. взяток, и примерно половина этой суммы 
прошла через сейф в Лесбанке, однако его владе-
лицу привлекать к уголовной ответственности 
не стали. Следствие пришло к выводу, что пред-
полагаемые взяточники использовали супругу 
депутата «втемную».

Стоит отметить, что обвиняемый Вадим Бе-
лоусов уже 11 лет является депутатом Госдумы. 
Впервые он избрался в парламент в декабре 2011 
года от партии «Единая Россия», пятью годами 
позже был избран на второй срок уже как член 
«Справедливой России». В декабре 2018 года Гос-
дума по ходатайству Генпрокуратуры лишила 
господина Белоусова депутатской неприкосно-
венности в связи с начатым расследованием кор-
рупционной схемы в Челябинске, однако это не 
помешало политику подать заявку на участие 
в выборах в Госдуму восьмого созыва в сентябре 
2021 года и получить мандат уже в третий раз.

Сергей Машкин

Депутату сделали 
серьезное предложение
Прокуратура хочет приговорить Вадима Белоусова 
к 14 годам колонии

Как стало известно „Ъ“, четыре года 
два месяца колонии общего режима 
получил еще один фигурант громко-
го расследования о хищениях средств 
Минобороны при исполнении контрак-
тов с ОАО «Воентелеком». Дело в отно-
шении обвиняемого в особо крупном 
мошенничестве бывшего первого за-
мдиректора компании Олега Савицко-
го, полностью признавшего свою вину 
и заключившего сделку со следстви-
ем, Мещанский райсуд Москвы рас-
смотрел в особом порядке. Месяц на-
зад также в особом порядке на четыре 
года был осужден экс-советник руко-
водителя «Воентелекома» Дмитрий 
Семилетов. 

Рассмотрение уголовного дела в от-
ношении обвиняемого в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) быв-
шего первого замдиректора ОАО «Военте-
леком» Олега Савицкого уложилось всего 
в пару заседаний. В ходе прений гособви-
нитель затребовал для признавшего свою 
вину и заключившего досудебное согла-
шение с прокурором подсудимого 4 года 
11 месяцев лишения свободы со штра-
фом в размере 900 тыс. руб. Судья Ирина 
Горбулина ограничилась четырьмя года-
ми и двумя месяцами, снизив заодно на 
100 тыс. руб. и сумму штрафа. По некото-
рым данным, защита Олега Савицкого 
тем не менее посчитала приговор чрез-
мерно суровым и обжаловала его. 

Как уже рассказывал „Ъ“, уголовное 
дело о махинациях с деньгами Миноборо-
ны, выделявшимися ОАО «Воентелеком» 

на закупку спецтехники для вооруженных 
сил (ВС) РФ, Следственный комитет России 
расследует с августа 2013 года. С тех пор 
оно обросло десятками эпизодов и фигу-
рантов, многие из которых уже даже успе-
ли отбыть назначенное судами наказание.

Уголовное дело в отношении Олега Са-
вицкого возбудили 4 декабря 2017 года, 
и уже на следующий день по ходатайст-
ву следствия Хамовнический райсуд Мо-
сквы отправил его под стражу. Вместе 
с ним в СИЗО тогда оказались экс-ген-
директор АО «Воентелеком» Александр 
Давыдов, его советник Дмитрий Семи-
летов и гендиректор ООО «ЭрСиАй» Тать-
яна Ильина. Всем им инкриминировали 
хищение около полумиллиарда рублей 
в ходе реализации заключенных с Мино-
бороны госконтрактов на поставки мар-
шрутизаторов, а также осуществление ав-
торского надзора за спутниковой связью.

Летом 2018 года все обвиняемые реши-
ли сотрудничать со следствием, заключи-
ли досудебные соглашения и оказались 
на свободе.

В деле же благодаря показаниям в том 
числе и Олега Савицкого оказались уже 
высокопоставленные военные — быв-
ший начальник 1-го управления глав-
ного управления связи Минобороны 
Александр Оглоблин, выступавший в ка-
честве представителя госзаказчика при 
подписании договоров военного ве-
домства с «Воентелекомом», начальник 
управления заказов по совершенствова-
нию системы управления Минобороны 
Павел Кутахов и бывший заместитель на-

чальника Генштаба ВС РФ генерал-пол-
ковник Халил Арсланов.

По версии следствия, последний пред-
ложил участвовать в схеме хищения бюд-
жетных средств своему приятелю Огло-
блину. Тот, в свою очередь, был хорошо 
знаком с первым замдиректора ОАО «Во-
ентелеком» Олегом Савицким, которому 
и предложил формировать стоимость за-
казываемого у компании оборудования 
с наценкой 25–50%. Олег Савицкий, зару-
чившись поддержкой своего шефа Алек-
сандра Давыдова, согласился. 

В феврале 2022 года генерал Оглоблин, 
который также заключил досудебное со-
глашение, дав показания на Халила Ар-
сланова, был приговорен Московским 
гарнизонным военным судом в особом 
порядке к 4,5 года лишения свободы. 
В апреле нынешнего года уже Мещанский 
райсуд столицы отправил на четыре года 
в колонию Дмитрия Семилетова, возглав-
лявшего компании, через которые выво-
дились средства на сторону с последую-
щим их обналичиванием.

Сейчас в том же Мещанском райсуде 
также в особом порядке рассматривают-
ся дела в отношении еще двух «сделочни-
ков» — Татьяны Ильиной и Александра 
Давыдова.

Процесс в отношении основных фи-
гурантов — генерала Арсланова, пол-
ковника Кутахова и сотрудника военной 
приемки Игоря Яковлева — в 235-м гар-
низонном военном суде Москвы назна-
чен на 17 июня.

Олег Рубникович

Поставки Минобороны 
стали частью сделки
Осужден бывший топ-менеджер «Воентелекома»

Генерал Кобан согласился  
с обвинением, но срок ему 
все равно вряд ли понравится   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Бесплатный проезд по 
платным дорогам и отмена 
транспортного налога — та-
кие преференции могут вве-
сти для владельцев элек-
тромобилей и подзаряжае-
мых гибридных авто. Пред-
ложения содержатся в ме-
тодических рекомендаци-
ях по «стимулированию» ис-
пользования электромоби-
лей и гибридных авто, кото-
рые Минтранс РФ направил 
региональным властям. Ве-
домство также предлагает 
создать систему хранения 
и утилизации отработав-
ших батарей. Сначала влас-
ти должны простимулиро-
вать продажи электромоби-
лей, говорят эксперты, а по-
том уже думать про инфра-
структуру.

Рекомендации Минтранса 
разработаны в рамках прави-
тельственной концепции по 
развитию электромобилей до 
2030 года. Большая часть доку-
мента посвящена организации 
парковок. Дислокация маши-
но-мест с зарядными станци-
ями, сказано в рекомендаци-
ях, должна определяться с уче-
том мнения владельцев элек-
тротранспорта и «электросете-
вых» возможностей. В предло-
женной формуле закладывает-
ся в том числе климатический 
коэффициент: он позволит 
властям Якутска, Красноярс-
ка и Тюмени создавать мень-
ше парковок для электротран-
спорта, чем, к примеру, в Сочи, 
Краснодаре и Крыму.

В зонах «общественно-дело-
вой» застройки, а также на АЗС 
Минтранс рекомендует осна-
щать зарядками не менее 10% 
от всех мест для электромоби-
лей. А вот в зонах жилой за-
стройки, где проживают вла-
дельцы таких машин, рекомен-
дуется делать все парковочные 
места сразу с зарядками «мед-
ленного» типа (позволяют за-
рядить машину до 80% за два 
часа). У «быстрых» зарядок (за-
рядка за 20 минут) Минтранс 
предлагает ставить знаки, ог-
раничивающие время стоян-
ки. Если машино-места с заряд-
ками расположены на отдель-
ной парковке, информацион-
ные табло укажут число свобод-
ных мест. Предлагается также 
система льгот для владельцев 
электромобилей, включая по-
ниженную ставку транспорт-
ного налога (или полную его 
отмену) и право бесплатного 
проезда по платным дорогам. 
Рекомендуется также создать 
зоны «нулевого выброса», куда 
запрещается въезд автомоби-
лей с ДВС. Идея таких зон, на-
помним, обсуждается властя-
ми уже не первый год, в ПДД 
в 2017 году даже ввели специ-
альные знаки, но их ни разу 
никто не использовал.

Для строительства зарядных 
станций Минтранс планирует 
привлечь частные инвестиции 
в рамках модели ГЧП. Местным 
властям рекомендуется созда-
вать инфраструктуру для сбо-
ра, хранения и утилизации ба-
тарей. Комплекс мер предназ-
начен прежде всего для круп-
ных городов с высокой плот-
ностью населения и интенсив-
ным трафиком, а также терри-
торий, к которым «предъявля-
ются повышенные экологиче-
ские требования»: пригород-
ные зеленые зоны, территории 
санаториев и курортов, ООПТ, 
объекты культурного наследия, 
водоохранные зоны, спортив-
ные объекты, отели.

• По данным ГИБДД, на конец 
2021 года в РФ было зареги-
стрировано более 90 тыс. ги-
бридов и 14,7 тыс. электромо-
билей. «Автостат» приводит 
данные о 16,5 тыс. электро-
мобилей на 1 января 2022 го-
да. Больше всего таких транс-
портных средств в Москве 
(2,1 тыс. штук), Приморском 
крае (1,65 тыс. штук) и Ир-
кутской области (1,5 тыс. 
штук). В «Автостате» гово-
рят, что спрос на б/у элек-
тромобили в апреле 2022 го-
да упал на 6% (по сравнению 
с апрелем 2021 года). Сниже-
ние продаж зафиксировано 
впервые с ноября 2016 года.
В Минтрансе документ вче-

ра не прокомментировали. 
В столичном дептрансе „Ъ“ 

рассказали, что в столице рабо-
тает более 100 новых станций, 
установленных в рамках про-
граммы «Энергия Москвы», 
еще несколько десятков под-
ключаются. Зарядка для вла-
дельцев бесплатна. Рядом обо-

рудуются специальные места, 
где парковаться обычным ма-
шинам запрещено. В планах 
ведомства установить еще 150 
станций до конца года. В деп-
трансе также планируют от-
крывать в городе специаль-
ные «электрохабы» с быстры-
ми и медленными станция-
ми, а также ультрабыстрыми 
станциями для электробусов. 
«В Москве мы реализуем все 
возможные меры для того, что-
бы электрического транспорта 
в городе с каждым годом стано-
вилось все больше»,— говорят 
в ведомстве.

В петербургском комитете 
по энергетике сообщили, что 
в городе зарегистрировано бо-
лее 500 электромобилей, на 
которые приходятся 82 заряд-
ные станции, до 2025 года пла-
нируется установить еще 80. 
С учетом существующего пар-
ка электромобилей и перспек-
тив его расширения плани-
руемая инфраструктура обес-
печит потребности автомо-
билистов, считают в комите-
те. Там добавили, что работа 
«будет продолжена» с учетом 
рекомендаций Минтранса. 
В пресс-службе правительст-
ва Ленинградской области „Ъ“ 
рассказали, что в регионе уже 
утвержден план мероприя-
тий по стимулированию спро-
са на электротранспорт, а так-
же план развития инфраструк-
туры до 2024–2030 годов: пла-
нируется создание отдельных 
парковок, а также проведение 
мероприятий по «популяриза-
ции и пропаганде» использо-
вания электромобилей. В пра-
вительстве Крыма „Ъ“ сообщи-
ли, что сроки и меры по реа-
лизации рекомендаций Мин-

транса корректируются в свя-
зи со сменой руководства в ми-
нистерстве транспорта регио-
на. До этого в республике пла-
нировали до 2024 года устано-
вить 125 быстрых зарядок для 
электромобилей мощностью 
свыше 150 кВт.

Основной акцент Мин-
транс делает именно на ин-
фраструктуре, обращает вни-
мание Дмитрий Бабанский 
из SBS Consulting. «Но инфра-
структура создается под парк, 
то есть сначала формируются 
условия, стимулирующие по-
купку электромобилей,— по-
ясняет он.— Пока нет четких 
решений по развитию спроса 
и парка электромобилей, при-
влечение денег в концессии по 
строительству зарядок на ре-
гиональном уровне будет про-
блематичным». «В сложное для 
страны время планы Минтран-
са выглядят не только утопией, 
а глобальной оторванностью 
от жизни,— считает вице-пре-
зидент Национального авто-
мобильного союза Антон Ша-
парин.— Российского локали-
зованного производства элек-
тромобилей нет и не будет. Ве-
домство, которое должно зани-
маться упрощением процедур 
ввоза электромобилей, зани-
мается выпуском бессмыслен-
ных рекомендаций. Электро-
мобиль в российской реально-
сти был, есть и будет большой 
игрушкой для состоятельных 
граждан».

Иван Буранов;  
Вячеслав Калашников, 
Санкт-Петербург;  
Мария Игнатова,  
Екатеринбург;  
Александр Дремлюгин, 
Симферополь

Токопроводящая политика
Минтранс предложил стимулировать  
распространение электромобилей в регионах

Европейский суд по правам человека вынес 
знаковое постановление по жалобам рос-
сийских последователей вероучения свиде-
телей Иеговы. ЕСПЧ не только встал на сто-
рону верующих, отказавшись признать их 
деятельность экстремистской, он раскри-
тиковал профильное российское законода-
тельство и упрекнул судебную систему РФ 
в нежелании разбирать сложные пробле-
мы по существу. Также Европейский суд об-
наружил в действиях российских властей 
«явные признаки политики нетерпимости». 
Правозащитники называют решение ожида-
емым, но упрекают ЕСПЧ в медлительности.

Постановление ЕСПЧ было опубликовано 
во вторник, 7 июня. В нем напоминается, что 
в начале 2000-х годов в России насчитывалось 
около 400 общин и около 175 тыс. отдельных 
свидетелей Иеговы. Однако в 2007 году Генпро-
куратура заявила про угрозу со стороны «отде-
лений иностранных религиозных организа-
ций», которые «формально не нарушают закон, 
но нередко способствуют эскалации напряжен-
ности в обществе». После этого правоохрани-
тельные органы начали преследовать свидете-
лей, утверждает ЕСПЧ. Кульминацией стало ре-
шение Верховного суда РФ, который в 2017 году 
признал экстремистской организацией «Управ-
ленческий центр свидетелей Иеговы» и его 395 
региональных отделений. При этом ВС разъ-
яснял, что верующие имеют право исповедо-
вать свою религию и проводить богослужения. 
Тем не менее силовики расценивают их встре-
чи и религиозные мероприятия как «органи-
зацию» или «возобновление» экстремистской 
деятельности и возбуждают соответствующие 
уголовные дела.

В 2010–2019 годах ЕСПЧ получил 20 коллек-
тивных обращений — в общей сложности их по-
дали 1014 человек. Суд объединил их в жалобу 
«Местная региональная организация „Таганрог“ 
и другие». В 2009 году прокуратура подала иск 
о запрете деятельности Таганрогской общины 
свидетелей. Ведомство заявило, что священные 
тексты свидетелей разжигают религиозную не-
нависть, поскольку провозглашают превосход-
ство своей религии перед другими. Также ведом-
ство заявило, что одна из руководительниц об-
щины умерла после того, как отказалась от пе-
реливания крови по религиозным убеждениям. 
Еще прокуратура заявила, что верующие застав-
ляют своих несовершеннолетних детей участво-
вать в религиозных мероприятиях. Областной 
суд пришел к выводу, что организация «посягала 
на личность, права и свободы граждан», и запре-
тил ее как экстремистскую.

В постановлении ЕСПЧ неоднократно повто-
ряется, что «предпочтение собственной рели-
гии, восприятие ее как уникальной и единст-
венно истинной является краеугольным кам-
нем почти любой религиозной системы», так 
же как и постулат о «ложности» других конфес-
сий. Важно лишь «отсутствие выражений, на-
правленных на разжигание или оправдание 
насилия или ненависти на почве религиозной 
нетерпимости», и тут ЕСПЧ напоминает, что 
свидетели Иеговы «исповедуют доктрину нена-
силия». «Религиозные люди могут быть искрен-
не оскорблены заявлениями о превосходстве 
чужой религии над их собственной,— говорит 
ЕСПЧ.— Хотя такие настроения понятны, сами 
по себе они не могут ограничивать свободу вы-
ражения мнений, не говоря уже о том, чтобы 
препятствовать осуществлению свободы веро-
исповедания другими».

Говоря об отказе от переливания крови, 
ЕСПЧ приходит к выводу: «Свобода принимать 
или отказываться от конкретного лечения или 
выбирать альтернативную форму лечения име-
ет жизненно важное значение для принципов 
самоопределения и личной автономии. Для 

того чтобы эта свобода имела смысл, пациен-
ты должны иметь право делать выбор, соответ-
ствующий их собственным взглядам и ценно-
стям, независимо от того, насколько иррацио-
нальным, неразумным или неосторожным та-
кой выбор может показаться другим». Претен-
зии о воспитании детей ЕСПЧ отметает, указы-
вая, что они относятся к «частной жизни». «Не 
существует единого нормативного стиля или 
обязательного набора методов воспитания»,— 
заявил ЕСПЧ, добавив, что российский «суд не 
заслушал показаний самих детей».

В постановлении ЕСПЧ жестко раскритико-
вал российское антиэкстремистское законода-
тельство. По мнению судей, «определения экс-
тремизма и экстремистской деятельности, сфор-
мулированные и применяемые на практике рос-
сийскими властями, не соответствуют требова-
ниям законности», поскольку они позволяют от-
нести к категории экстремистских «любое по-
ведение, даже если оно лишено ненависти или 
вражды». ЕСПЧ также констатировал «фундамен-
тальный процессуальный недостаток» россий-
ского судопроизводства: по его мнению, «суды 
просто одобрили выводы, составленные экспер-
тами, отобранными прокуратурой и полици-
ей, и не предприняли никаких попыток прове-
сти свой собственный правовой анализ». Также 
ЕСПЧ заявил, что решение ВС о запрете органи-
заций «опиралось на общие положения», вместо 
того чтобы «пытаться найти баланс между конку-
рирующими правами».

Решение по жалобам принимали семь судей 
ЕСПЧ, включая одного судью от России. В итоге 
шесть судей из семи признали нарушение прав 
верующих: «Принудительный роспуск всех ре-
лигиозных организаций свидетелей Иеговы — 
явный признак политики нетерпимости со сто-
роны российских властей, направленной на то, 
чтобы заставить свидетелей Иеговы отказать-
ся от своей веры и помешать другим присое-
диниться к ней». Суд назначил компенсацию 
в €3,4 млн, потребовав вернуть верующим все 
конфискованное имущество.

Руководитель независимого правозащитного 
проекта «Поддержка политзаключенных. Мемо-
риал» Сергей Давидис называет решение ЕСПЧ 
«ожидаемым, но запоздалым». «Все-таки четы-
ре года прошло — его можно и нужно было при-
нять быстрее, учитывая, как сильно нарушают-
ся права столь большого числа людей»,— сету-
ет правозащитник. По его данным, сейчас уго-
ловному преследованию подвергаются не ме-
нее 583 свидетелей Иеговы, 43 человека приго-
ворены к реальным срокам, еще 52 находятся 
в СИЗО. «Эта статистика растет, и никакого пе-
релома в тенденции нет»,— переживает госпо-
дин Давидис. По его мнению, Европейский суд 
«ждал разрядки в отношениях с Россией», над-
еясь, что РФ будет более терпима к решениям 
ЕСПЧ. Но в итоге Россию исключили из Совета 
Европы из-за «специальной военной операции», 
после чего она отказалась исполнять решения 
ЕСПЧ, вступившие в силу до 15 марта 2022 года. 
Это противоречит международным обязатель-
ствам России, подчеркивает правозащитник: 
«Что бы ни говорили сейчас власти РФ, решение 
ЕСПЧ по-прежнему обязательно к исполнению. 
Но ожидать, что оно сейчас сыграет позитивную 
роль, скорее всего, не приходится. Практиче-
ской пользы от него мало».

День публикации постановления ЕСПЧ сов-
пал с очередным приговором свидетелям Иего-
вы. Районный суд Читы признал четырех веру-
ющих виновными в организации деятельнос-
ти экстремистской организации (ч. 1 ст. 282.2 УК 
РФ). Двух человек приговорили к шести с поло-
виной годам лишения свободы, третьему назна-
чили шесть лет, четвертому — шесть лет условно.

Александр Черных, Ульяна Миронова; 
Влад Никифоров, Иркутск

Свидетели Иеговы не дождались 
отпущения грехов
ЕСПЧ встал на их сторону слишком поздно

«Безымянную территорию» у по-
сольства США могут назвать пло-
щадью Донецкой народной ре-
спублики. Пользователи проекта 
«Активный гражданин» выбрали 
такой вариант в результате «на-
родного голосования». «Для ба-
ланса» необходимо назвать пло-
щадь у германской дипмиссии 
в честь Луганской народной ре-
спублики, сообщил „Ъ“ депутат 
Мосгордумы Магомет Яндиев. 
По  его словам, подходящую ло-
кацию уже выбирают специали-
сты. Голосование за этот проект 
проводить не нужно, уверен го-
сподин Яндиев.

Проект «Активный гражданин» 
завершил «народное голосование» 
по поиску имени для площади (пе-
ресечение Конюшковской улицы 
и Большого Девятинского переул-
ка) у посольства США в столице. За 
вариант «площадь Донецкой народ-
ной республики» проголосовали 
44,69% из 278 684 принявших учас-
тие в опросе (необходима учетная за-
пись на mos.ru). На втором месте по 
количеству набранных голосов ока-
зался вариант «площадь Защитни-
ков Донбасса» (31,54%), далее — «пло-
щадь Героя России Владимира Жоги» 
(8,33%). Еще 15,44% москвичей пред-
почли не делать выбор и доверить 
его специалистам. «Это решение 
большинства, оно закон, хотя и по-
ломало наши планы»,— сказал „Ъ“ 
лидер фракции «Справедливой Рос-
сии» в Мосгордуме депутат Магомет 
Яндиев.

С инициативой назвать терри-
торию у дипмиссии США площа-
дью Защитников Донбасса высту-
пили 19 мая представители фрак-
ций «Справедливой России», «Еди-
ной России», КПРФ и объединения 
«Моя Москва» в Мосгордуме. Они 
объяснили предложение «многочи-
сленными обращениями жителей» 
в поддержку «военной спецопера-
ции на Украине». «Москвичи просят 
увековечить на карте города память 
о героизме россиян, сражающихся 
в наши дни с нацизмом»,— говори-
лось в обращении депутатов в мэ-
рию. «Удивлены, но не оскорбле-
ны»,— заявили тогда „Ъ“ в посоль-
стве США, комментируя инициати-
ву. Затем на сайте мэрии Москвы (на 
странице проекта «Активный гра-
жданин») появилось голосование 
с вариантом «защитников Донбас-
са» и несколькими другими, посту-
павшими в мэрию от жителей.

«Если победит вариант „площадь 
Донецкой народной республики“, то 
в Москве подберут и другую площадь 
или улицу для наименования в честь 
Луганской народной республики»,— 
указали организаторы голосования. 
Для этого топонима уже подобрана 
и локация, стало известно в среду. Ма-
гомет Яндиев сообщил „Ъ“, что соот-
ветствующее предложение прозвуча-
ло на заседании Мосгордумы от Оле-
га Степанова («Единая Россия»), Нико-
лая Зубрилина (КПРФ), Елены Нико-
лаевой (объединение «Моя Москва») 
и самого господина Яндиева. По его 
словам, подходящее место в районе 

посольства Германии в Москве для 
переименования территории в честь 
Луганска «уже смотрят и выбирают 
специалисты». 

«Голосование в данном случае 
(среди москвичей.— „Ъ“) не нужно, 
по ДНР ведь уже принято решение, 
соответственно, для баланса нужно 
отразить и ЛНР, хотя изначально мы 
хотели поддержать одной конструк-
цией „Донбасс“ две территории,— 
отметил Магомет Яндиев.— Но, если 
люди отдали предпочтение ДНР, ло-
гично выйти с новой инициативой 
о площади ЛНР. Не доверять выбору 
людей оснований у нас нет». Депута-
ты при этом просят «присвоить по-
сольству ФРГ в России адрес на пло-
щади Луганской народной респу-
блики».

«Я знаю много случаев, когда лю-
дей по месту работы заставляли го-
лосовать за конкретные варианты 
в „Активном гражданине“,— про-
комментировал „Ъ“, в свою очередь, 
итоги голосования лидер фракции 
„Яблока“ в Мосгордуме Максим 
Круглов.— Принципиальная пози-
ция „Яблока“ в том, чтобы прекра-
тить любые боевые действия на тер-
ритории Украины. Поэтому мы в та-
ких инициативах не участвуем». 

Отметим, в среду лидер «Справед-
ливой России» Сергей Миронов по-
жаловался на московскую инспек-
цию по контролю за состоянием ху-
дожественного оформления и ре-
кламы. Чиновники, по его словам, 
потребовали снять с офиса партии 
в центре столицы баннер в поддер-

жку «спецоперации на Украине», на 
котором размещена большая бук-
ва Z. Представители мэрии, следует 
из сообщения господина Миронова 
в Telegram-канале, в своем требова-

нии сослались на «многочисленные 
обращения граждан». «Добавлю, что 
к нам никто не приходил и претен-
зий по поводу панно не предъяв-
лял»,— написал Сергей Миронов.

В мэрии Москвы от комментари-
ев воздержались. 

Мария Старикова,  
Александр Воронов,  
Ксения Веретенникова

Донецк Америке, Луганск Германии
Площади у иностранных дипмиссий в Москве могут получить имена в честь ДНР и ЛНР

Преимущества электротранспорта региональные власти подкрепят, возможно,  
бесплатным проездом по платным дорогам и отменой транспортного налога    
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Наверняка в  штаб-квартире ООН 
в Нью-Йорке было обидно это услышать по-
сле всех посреднических миссий в Москве, 
Киеве и Анкаре. Но это ни на что не влияет.

В Анкаре глава МИД РФ подтвердил сло-
ва президента Путина, что Россия гаран-
тирует безопасность маршрутов от укра-
инских территориальных вод до Босфора. 
Впрочем, Сергей Лавров напомнил, что РФ 
уже два месяца предлагает гуманитарные 
коридоры для судов, но они остаются на ме-
сте из-за минной угрозы. «Когда и если Ук-
раина пойдет на разминирование и разре-
шит вывод кораблей из своих портов, мы 
не будем пользоваться этой ситуацией в ин-
тересах проводимой специальной военной 
операции. Это гарантии президента Рос-
сии, мы готовы их оформить тем или иным 
способом»,— сказал глава МИД РФ. То есть 
с точки зрения Москвы, дело опять упира-
ется в позицию Киева.

«До недавнего времени украинские 
власти, включая президента Зеленского, 
публично отвергали свою готовность раз-
минировать эти территориальные воды, 
чтобы начать этот процесс. Если теперь, как 

нам турецкие друзья говорят, готовы либо 
разминировать, либо обеспечить проход 
через минные поля, что ж, будем надеять-
ся, что эта проблема будет решаться»,— ска-
зал министр Лавров. Правда, тут же доба-
вил, что в российских глазах это вообще 
не проблема. «С нашей стороны каких-ли-
бо препятствий, чтобы решить эту пробле-
му — проблемку, на самом деле, она ма-
ленькая — никогда не было, если созрела 
киевская власть, мы будем только рады со-
трудничать»,— подчеркнул он.

Дело в том, что Москва считает непри-
емлемыми обвинения, что ввод россий-
ских войск на Украину стал причиной про-
довольственного кризиса. Киев и Запад ут-
верждают, что Москва использует продо-
вольственную проблему в качестве оружия. 
Президент Путин, а вслед за ним и другие 
российские чиновники подчеркивают, что 
доля украинского зерна, заблокированно-
го в портах, составляет менее 1% от обще-
мирового производства пшеницы и других 
злаковых. Правда, здесь стоит уточнить, 
что для многих стран Ближнего Востока 
и Африки поставки российского и украин-
ского зерна составляли весьма значитель-
ную долю импорта и они затруднены из-за 

боевых действий. Согласно отчету базиру-
ющегося в Вашингтоне Института Ближне-
го Востока (MEI), Ливан и Ливия импорти-
ровали около 40% своей пшеницы из Рос-
сии и Украины, Йемен — около 20%, а Еги-
пет — около 80%.

Лучшая гарантия —  
это оружие
В Киеве подчеркивают, что ведут перегово-
ры о разрешении продовольственного кри-
зиса и разблокировании украинских пор-
тов прежде всего через ООН. Все другие по-
среднические усилия — скорее дополни-
тельные. Посол Украины в Турции Васи-
лий Боднар сообщил в начале недели, что, 
хоть Киев и выражает благодарность Анка-
ре за ее посреднические усилия, никаких 
договоренностей между Украиной, Турци-
ей и Россией пока нет.

Комментируя в среду российско-турец-
кие переговоры, глава МИД Украины Дмит-
рий Кулеба отметил, что любое решение по 
вывозу зерна должно учитывать безопас-
ность страны и предполагает передачу ей 
«достаточного количества оружия, способ-
ного защитить Одессу и ту часть Черномор-
ского побережья с суши». В начале недели, 

как сообщил портал «РБК-Украина», Влади-
мир Зеленский заявил, что противокора-
бельные системы, которые Киев хочет по-
лучить от Запада, станут лучшей гарантией 
для разблокировки портов и вывоза зерна.

По словам Дмитрия Кулебы, необходи-
мо также создание «миссии по патрулиро-
ванию коридора по поставке зерна кора-
блями стран, которым Украина может дове-
рять». «В этом плане турецким военно-мор-
ским силам мы, в частности, можем дове-
рять»,— сказал он.

Впрочем, кому доверять, а кому нет, 
мнения в Киеве расходятся. Так, директор 
Украинского союза зерноторговцев Сергей 
Иващенко на онлайн-конференции в среду 
подчеркнул, что «Турция как гарант — не-
достаточная сила в Черном море». По ин-
формации украинских СМИ, Киев обсу-
ждал с Великобританией и Турцией идею 
военно-морского конвоя третьих стран, га-
рантирующего безопасный проход через 
Черное море. Депутат Верховной рады, за-
мглавы комитета по вопросам экономиче-
ского развития Роксолана Пидласа назва-
ла среди потенциальных участников кон-
воя помимо Турции также Болгарию и Ру-
мынию.

В Москве пока не комментируют идею 
конвоя, но дают понять, что российские во-
енные сами в состоянии обеспечить проход 
судов. Что касается поставок противокора-
бельного вооружения, то, по словам Сер-
гея Лаврова, «понятна адекватность такого 
заявления». После вопрос о перспективах 
российско-украинских переговоров мож-
но было бы закрыть в принципе. Но неожи-
данно тема получила продолжение. Уже по-
сле того, как было объявлено об окончании 
пресс-конференции, о возможности задать 
вопрос попросил украинский журналист. 
Сергей Лавров согласился, отметив (и силь-
но польстив хозяевам), что «здесь не Украи-
на» и в Турции никто не нарушает свободу 
слова. Вопрос был такой: «Что из украден-
ного в Украине, помимо зерна, России уже 
удалось продать?» Ответ был столь же со-
держателен: «У вас все время голова болит, 
где бы что своровать, и вы думаете, что все 
так поступают?» «Я вам отвечаю,— продол-
жил глава МИД РФ.— Мы занимаемся реа-
лизацией целей, которые были объявлены 
публично — избавить восток Украины от 
давления неонацистского режима, вот чем 
мы занимаемся».

Марианна Беленькая

Террористическая группировка 
«Аль-Каида» (запрещена в РФ) 
в среду объявила о подготовке 
атак в ведущих городах Индии. 
Они призваны стать ответом на 
прозвучавшие в ходе теледеба-
тов неосторожные высказыва-
ния официального представите-
ля правящей индийской партии 
«Бхаратия джаната парти» Нупур 
Шармы с упоминанием пророка 
Мухаммеда. Несмотря на попыт-
ки властей урегулировать скан-
дал и отсутствие широкого ре-
зонанса внутри мусульманской 
общины самой Индии, в ислам-
ском мире поднялась мощная 
антииндийская кампания, в ко-
торой экстремисты видят новый 
шанс взорвать хрупкий мир в от-
ношениях между индусами и му-
сульманами.

Прервав долгое молчание, груп-
пировка «Аль-Каида на Индийском 
субконтиненте» (AQIS), имеющая 
«спящие ячейки» в Индии, Пакиста-
не, Бангладеш и Мьянме, в среду за-
явила, что ее члены проведут серию 
атак в Дели, Мумбае и других горо-
дах Индии, чтобы «защитить честь 
пророка». «В ответ на оскорбления 
сердца мусульман всего мира обли-
ваются кровью и наполняются чувст-
вом мести и возмездия»,— говорится 
в заявлении AQIS.

Новые угрозы в адрес Индии, 
в которой за последние два десяти-
летия были совершены десятки ме-
гатерактов, жертвами которых ста-
ли более тысячи человек, стали от-
ветом на неосторожное высказыва-
ние представителя правящей ин-
дийской партии «Бхаратия джана-
та парти» Нупур Шармы в ходе теле-
дебатов 26 мая на новом телеканале 
Times Now. Фраза госпожи Шармы, 
в которой упоминался пророк Му-
хаммед, прозвучала в ходе полеми-
ки об отношении к богу в индуизме 

и исламе, а также о трактовке вопро-
сов семьи и брака в двух религиях.

Несмотря на некоторую фриволь-
ность формулировки, сорвавшей-
ся с уст 37-летней выпускницы Лон-
донской школы экономики, ника-
ких прямых выпадов или оскорби-
тельных заявлений в адрес проро-
ка Мухаммеда в ее выступлении не 
прозвучало. При этом в самой Ин-
дии, где проживает более 200 млн 
мусульман, ее слова большого резо-
нанса не вызвали и не стали раздра-
жителем в отношениях между двумя 
ведущими общинами страны.

Тем не менее за пределами Индии 
разразился громкий скандал, в кото-
ром задавали тон Катар, ОАЭ и дру-
гие государства Персидского зали-
ва, а также Иран. Как сообщило в вос-
кресенье агентство «Мехр», в МИД Ис-
ламской Республики Иран был выз-
ван посол Индии в Тегеране, которо-
му была вручена нота протеста. Жест-
кие высказывания в адрес Индии 
предсказуемо прозвучали в Исла-
мабаде. Президент Пакистана Ариф 
Алви обвинил власти Индии в «ис-
ламофобии». Не остался в стороне 
и «Талибан» (террористическое дви-
жение, запрещенное в РФ). Как зая-
вил замминистра культуры и инфор-
мации в правительстве талибов, «Ис-
ламский эмират Афганистан реши-
тельно осуждает высказанные офи-
циальным лицом индийской партии 
оскорбительные слова в адрес проро-
ка Мухаммеда и призывает не позво-
лять фанатикам оскорблять чувства 
мусульман и их религию». 

Пытаясь спустить скандал на тор-
мозах, правящая «Бхаратия джаната 
парти» (БДП) приостановила членст-
во в ней Нупур Шармы. «Слова о про-
роке Мухаммеде, вызвавшие рез-
кую реакцию у некоторых ближне-
восточных стран, не принадлежа-
ли кому-либо из индийских госу-
дарственных деятелей. Высказыва-

ния не повлияли на связи Индии 
с государствами Персидского зали-
ва. У Индии с ними хорошие отноше-
ния, и они останутся очень хороши-
ми»,— заявил министр промышлен-
ности и торговли Пиюш Гойял. «Му-
сульманские страны выразили со-
жаление в связи с этим, и БДП при-
няла меры в отношении виновницы 
произошедшего. Все индийцы, про-
живающие в государствах Персид-
ского залива, находятся в безопасно-
сти, им нечего опасаться»,— добавил 
Пиюш Гойял.

В свою очередь, МИД Индии вы-
разил решительный протест про-
тив обвинений в адрес страны, про-
звучавших в заявлении секретариа-
та Организации исламского сотруд-
ничества (ОИС), назвав их «вводя-
щими в заблуждение». «Правитель-
ство Индии категорически отверга-
ет необоснованные комментарии 
секретариата ОИС и с величайшим 
уважением относится ко всем рели-
гиям»,— заявил в понедельник офи-
циальный представитель МИД Ин-
дии Ариндам Багчи.

Сама же Нупур Шарма, чье неосто-
рожное высказывание о пророке Му-
хаммеде обострило отношения Ин-
дии с частью исламского мира и по-
зволило террористическим органи-
зациям объявить стране новую вой-
ну, выступила с покаянным заявле-
нием. «Если мои слова вызвали дис-
комфорт или обидели чьи-то рели-
гиозные чувства, я решительно отка-
зываюсь от своего заявления»,— на-
писала в Twitter Нупур Шарма. В сво-
ем заявлении она также указала на 
то, что ее слова на теледебатах стали 
рефлекторной реакцией на прозву-
чавшие до этого многочисленные 
издевательские замечания в адрес 
Шивы — одного из трех главных бо-
гов индуистского пантеона.

Между тем, учитывая заявление 
регионального филиала «Аль-Каи-

ды», полиция Дели взяла под охра-
ну Нупур Шарму и членов ее семьи. 
Как сообщил представитель столич-
ной полиции телеканалу NDTV, 
«Шарме и ее семье была предостав-
лена охрана, после того как она зая-
вила, что получала угрозы и подвер-
галась преследованиям из-за своих 
высказываний».

«Несмотря на неудачное выска-
зывание Нупур Шармы, от которо-
го дистанцировалось руководство 
партии, развитие этой истории сви-
детельствует о том, что в исламском 

мире появился определенный за-
прос на пропагандистскую кампа-
нию против светской Индии, ко-
торой пытаются воспользоваться 
„Аль-Каида“ и многочисленные экс-
тремистские группировки,— отме-
тил в беседе с „Ъ“ гендиректор пор-
тала India Writes Network Маниш 
Чанд.— Как это ни парадоксаль-
но, но произошло это в тот момент, 
когда отношения Индии со страна-
ми Персидского залива в послед-
ние годы вышли на новый уровень 
(это произошло при премьер-мини-

стре Нарендре Моди). Цель — полу-
чить инструмент давления на Дели 
и не позволить Индии реализовать 
ее амбиции нового регионально-
го лидерства». По словам собесед-
ника „Ъ“, «весьма вероятно, что эта 
история может иметь продолже-
ние, хотя внешние попытки раска-
чать ситуацию не будут иметь успе-
ха, учитывая нежелание участво-
вать в них самой мусульманской об-
щины Индии — второй по числен-
ности после Индонезии».

Сергей Строкань

Великая Бхаратия вольностей
Индия позволила лишнего, а «Аль-Каида» готовит ответ за пророка

«Он (Рафаэль Гросси.— „Ъ“) ре-
транслирует нарратив, который ему 
передает российская пропаганда, 
и не прислушивается к нам»,— зая-
вил Петр Котин.

Стоит, впрочем, отметить, что 
российская сторона вовсе не пы-
талась раскрутить сюжет с тонна-
ми ядерных материалов на Запо-
рожской АЭС. Наоборот, в МИД РФ 
усомнились в том, что имеющееся 
на станции топливо — низкообога-
щенный уран и находящийся в от-
работавшем ядерном топливе плу-
тоний — применимо для создания 
атомной бомбы, дипломатично от-
метив, что обнародованные Рафаэ-
лем Гросси данные «требуют уточ-
нения».

Как бы то ни было, Петр Котин 
добавил: украинская сторона не мо-
жет гарантировать безопасность де-
легации МАГАТЭ, поскольку Энерго-
дар, где расположена электростан-
ция, контролируют «российские 
захватчики». Напомним, Запорож-
ская АЭС находится под контролем 
российских военных с 28 февраля, 
при этом ею по-прежнему управ-
ляет украинский «Энергоатом». 
30 мая прекратилась дистанцион-
ная передача данных со станции 
в штаб-квартиру МАГАТЭ в Вене, что 
и стало поводом для активизации 
попыток Рафаэля Гросси организо-
вать визит инспекторов агентства 
в Запорожье. С начала российской 
военной операции он уже дважды 
инспектировал объекты на Украи-

не: Южно-Украинскую АЭС в конце 
марта и Чернобыльскую АЭС в кон-
це апреля. Обе станции на момент 
визита находились под контролем 
украинских властей.

В Киеве прекращение переда-
чи данных с Запорожской АЭС объ-
ясняют отключением в Энергода-
ре украинского мобильного опе-
ратора Vodafon, имевшего кон-

тракт с «Энергоатомом» и МАГАТЭ. 
Украинская сторона, как отмечают 
в «Энергоатоме», готова обеспечить 
визит делегации агентства, когда 
Запорожье вернется под ее контр-
оль. Пока этого не произошло, МА-
ГАТЭ, по словам Петра Котина, для 
обсуждения сложной ситуации во-
круг Запорожской АЕС стоило бы 
созвать специальное заседание сво-
его Совета управляющих.

Рафаэль Гросси, однако, наста-
ивает на осмотре станции в самое 
ближайшее время, утверждая, что 
опасность ядерных инцидентов 
«реальна». В понедельник на засе-
дании Совета управляющих МАГА-
ТЭ он уточнил, что особенно обес-
покоен тем, в каких «чрезвычай-
но нервных и сложных условиях» 
работают украинские сотрудники 
станции. Ранее господин Гросси  
называл ситуацию, при которой 
АЭС управляется одной стороной 
вооруженного конфликта, а контр-
олирует ее другая, «нежизнеспо-
собной». «Это создает потенци-
ал для разногласий, трений, про-
тиворечивых инструкций. На та-
ком сложном и деликатном объ-
екте, как атомная электростанция,  
такого быть не должно»,— преду-
преждал он. По словам гендирек-

тора МАГАТЭ, отправка междуна-
родных инспекторов на этот объ-
ект «необходима для проведения 
важной работы по обеспечению 
его безопасности».

Во вторник в интервью CNN Ра-
фаэль Гросси напомнил, что «по-
добные инспекции (на Запорож-
ской АЭС.— „Ъ“) не проводились 
давно, там много ядерного матери-
ала, который необходимо прове-
рить». «МАГАТЭ должно проводить 
инспекции объектов на Украине. 
Это не вопрос желания, это обя-
занность»,— подчеркнул он. На во-
прос корреспондента, не будет ли 
считаться визит комиссии агентст-
ва на электростанцию легитими-
зацией контроля России над этой 
территорией, как на то указывают 
украинские власти, чиновник отве-
тил: «Нет, абсолютно не так. Когда 
я поеду туда, это будет в соответст-
вии с соглашением, которое Укра-
ина (ранее.— „Ъ“) заключила с МА-
ГАТЭ. Украина, а не Российская Фе-
дерация!»

Между тем с учетом того, что 
украинские власти сейчас не контр-
олируют эту территорию, попасть 
туда делегация МАГАТЭ может толь-
ко при наличии договоренностей 
с российской стороной. И в конце 
мая пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков подтверждал жур-
налистам, что между Москвой и ру-
ководством МАГАТЭ идут соответст-
вующие переговоры. «Естественно, 
организация такой поездки сопря-
жена с необходимостью урегулиро-
вания целого ряда логистических 

и технических вопросов — с какой 
стороны заезжать, с какой террито-
рии, через какие КПП и т. д. и т. п., 
на каком транспорте. Вот эти все де-
тали еще не согласованы»,— сказал 
он тогда.

Два источника „Ъ“ в госструкту-
рах РФ в среду отказались проком-
ментировать ход переговоров по 
этой теме, сославшись на деликат-
ность момента.

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу во вторник в ходе селектор-
ного совещания заявил, что «са-
мая крупная в Европе Запорожская 
атомная электростанция, которая 
способна вырабатывать до поло-
вины всех мощностей атомной ге-
нерации Украины, функциониру-
ет в штатном режиме». О приоста-
новке передачи данных МАГАТЭ он 
в открытой части мероприятия ни-
чего не сказал.

Директор ПИР-Центра Вла- 
димир Орлов в беседе с „Ъ“ назвал 
ситуацию вокруг безопасности  
Запорожской АЭС «не простой, 
но не острой». По его мнению, ви-
зит делегации МАГАТЭ на станцию 
может быть полезным, но толь- 
ко если он не будет политизиро-
ванным и из него не попытаются  
сделать «шоу для журналистов». 
«А так, конечно, в принципе хоро-
шо, чтобы гендиректор МАГАТЭ 
мог лично приехать и ознакомить-
ся с условиями, в которых работа- 
ет находящаяся в зоне спецопера-
ции атомная электростанция»,— 
сказал эксперт.

Елена Черненко

Международный агент

Зерно на глазу
с1

с1
Генерального директора 
Международного агентства  
по атомной энергии  
Рафаэля Гросси  
в Киеве обвиняют в том,  
что он подыгрывает русским   
ФОТО LEONHARD FOEGER / REUTERS
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Nikkei 225 28 234,29 (+290,34)
РТС 1231,25 (+50,78)
FTSE 100 7593,00 (–5,93)

DAX 30 14 445,99 (–110,63)
DJIA* 32900,05 (–280,09)
NASDAQ Composite* 12110,61 (–64,62)

*На 21:02.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.06.22
Австралийский доллар 43,3763
Английский фунт 75,7671
Белорусский рубль 23,2263
Датская крона 86,3165

Доллар США 60,2282
Евро 63,9380
Индийская рупия** 77,6583
Казахский тенге** 14,0258

Канадский доллар 47,9715
Китайский юань* 92,6609
Норвежская крона* 63,0530
СДР 80,9931

Сингапурский доллар 43,7991
Новая турецкая лира* 36,0141
Украинская гривна* 20,4307
Шведская крона* 61,4147

Швейцарский франк 61,5327
Японская иена** 45,3184
*За 10. **За 100. 

Зерно вывозят с Украины
Из Запорожской области в Крым пришел чей-то поезд

Грузовые железнодорожные перевозки 
с контролируемых военными РФ тер
риторий Украины в Крым официаль
но открыты: первый состав с зерном 
из Мелитополя прибыл в Севастополь. 
Однако кто организует эти перевоз
ки, не ясно. В ОАО РЖД, которому при
надлежит локомотив в составе поезда, 
свою причастность отрицают, утверж
дая, что всем занимаются железнодо
рожные администрации Херсонской 
и Запорожской областей. Что они со
бой представляют сейчас, неизвестно. 
В Крыму утверждают, что перевозки 
наладили военные и ОАО РЖД. Экс
перты полагают, что сейчас эксплуата
цией путей могут заниматься железно
дорожные администрации ДНР и ЛНР, 
а в перспективе — Крымские железные 
дороги при поддержке ОАО РЖД.

Первый состав из Мелитополя с зерном от-
правился в Крым 7 июня, сообщил Евгений 
Балицкий, представляющийся главой воен-
но-гражданской администрации Запорож-
ской области: «В направлении Крыма пошли 
первые железнодорожные вагоны, 11 ваго-
нов пошли с зерном с мелитопольского элева-
тора». Советник главы Крыма Олег Крючков 
уточнил «Интерфаксу», что 8 июня состав при-
был в Севастополь: «маршрут проложен».

Судя по видеосъемке, опубликованной 
«РИА Новости», локомотив принадлежит ОАО 
РЖД. По данным „Ъ“, двухсекционный тепло-
воз 2ТЭ116 448 приписан к Октябрьской ЖД. 
В ОАО РЖД „Ъ“ пояснили, что «железнодорож-
ные перевозки на территориях Херсонской 
и Запорожских областей осуществляются их 
железнодорожными администрациями». Там 
не комментируют видеозапись, подчеркивая, 
что перевозки не выполняют.

Происхождение хопперов, в которых ве-
зут зерно, не ясно, маркировка видна смут-
но. В подконтрольной ОАО РЖД Федераль-

ной грузовой компании сообщили, что у нее 
в парке хопперов нет. Представитель «Русагро-
транса» (ему принадлежит наиболее крупный 
парк хопперов в РФ) отметил, что хопперы 
компании, перевозящие зерно, полностью 
задействованы внутри России. Два источни-
ка „Ъ“ предполагают, что парк — украинский.

В кадр «РИА Новости» также попала в соста-
ве поезда платформа с грузом, больше всего 
напоминающим рулон холоднокатаной ста-
ли. Севернее, в Запорожье, находится ком-
бинат «Запорожсталь» (входит в «Метинвест» 

Рината Ахметова), предприятие работает, вы-
пуск в мае упал к уровню мая 2021 года на 50–
60%. Это не первая отправка металла из Укра-
ины: 30 мая ТАСС демонстрировал погрузку 
партии в порту Мариуполя назначением на 
Ростов-на-Дону.

Глава Минобороны Сергей Шойгу 7 июня 
заявил, что министерство совместно с ОАО 
РЖД создали необходимые «условия для воз-
обновления полноценного движения меж-
ду Россией, Донбассом, Украиной и Крымом 
на шести железнодорожных участках» и при-

ступили к доставке грузов в Мариуполь, Бер-
дянск и Херсон. Общая протяженность вос-
становленных участков, сказал он, 1,2 тыс. км.

В правительстве Крыма „Ъ“ сообщили, 
что организацией перевозок занимается 
Минобороны, поскольку это «не уровень ре-
гиональных властей», и посоветовали об-
ращаться за разъяснениями к военным. 
В управлении «Крымских железных дорог» 
от комментариев отказались. В Минсельхо-
зе Крыма тоже не стали обсуждать ситуацию, 
отметив, что занимаются только вопросами 
внутренней продовольственной безопасно-
сти региона. С ГУП ДНР «Донецкая железная 
дорога» и ГУП ЛНР «Луганская железная доро-
га» связаться не удалось.

Первый поезд прошел, следовательно, 
эксплуатация пути по временной схеме воз-
можна, полагает президент Национального 
исследовательского центра перевозок и ин-
фраструктуры Павел Иванкин. По его мне-
нию, пока о постоянной эксплуатации пути 
в соответствии со всеми техническими нор-
мами речь вряд ли может идти, поскольку ря-
дом происходят военные действия. Для при-
ведения пути в порядок привлечения ОАО 
РЖД не требуется: для самой монополии это 
делают подрядные организации, обладаю-
щие соответствующими компетенциями, 
а прицепка, отцепка и подача вагонов с подъ-
ездных путей зависят прежде всего от возмож-
ностей промышленных предприятий. Пока, 
полагает эксперт, эксплуатацией путей мо-
гут заниматься железнодорожные админи-
страции Донецка и Луганска, а организация 
постоянного грузового железнодорожного 
сообщения может быть передана в ведение 
«Крымских железных дорог», у которых есть 
достаточно компетенций, при методологиче-
ской помощи ОАО РЖД.

Наталья Скорлыгина;  
Александр Дремлюгин, 
Симферополь
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Похоже, участники банковского рын-
ка сумели убедить регулятора при-
нять их сторону в давнем споре о сбо-
ре биометрии у несовершеннолетних. 
Дискуссия идет с 2015 года, когда 
Сбербанк запустил свой проект «Ла-
дошки» — оплата школьных обедов 
и завтраков по отпечатку вен ладони. 
Это уникальный рисунок сосудов, ко-
торый не изменяется до конца жизни.

Между тем Роскомнадзор неод-
нократно говорил о том, что сбор 
детской биометрии нелегален. Так, 
в 2017 году тогда глава Роскомнадзо-
ра Александр Жаров отмечал, что би-
ометрию необходимо сдавать «в осоз-
нанном возрасте», и только субъект 
биометрии может согласиться на ее 
сбор и использование. Глава Сбер-
банка Герман Греф возражал, что пря-

мой запрещающей нормы в зако-
не нет, «есть разные точки зрения», 
брать согласие на сбор биометрии 
можно и у родителей.

Точку в споре мог бы поставить 
законопроект о внесении поправок 
в ФЗ «О персональных данных», сей-
час рассматривается в Госдуме. По 
нему собирать биометрию у детей до 
18 лет нельзя.

Однако этот документ вызвал 
бурную реакцию рынка. Например, 
НСФР направил в ЦБ заключение по 
проекту, где раскритиковал норму 
про запрет детской биометрии, так 
как она фактически исключит для 
несовершеннолетних в возрасте от 
14 лет возможность получать дистан-
ционное банковское обслуживание, 
пройдя идентификацию с исполь-
зованием Единой биометрической 
 системы (ЕБС). 

Идея наполнить ЕБС хотя бы дет-
скими данными (раз уж взрослые сда-
ют туда данные неохотно), похоже, 
понравилась ЦБ. Теперь там поддер-
живают запрет на сбор биометрии 
только для детей до 14 лет. С 14 лет 
по Гражданскому кодексу дети мо-
гут сами открывать счета и вклады, 
значит, и биометрию смогут сдавать, 
 решил регулятор.

Только вот думает ли ЦБ о рисках 
для детей, чья биометрия попадет 
в ЕБС? Биометрические данные не 
меняются годами, в случае их утеч-
ки ее нельзя заменить или скоррек-
тировать. И если взрослый, сдавая 
биометрию, может просчитать ри-
ски, то подросток еще не осознает ее 
ценность.

Именно риск утечки остается 
стоп-фактором для многих взрослых 
по сдаче биометрии. Особенно ак-
туально это сейчас, когда идет раз-
бирательство по глобальной утечке 
персональных данных из «Ростеле-
кома» — оператора ЕБС. Давать детям 
возможность открывать счета по био-
метрии еще рискованнее, чем взро-
слым, поскольку они более подвер-
жены социальной инженерии и легче 
могут быть вовлечены в разные пре-
ступные схемы с дистанционным от-
крытием счетов. Но банки в этом смы-
сле не лучше социальных инженеров, 
им дети нужны как будущие клиен-
ты, которых легче привязать к эко-
системе. Поэтому борьба за ладошки 
явно продолжится.

Банки в заботе  
о будущем росте  
аудитории собирают 
детскую биометрию, 
не задумываясь  
о рисках, которые  
неизменные данные 
несут для сдавших их 
на всю жизнь

Генераторам навешивают потолок
«Совет рынка» рассчитает максимальную цену электроэнергии

Как выяснил „Ъ“, «Совет рынка» предложил устано
вить предельную цену электроэнергии для разных 
типов ТЭС, чтобы предотвратить возможные мани
пуляции на рынке. Максимальная стоимость  будет 
зависеть от расхода топлива и его цены, а заявки 
генкомпаний на продажу сверх потолка будут расце
ниваться как манипуляция. Разработать методику 
долгие годы просила промышленность, чьи жалобы 
в итоге дошли до президента.

«Совет рынка» (регулятор энергорынков) разработал кон-
цепцию методики определения экономической обоснован-
ности ценовых заявок генкомпаний на продажу электроэнер-
гии на рынке на сутки вперед (РСВ). Глава регулятора Максим 
Быстров направил концепцию методики в ФАС, Минэнер-
го и Минэкономики („Ъ“ видел документ от 27 мая, в «Совете 
рынка» подтвердили отправку). Документ разработан по по-
ручению президента РФ Владимира Путина (см. „Ъ“ от 16 мая).

• Рынок на сутки вперед — площадка для торговли реально вы-
работанными киловатт-часами. За счет выручки с РСВ генком-
пании возмещают в основном затраты на топливо. В 2020 году 
выручка электростанций на РСВ превысила 868 млрд руб.
«Совет рынка» предлагает установить потолок ценовой за-

явки на каждый час продажи, который определяется исхо-
дя из максимального уровня удельного расхода топлива на 
прирост выработки (тут/кВт•ч) и средней фактической цены 
топлива в конкретный час. Через специальный коэффици-
ент будут учитывать прочие затраты станции: для газовых — 
плюс 5%, а для угольных — плюс 15%. Причем в формуле нет 

специального коэффициента, определяющего уровень рен-
табельности заявки. Заявка ниже потолка будет считаться 
 экономически обоснованной.

Предельный уровень расхода топлива зависит от оборудо-
вания электростанции. Для газовой станции мощностью свы-
ше 120 МВт — 323 тут/кВт•ч, мощностью 50–120 МВт — 335 тут/
кВт•ч, менее 50 МВт — 418 тут/кВт•ч. Для угольной станции — 
от 333 до 440 тут/кВт•ч. Потолок расхода топлива для станций 
на парогазовом цикле составит 205 тут/кВт•ч. В письме госпо-
дина Быстрова отмечается, что предложения и, в частности па-
раметры топлива «могут потребовать доработки».

Предполагается, что методика поможет пресечь возмож-
ные манипуляции ценами на РСВ со стороны генкомпаний. 
В 2021 году ФАС уже обвинила «Т Плюс» в завышении цено-
вых заявок на РСВ в европейской части РФ и на Урале, но служ-
ба проиграла суд первой инстанции, в том числе по причине 
отсутствия такой методики. В мае текущего года ФАС обвини-
ла в манипуляции ценами РСВ в Сибири Сибирскую генери-
рующую компанию (СГК, входит в СУЭК).

Значения максимального удельного расхода топлива сфор-
мированы на основе экспертной оценки «для наименее эко-
номичных, но вполне реализуемых режимов работы обо-
рудования», пояснили в «Совете рынка», оговорившись, что 
окончательное решение по методике — прерогатива мини-
стерств и ведомств. Главный ожидаемый эффект — повыше-
ние прозрачности и конкуренции, говорят там.

В ФАС сообщили „Ъ“, что получили документ и рассмотрят 
его в установленном порядке. «Отсутствие утвержденной ме-

тодики не является препятствием для выявления манипули-
рования ценами на оптовом рынке электроэнергии»,— от-
мечают в службе. В Минэнерго надеются, что предложения 
«Совета рынка» «поспособствуют разработке четкого регу-
лирования этой сферы». В Совете производителей энергии 
(объединяет генкомпании РФ) не получали документа. В СГК 
и в «Т Плюс» не ответили „Ъ“.

В «Сообществе потребителей энергии» (объединяет про-
мышленных потребителей электроэнергии) заявили „Ъ“, 
что методика востребована, поскольку «может позволить 
отсечь неадекватные ценовые заявки поставщиков». Одна-
ко она требует доработки, считают в ассоциации, поскольку 
«в ней не отражен расход топлива при теплофикационной 
выработке и по энергоблокам большой и средней мощности 
(300–800 МВт)».

По мнению независимого эксперта Владимира Скляра, 
в методике учтены вполне конкурентные уровни расхода то-
плива. В целом предложенная формула, полагает он, отража-
ет цель РСВ — покрытие переменных расходов на топливо 
у ТЭС без вложенной маржинальности, закрывая при этом 
лазейки для включения прочих расходов в заявку. «Однако 
необходимо учитывать, что в случае введения цены на угле-
род в РФ такой подход закрывает возможность переклады-
вания углеродных затрат на потребителя,— замечает Вла-
димир Скляр.— Особо стоит вопрос о гибкости системы 
в случае экстренных ситуаций, например, при вынужден-
ной смене топлива».

Полина Смертина

Операторам связи объявили розыск
Минцифры не хочет выдавать лицензии без установки СОРМ

Минцифры предлагает поправки 
к  Налоговому кодексу, КоАП и зако
ну «О связи», по которым операторы 
не смогут получить лицензии на услу
ги связи без установки систем опера
тивноразыскных мероприятий (СОРМ) 
и согласования схемы сетей с ФСБ. При 
отсутствии СОРМ им будут грозить обо
ротные штрафы. Также стоимость полу
чения лицензии вырастет с 7,5 тыс. до 
1 млн руб. Это позволит закрыть лазей
ку для операторов, которые регулярно 
переоформляют лицензии, чтобы избе
жать штрафов за отсутствие СОРМ, над
еются в министерстве. По его данным, 
в России 10 тыс. операторов,  эксперты 
полагают, что новые нормы приведут 
к уходу с рынка до половины регио
нальных участников.

Минцифры подготовило изменения в три 
федеральных закона, рассказали „Ъ“ в мини-
стерстве. Пакет документов опубликован 
для общественного обсуждения на порта-
ле regulation.gov.ru. Он включает поправ-
ки к Налоговому кодексу, КоАП и закону 

«О связи». Поправками к Налоговому кодек-
су предлагается увеличить размер госпош-
лины на девять видов лицензий по услугам 
связи — с 7,5 тыс. до 1 млн руб. Кроме того, 
предлагается ввести оборотный штраф за от-
сутствие у оператора систем оперативно-ра-
зыскных мероприятий в размере от 0,01% до 
0,05% от годовой выручки оператора за услу-
ги связи, но не более 0,02% годовой выручки 
от реализации всех товаров (работ, услуг) и не 
менее 1 млн руб. На данный момент штрафы 
за отсутствие СОРМ составляют от 100 тыс. 
до 200 тыс. руб.

Поправками к закону «О связи» Минциф-
ры предписывает новым операторам согла-
совывать с ФСБ схему построения сети. Со-
гласно документу, только после получения 
соответствующей визы от ФСБ оператор впра-
ве обратиться к Роскомнадзору за получени-
ем лицензии на оказание услуг связи. При 
этом при продлении срока действия лицен-
зии к заявлению потребуется приложить акт 
ввода в эксплуатацию СОРМ, а при его отсут-
ствии — план мероприятий по внедрению 
СОРМ, согласованный с ФСБ.

В Минцифры полагают, что предложен-
ный комплекс мер «не позволит операторам, 
нарушающим законодательство, с легкостью 
получать новые лицензии, вместо того чтобы 
продлевать имеющиеся». По данным мини-
стерства, в России услуги связи предоставляют 
около 10 тыс. операторов: «Сейчас получить ли-
цензию можно всего за 7,5 тыс. руб. Недобро-
совестные операторы пользуются этим, если 
Роскомнадзор выявил нарушение: не оплачи-
вают штраф, а пишут заявление о прекраще-
нии лицензии и сразу оформляют новую». Вве-
дение оборотных штрафов за отсутствие СОРМ 
и необходимость согласования схемы сетей 
с ФСБ приведут к тому, что новые операторы 
будут выходить на рынок уже с установленной 
СОРМ, считают в министерстве.

По мнению преподавателя Moscow Digi-
tal School Никиты Данилова, изменения не 
сильно скажутся на деятельности крупных фе-
деральных операторов, поскольку они и так 
соблюдают требования: «Но стоимость лицен-
зии и оборотные штрафы могут повлечь уход 
с рынка локальных операторов». Гендиректор 
оператора связи «Комфортел» Дмитрий Петров 

считает, что в первую очередь изменения кос-
нутся провайдеров, которые не могут себе по-
зволить потратить несколько миллионов ру-
блей на установку СОРМ: «Им проще каждый 
раз оформлять лицензии на связь заново». Та-
ких компаний, по его оценке, сейчас в РФ 
3–5 тыс.: «Новые нормы вынудят их продать 
или закрыть бизнес». Идея установить оборот-
ный штраф за нарушения требований СОРМ 
выглядит чрезмерной, тем более что это не 
главная проблема отрасли, полагают в Tele2.

По словам гендиректора «ОрдерКом» Дмит-
рия Галушко, цена установки СОРМ непосиль-
на для небольших операторов, поэтому введе-
ние требований «фактически убьет стартапы 
в области связи». Еще одним фактором против 
развития бизнеса, по его мнению, станет не-
обходимость согласования схемы сетей с ФСБ. 
Установление обратного штрафа за наруше-
ние требований СОРМ представляется спор-
ным, согласен управляющий партнер юриди-
ческой компании ЭБР Александр Журавлев: 
«Это решение откроет дискуссию о размере за-
трат операторов на реализацию СОРМ».

Анастасия Гаврилюк
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Как выяснил „Ъ“, госкорпорация 
«Туризм.РФ» стала  совладельцем 
более двух десятков компаний 
по строительству туристиче-
ских объектов в регионах стра-
ны. Среди ее партнеров — струк-
туры миллиардеров Владимира 
Евтушенкова и Олега Дерипаски, 
экс-главы Минсельхоза Алексан-
дра Ткачева и бизнес-омбудсмена 
Бориса Титова. Получив в парт-
неры госструктуры, инвесторы 
могут рассчитывать на льготные 
кредиты и финансирование ин-
фраструктуры на своих курор-
тах. Впрочем, окупаемости от та-
ких проектов эксперты не ждут, 
называя их «политически моти-
вированными».

«Туризм.РФ» вошел в уставный ка-
питал 24 компаний по строительст-
ву в регионах страны туристических 
объектов, подсчитал „Ъ“ на основе 
данных «СПАРК-Интерфакс». Так, го-
скорпорация получила 49% в ООО 
«Визит Абрау», основанном вино-
дельческой компанией «Абрау-Дюр-
со» семьи бизнес-омбудсмена Бориса 
Титова. «Визит Абрау» создано для раз-
вития одноименного курорта в Ново-
российске.

Кроме того, госкорпорация вошла 
в состав учредителей туристических 
проектов в Завидово Тверской об-
ласти и парка «Три вулкана» на Кам-
чатке, реализуемых топ-менедже-
ром сочинского курорта «Роза Хутор» 
Сергеем Бачиным. «Туризм.РФ» так-
же получил по 49% в «Ангара отеле» 
и «Электре», зарегистрированных 
в Иркутской области и подконтроль-
ных En+ Group, основанной Олегом 

Дерипаской. Еще 1% у госкорпорации 
в ООО «Космос отель Каракольские 
озера», основанном АФК «Система» 
семьи Владимира Евтушенкова. Эта 
компания анонсировала строитель-
ство гостиниц в Чемальском лесниче-
стве Республики Алтай. Во всех этих 
компаниях, как и в «Туризм.РФ», ком-
ментарии не предоставили.

В число новых партнеров госкор-
порации вошел и экс-глава Минсель-
хоза Александр Ткачев. Контролиру-
емая им компания «Красная Поляна» 
учредила ООО «Лаго-Наки» для стро-
ительства горнолыжного курорта 
в Адыгее. В этом юрлице «Туризм.РФ» 
получил 25%. На строительство ин-
фраструктуры в будущем курорте пла-
нируется направить 17,65 млрд руб., 
сообщили „Ъ“ в «Красной Поляне». 

• «Туризм.РФ» создан в 2020 году 
по  решению правительства РФ и спе-
циализируется на развитии тури-
стической инфраструктуры. Корпо-
рацией руководит Сергей Суханов, 
бывший вице-президент оргкомите-
та «Сочи 2014». Предполагалось, что 
госкомпания получит 36,8 млрд руб. 
на строительство дорог и инженер-
ных сетей в новых курортных зонах.
Бизнесмены, согласившиеся от-

дать доли в своих компаниях госкор-
порации, взамен могут рассчиты-
вать на льготные кредиты со ставкой 
5%, а также на софинансирование 
инфраструктурных объектов на сво-
их курортах в рамках федеральных 
и региональных программ, поясняет 
собеседник „Ъ“, знакомый с ситуаци-
ей. Партнер адвокатского бюро КИАП 
Антон Самохвалов называет участие 
госкорпорации одной из форм госу-

дарственно-частного партнерства. Это 
позволит «Туризм.РФ» осуществлять 
в том числе корпоративный контроль, 
получать информацию о выполнении 
плана, говорит он. Эксперт добавляет, 
что в случае невыполнения инвесто-
ром обязательств договор может пред-
усматривать выкуп его долей.

Похожий механизм иногда ис-
пользуется банками для обеспече-
ния обязательств заемщиков, поясня-
ет партнер «Сотби» Варвара Кнутова. 
В случае возникновения форс-мажо-
ра, по словам источника „Ъ“ в отра-
сли, «Туризм.РФ» должен взять на себя 
обязательства по поиску других инве-
сторов для завершения проекта.

Другой собеседник „Ъ“ добавляет, 
что у «Туризм.РФ» будет право вето на 
те или иные решения компании, где 
госкорпорация получила доли. С од-
ной стороны, считает он, для инвесто-
ров сотрудничество с госструктурой 
позволяет снизить административ-
ную нагрузку, с другой — создает ри-
ски из-за повышенного внимания 
проверяющих органов за расходо-
ванием средств. «Вспоминая опыт 
подготовки к Олимпиаде в Сочи, 
я не завидую инвесторам, получив-
шим льготные кредиты. Механизмы 
контроля со стороны кредиторов се-
рьезно ужесточились, и бизнесмены 
отвечают личными активами»,— от-
мечает собеседник. В то же время он 
не сомневается, что для многих круп-
ных инвесторов в туриндустрию речь 
идет о реализации политически мо-
тивированных проектов, окупаемо-
сти которых никто не ждет.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Уставный туризм
Профильная госкорпорация вошла в капитал  
строителей туристических объектов

После двухнедельного перерыва 
биржевой курс доллара опустил-
ся ниже уровня 60 руб./$, курс 
евро в ходе торгов опускался 
ниже 63 руб./€. Несмотря на ста-
рания властей, не удается оста-
новить укрепление рубля. На ми-
нувших торгах этому способст-
вовало увеличение поступлений 
валюты от европейских потре-
бителей российского газа.

Торги на российском валютном 
рынке в среду, 8 июня, завершились 
резким укреплением рубля. Сразу 
после начала торговой сессии курс 
доллара опускался ниже 61 руб./$, 
а после 14:10 опустился ниже уров-
ня 60 руб./$. К 15:30 курс достигал 
59,02 руб./$, минимума с 25 мая. По 
итогам торгов курс доллара остано-
вился на отметке 59,4 руб./$, что на 
1,64 руб. ниже значений закрытия 
предыдущего дня. Курс евро опускал-
ся до отметки 62,63 руб./€, минимума 
с 1 июня, а по итогам торгов остано-
вился на отметке 63,59 руб./€, потеряв 
за день чуть более 2 руб.

В результате курсы вышли из уз-
кого коридора, в котором торгова-
лись последние пять дней. С нача-
ла месяца курс доллара оставался 
в диапазоне 60,25–62,6 руб./$, курс 
евро — 63,8–66,6 руб./€. В преды-
дущие недели волатильность была 
в разы выше. В мае внутридневные 
колебания достигали 3–7 руб. Од-
нако шаги финансовых властей по 

смягчению валютного контроля, 
включающие уменьшение требова-
ний к продаже валютной выручки, 
привели к тому, что в начале июня 
спрос и предложение стали уравно-
вешивать друг  друга.

В среду резкому падению курсов 
ведущих валют могла способство-
вать продажа валюты, поступающей 
от покупателей российского газа. Об 
этом косвенно может говорить более 
сильное падение курса евро к рублю, 
чем к доллару, а также снижение кур-
са евро к доллару на российском рын-
ке, тогда как на мировом рынке евро-
пейская валюта дорожала. Подобное 
расхождение в динамике этой пары, 
как считает ведущий аналитик от-
дела глобальных исследований «От-
крытие Инвестиции» Олег Сыро-
ваткин, указывает на возможное 
возобновление продаж евро, полу-
ченных в счет уплаты за экспортные 
поставки российского газа. «Пока рас-
хождение во „внутреннем“ и „внеш-
нем“ курсах евро к доллару (около 
80 пунктов) не так велико, как в кон-
це мая, когда оно достигало 600 пун-
ктов. Объем торгов также остается 
ниже уровней конца мая, что позво-
ляет предположить, что новая пор-
ция предлагаемых на продажу евро 
относительно невелика»,— отмечает 
господин Сыроваткин. Объем торгов 
евро составил чуть больше €1,1 млрд, 
тогда как во второй половине мая по-
рой  превышал €2 млрд.

На текущем неликвидном рын-
ке, как считают аналитики, движе-
ние курса может определяться даже 
некрупными сделками. «Внутрен-
ний спрос на валюту в настоящее вре-
мя достаточно сложно предсказать, 
на „тонком“ рынке относительно не-
большие суммы могут значительно 
двигать курс»,— отмечает начальник 
аналитического управления банка 
«Зенит» Владимир Евстифеев.

Вместе с тем в ближайшие неде-
ли снижение курсов иностранных ва-
лют может продолжиться, хотя ана-
литики сомневаются в устойчивость 
такого движения. «В конце следую-
щей недели возможен старт первых 
конвертаций экспортной выруч-
ки перед налоговым периодом, что 
сформирует избыток долларов на ва-
лютном рынке»,— отмечает главный 
аналитик ПСБ Егор Жильников. Тем 
не менее он не исключает активных 
действий правительства для возвра-
щения курса выше отметки 60 руб./$. 
Однако пока послабления в части ва-
лютных ограничений минимально 
влияют на баланс внутреннего валют-
ного рынка. «Говорить о восстановле-
нии нормального режима торгов ва-
лютой можно тогда, когда мы увидим 
первые признаки восстановления 
импорта, либо в том случае, если ЦБ 
позволит нерезидентам выходить из 
рублевых активов, что менее вероят-
но»,— считает Владимир Евстифеев.

Виталий Гайдаев

Неудержимый рубль
Российская валюта продолжает укрепляться

Наблюдательный совет Национального расчет-
ного депозитария (НРД) покинули большинство 
его членов. Источники „Ъ“ рассказали, что оста-
лись всего двое. Юристы отмечают, что депози-
тарий может функционировать без набсовета, 
но  будет лишен возможности принимать важные 
решения. Новые выборы совета пройдут 22 июля. 
По мнению экспертов, туда войдут представители 
структур, тоже находящихся под санкциями.

На сайте НРД, попавшего под новый раунд санкций Ев-
росоюза (см. „Ъ“ от 4 июня), сказано, что по состоянию на 
4 июня из его состава выбыли девять человек. По словам 
двух источников „Ъ“ на рынке, сейчас в набсовете оста-
лись только двое членов. До начала военных действий на 
Украине в него входили 13 человек, но, по данным „Ъ“, на 
годовом собрании акционеров 27 апреля совет уже сокра-
тился до 11 человек. В пресс-службе НРД сообщили толь-
ко, что выборы нового набсовета назначены на 22 июля.

• НРД — расчетный депозитарий Московской биржи, кото-
рой принадлежит свыше 99,9% его акций. Он имеет статус 
центрального депозитария, имеет право открывать сче-
та номинального держания в реестрах акционеров и в нем 
открывают счета номинального держания другие депози-
тарии. С 2014 года Euroclear и Clearstream через НРД получи-
ли доступ к российскому рынку ценных бумаг, но три меся-
ца назад приостановили все операции (см. „Ъ“ от 23 марта).
Во многих случаях вслед за санкциями в отношении 

финансовых организаций в черные списки попадали их 
руководители или члены советов директоров. Из набсо-
вета НРД участники вышли, «вероятно, с целью миними-
зировать риск попадания под персональные санкции», 
считает старший юрист BGP Litigation Елена Коломиец. 
В конце мая на заседании правительства было предложе-
но сохранять полномочия советов директоров и набсове-
тов подсанкционных компаний без переизбрания, отме-
чает адвокат K&P.Law Александр Рубин. Сейчас, по словам 
юриста, нет точной даты реализации инициативы, одна-

ко на практике это может занимать один-два месяца. Стар-
ший юрист BGP Litigation Елена Коломиец полагает, что 
мера предложена, так как граждане «отнюдь не стремятся» 
в советы директоров и другие руководящие органы под-
санкционных организаций.

По уставу НРД количество членов его наблюдательного 
совета не может быть менее 11 и более 13 человек. Адво-
кат Orchards Петр Мацкевич отмечает, что к компетенци-
ям набсовета НРД, согласно уставу, относится определение 
общих направлений деятельности депозитария, одобре-
ние стратегии развития, крупных сделок и сделок с заин-
тересованностью, подготовка и организация проведения 
общих собраний акционеров. Он подчеркнул, что при от-
сутствии кворума (не менее половины голосов) набсовет 
не вправе принимать никакие решения, кроме созыва 
внеочередного общего собрания акционеров.

Набсовет — важный орган с точки зрения корпора-
тивного управления, но в условиях санкций может быть 
целесообразно ускорить принятие решений и передать 
часть компетенций напрямую акционеру, считает управ-
ляющий директор компании «Иволга Капитал» Дмитрий 
Александров. Он сомневается, что краткосрочное отсутст-
вие набсовета негативно скажется на работе НРД. Текущей 
деятельностью депозитария руководит правление и «от-
сутствие кворума в набсовете не должно привести к зна-
чительным изменениям», считает управляющий партнер 
московского офиса КА Pen & Paper Антон Именнов.

По мнению господина Александрова, в новый набсовет 
НРД могут войти представители крупнейших госбанков. 
Среди потенциальных членов он предположил сотруд-
ников ВТБ и ВЭБ.РФ, поскольку «обе структуры находятся 
под санкциями, и риски для всех сторон уже реализова-
лись». Включение же бывших членов набсовета, представ-
лявших критическую инфраструктуру (НКЦ, Мосбиржу), 
а также независимых директоров, в сложившихся услови-
ях господин Александров не считает вероятным.

Ксения Куликова, Екатерина Волкова

У НРД не наблюдается набсовет
Подсанкционный депозитарий обновит его состав

Популярность сервисов достав-
ки рационов и наборов для го-
товки в первом квартале года 
упала почти на 40% год к году, 
что привело к закрытию наи-
более нерентабельных проек-
тов. Как выяснил „Ъ“, от идеи 
развиваться в сегменте отказа-
лись Prime, Juicy-food, Rock’n’raw, 
Simple Kitchen, Foodbasket.pro. 
Оставшиеся игроки пытаются 
адаптироваться к новым услови-
ям, открывая, в частности, про-
екты в экономсегменте. В то же 
время непрофильные компа-
нии, такие как X5 Group, «Азбука 
вкуса» или «Яндекс», начали те-
рять интерес к этому сегменту.

В январе—марте этого года трафик 
на сайтах сервисов доставки рацио-
нов и продуктовых наборов умень-
шился на 38,3% год к году, говорит-
ся в исследовании рынка e-grocery 
от Infoline, с которым ознакомился 
„Ъ“. Только в марте совокупные про-
дажи сервисов снизились на 13% год 
к году. В целом за первый квартал объ-
ем рынка достиг 5 млрд руб. 

Тенденцию подтверждают и сами 
сервисы. В Performance Group (брен-
ды Level Kitchen, Performance Food, 
My Food) основной спад наблюда-
ли в марте. В компании объясняют 
это повышенной тревожностью по-
требителей и нестабильным курсом 
рубля, что привело к сокращению 
спроса. В разгар кризиса сниже-
ние продаж также зафиксировали 
в проекте «ВкусМил» (принадлежит 

сети «ВкусВилл») и «Шефмаркете». 
В Grow Food утверждают, что в мар-
те—апреле спрос вернулся к прош-
логодним показателям после паде-
ния в  феврале. 

Сервисы доставки рационов пред-
лагают своим клиентам питание «под 
ключ», например, на один день, неде-
лю или месяц, в зависимости от тари-
фа. Специализирующиеся на реали-
зации продуктовых наборов проекты 
продают заранее подготовленные ин-
гредиенты для приготовления тех 
или иных блюд. По оценкам Infoline, 
крупнейшим игроком в сегменте 
в 2021 году с долей более 30% остается 
Performance Group, оборот этой ком-
пании составил около 5 млрд руб. На 
втором месте с долей почти 20% ока-
залась Grow Food — 3,2 млрд руб., на 
третьем — «Шефмаркет» с выручкой 
1,25 млрд руб.

Не менее пяти проектов достав-
ки рационов или продуктовых на-
боров — Prime Fit (входит в Novikov 
Group), Juicy-food, Rock’n’raw, Simple 
Kitchen, Foodbasket.pro — приостано-
вили работу или закрылись, обратил 
внимание „Ъ“. Источник „Ъ“, близкий 
к Prime, пояснил, что сеть отказалась 
от развития рационов из-за слиш-
ком высокой стоимости продвиже-
ния, в мае было остановлено в том 
числе и b2b-направление. В Prime 
от официальных комментариев „Ъ“ 
отказались. Связаться с Juicy-food, 
Rock’n’raw, Simple Kitchen, Foodbas-
ket.pro не удалось. Периодически по-
являются новые небольшие проекты 

и быстро закрываются, отмечает осно-
ватель «Шефмаркета» Сергей Ашин. 

Продажи рационов или набо-
ров для готовки пытались наладить 
и продуктовые ритейлеры, а также 
агрегаторы доставки. Так, например, 
«Яндекс», выкупивший в 2018 году 
проект «Партия еды», полностью пе-
реориентировал его на производст-
во кулинарии и отказался от перво-
начальной идеи доставки наборов по 
подписке. Ранее X5 Group (сети «Пя-
терочка», «Перекресток», «Чижик») 
анонсировал партнерства с круп-
нейшими игроками — Performance 
Group, Grow Food и Elementaree. Но 
сейчас ритейлер продолжает сотруд-
ничать только с Elementaree, сооб-
щили „Ъ“ в Х5 Group. О планах разви-
ваться в этом направлении заявляла 
и «Азбука вкуса», но на сайте сети „Ъ“ 
не удалось заказать доставку раци-
онов. В компании комментарии не 
предоставили. 

В 2021 году сегмент в денежном 
выражении вырос в полтора раза год 
к году до 16,5 млрд руб. Но по итогам 
2022 года темпы роста могут сокра-
титься. В Infoline ожидают, что объ-
ем рынка увеличится всего на 34%. 
В «Шефмаркете» рассчитывают на 
рост в 30%. В Performance Group над-
еются увеличить долю за счет экспан-
сии. Grow Food на фоне снижения 
покупательской способности запу-
стил проект «Прием», работающий 
в  экономсегменте.

Никита Щуренков,  
Полина Гриценко

Рационы выпадают из меню
Спрос на доставку готовой еды снизился

Программы добровольного уволь-
нения в автопроме проводились не 
только из-за прекращения выпуска. 
Так, неоднократно своим сотрудни-
кам это предлагал АвтоВАЗ на фоне 
падения продаж — размер выплат до-
ходил до пяти окладов. При закрытии 
сборки последний раз масштабную 
программу проводил легковой Ford 
в 2019 году, когда выходил с рынка, 
тогда сотрудникам предлагалось от 
5,5 до 12 окладов. Ранее, в 2015 году, 
при первом уходе General Motors, со-
провождавшемся закрытием заво-
да в Петербурге, сотрудники сначала 
увольнялись по соглашению сторон 
с выплатой 7 окладов, но затем выпла-
та была увеличена до 12 окладов.

Другой профсоюз, МПРА, сообща-
ет, что «Фольксваген Груп Рус» арендо-
вала помещение под офис в Нижнем 
Новгороде вне территории завода 
ГАЗ, а сотрудники VW больше не име-

ют доступа на территорию завода. 
Один из собеседников „Ъ“ говорит, 
что во время простоя нормальная 
практика не допускать сотрудников 
на завод, другой отмечает, что это мо-
жет быть сделано во избежание санк-
ционных рисков для VW и использо-
ваться как доказательство, что сборка 
не идет.

При этом на сборке Skoda и Volk-
swagen в Нижнем Новгороде были 
заняты и сотрудники самой группы 
ГАЗ. На форуме рабочих ГАЗа пока об 
увольнении сообщали лишь сотруд-
ники линии сборки VW, у которых 
был срочный контракт. В группе ГАЗ 
лишь сказали, что на производстве 
Volkswagen / Skoda на ГАЗе сохраня-
ется режим простоя — «наши работ-
ники продолжают получать оплату 
и соцгарантии в соответствии с зако-
нодательством».

Работодатели сейчас стараются 
воздерживаться от формальных со-
кращений по причине сложной про-

цедуры, негативного для работода-
теля тренда с 2020 года по спорам об 
увольнении и высокого риска вос-
становления работника на работе, го-
ворит советник практики трудового 
права Alumni Partners Юрий Иванов. 
Сейчас ограничений на сокращение 
сотрудников нет, но есть практика 
восстановления работников в долж-
ностях в связи с тем, что не соблюдена 
или неправильно проведена проце-
дура самого сокращения, подтвержда-
ет руководитель HR-службы юриди-
ческой группы «Яковлев и партнеры» 
Светлана Краснянская. Многие рабо-
тодатели в этой связи, говорит госпо-
дин Иванов, действительно вместо 
сокращения штата предлагают работ-
никам увольнение по соглашению 
сторон с выплатой компенсации, 
примерно равной тем средствам, ко-
торые те получили бы при увольне-
нии в связи с сокращением штата.

Ольга Никитина,  
Екатерина Волкова

Окладно будет

март апрель маймаймаймаймай апрельапрель мартмарт апрельмарт апрельфевраль март

0,0 2,00

0,0

0,4

0,8

1,2

1,6

2,0% ● 1,6904

1,53%
0 150

3,06%
0 25,0

0

5

10

15

20

25руб. ● 9,25

1,2 2,2

1,2

1,4

1,6

1,8

2,0

2,2тыс. $ / тр. унц.

0,63% 0,11%

● 1,854

1,20 1,45 1,70 1,95 2,200 500
0,00 1,75 0 150 0 25

0

30

60

90

120

150
руб. ● 63,59

0

100

200

300

400

500млрд руб. ● 34,0

5000
36,13%

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

с1



Коммерсантъ   l   Четверг 9 июня 2022 №101   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

март апрель маймаймаймаймай мартмарт мартапрель апрель март апрель апрель

0,42% 0,69%0,20% 1,99%
0,0 15,0 0,0 10,0 350,0 650,0 0,0 3,00,0 100,0

0

3

6

9

12

15

0

2

4

6

8

10

350

410

470

530

590

650

0,0

0,6

1,2

1,8

2,4

0

20

40

60

80

100$ / бушель   ● 10,76 $ / бушель ● 7,64 $ / тонна ● 564,5 $ / фунт ● 83,06 $ / фунт ● 2,31

0,90%

КОФЕ (ICE)ПШЕНИЦА (CME) САХАР БЕЛЫЙ (ICE) СОЕВОЕ МАСЛО (CME)КУКУРУЗА (CME)

деловые новости
9

«Аврору» отправили в олимпийский резерв
Минцифры заявило о планах Минспорта на росстатовские планшеты

Минспорт рассчитывает полу-
чить планшеты на операцион-
ной системе (ОС) «Аврора», ис-
пользовавшиеся во время пе-
реписи населения, чтобы улуч-
шить работу тренеров, сообщи-
ли в Минцифры. Устройства мо-
гут использоваться для государ-
ственной информационной си-
стемы (ГИС), в которую долж-
ны заноситься данные о резуль-
татах состязаний и тренировоч-
ном процессе. Однако экспер-
ты скептически относятся к ве-
роятности скорого запуска ГИС 
и допускают, что планшеты мо-
гут использоваться для работы 
с Fan ID.

Минспорт выразил интерес к по-
лучению более 74 тыс. планшетов на 
отечественной ОС «Аврора» (разра-
ботчик «Открытая мобильная плат-
форма», контролируется «Ростелеко-
мом»), оставшихся после переписи 
населения в конце 2021 года, сооб-
щили „Ъ“ в Минцифры. В министер-
стве отметили, что Минспорт пла-
нирует использовать устройства 
«в цифровой трансформации тре-
нерской деятельности». Всего инте-
рес к около 300 тыс. планшетов, по 
утверждению Минцифры, проявили 
порядка 15 федеральных ведомств 
и регионов. В Минспорте на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Минцифры должно найти новых 
пользователей планшетов к 1 сентя-
бря, сейчас они находятся в распо-

ряжении Росстата. Министерство 3 
июня разметило на regulation.gov.ru 
проект постановления правитель-
ства о порядке передачи планше-
тов в госорганы. Согласно докумен-
ту, список получателей планшетов 
должна определить правительствен-
ная комиссия по цифровому разви-
тию. В течение месяца после при-
нятия постановления Минцифры 
должно будет представить прези-
диуму правкомиссии «дорожную 
карту» по внедрению планшетов. 
Ответственность за разработку спе-
циальных программ для «Авроры» 

предлагается возложить на тех, кто 
получит планшеты.

Последняя редакция програм-
мы цифровой трансформации Мин-
спорта была подписана в апреле 
2021 года. Большинство ее пунктов 
связано с внедрением государст-
венной информационной системы 
физкультуры и спорта (ГИС ФКиС), 
в которой будут учитываться данные 
о спортсменах, тренерах и судьях, 
а также протоколы соревнований.

Сценарий развития предусма-
тривает, что в 2023 году 70% данных 
о тренировочном процессе долж-
ны вводиться в электронном виде, 
а в 60% олимпийских видов спорта 
будет применяться искусственный 
интеллект для его оптимизации. Со-
здание ГИС ФКиС было анонсирова-
но в феврале 2021 года, контракт на 
ее разработку на 250 млн руб. был 
подписан с ООО «Философия.ИТ». 23 
апреля 2022 года, за неделю до даты 
исполнения контракта, вице-премь-
ер Дмитрий Чернышенко сказал, что 
система уже готова и проходит сер-
тификацию. „Ъ“ направил запрос 
в аппарат господина Чернышенко.

Минспорт наряду с Минпросве-
щения и Минздравом упоминал-
ся в другом, февральском проекте 
постановления Минцифры в числе 
участников мероприятий по вне-
дрению планшетов на «Авроре». 
Источник „Ъ“ в феврале отмечал, 
что последние два министерства на-
шли устройства без специальных 

программ не подходящими к при-
менению (см. „Ъ“ от 22 февраля). 
В контракте на разработку ГИС ФКиС 
говорится, что интерфейс системы 
должен работать в браузере и иметь 
адаптивный дизайн — то есть, пра-
вильно отображаться на экранах раз-
личных размеров.

Планшеты, использовавшиеся 
во время переписи населения, хо-
рошо защищены в физическом пла-
не, и их вряд ли можно будет сломать 
даже во время игровых и силовых ви-
дов спорта, считает источник „Ъ“, зна-
комый с опытом их использования 
в Росстате: «Переписчикам приходи-
лось отбиваться планшетами от бро-
дячих собак — и они, что характерно, 
отбились». Возможностей планшетов, 
по его мнению, достаточно для ввода 
данных в ГИС, но при условии, что 
у системы Минспорта будет клиент-
ское приложение для ОС «Аврора».

Глава Института исследований 
интернета Карен Казарян сомнева-
ется в том, что ГИС ФКиС будет вве-
дена в эксплуатацию в 2022 или 2023 
году. Он считает, что планшеты мо-
гут понадобиться спортивному ве-
домству в качестве терминалов для 
проверки Fan ID («паспортов болель-
щика»). Вряд ли российские трене-
ры будут пользоваться планшетами 
в своей работе, как это делают в ли-
гах США: «Это смотрится красиво, но 
сомневаюсь, что в России это сейчас 
будет реализуемо».

Юрий Литвиненко

Госсектор перепишет зарубежный софт
Правительство решило посчитать пользователей иностранного ПО
Госструктуры до 17 июня долж-
ны отчитаться об использова-
нии в своей работе иностран-
ного программного обеспече-
ния (ПО), собрав данные в еди-
ную государственную систему. 
Это необходимо, чтобы понять, 
каких решений еще нет на рос-
сийском рынке. Также в прави-
тельстве обсуждается выделе-
ние дополнительного финанси-
рования для импортозамеще-
ния, но эксперты отмечают, что 
проблема не столько в недостат-
ке средств, сколько в длительно-
сти процесса.

„Ъ“ ознакомился с письмом Мин-
цифры от 31 мая, направленным го-
сучреждениям: федеральным ор-
ганам исполнительной власти, 
государственным внебюджетным 
фондам, органам власти в регионах 
и подведомственным им организа-
циям. В обращении ведомство про-
сит компании предоставить данные 
об используемом в работе зарубеж-
ном ПО, внеся информацию в госу-
дарственную систему АИС учета. Эти 
данные необходимы в том числе для 
оценки «потребности в дополни-
тельном финансировании меропри-
ятий по замене зарубежного ПО на 
российское», следует из письма.

Сам сбор данных проходит во 
исполнение поручения вице-пре-

мьера Дмитрия Чернышенко от 25 
мая, в рамках которого Минцифры 
должно было в том числе к 1 июня 
разработать форму сбора таких дан-
ных. В Минцифры „Ъ“ сообщили, 
что собранная информация будет 
проанализирована и представлена 
в правительство: «Оценка ресурсов 
и источники финансирования при 
необходимости будут определены 
по результатам аудита».

Согласно указу президента от 30 
марта, органам государственной 
власти запрещается использовать 
иностранное ПО с 1 января 2025 года. 
На объектах критической информа-
ционной инфраструктуры (к таким 
объектам относится инфраструкту-
ра банков, энергетических компа-
ний и т. д.) — с 31 марта 2022 года. 
С конца февраля о прекращении ра-
боты в России заявили многие зару-
бежные лидеры рынка — например, 
Microsoft, SAP, Oracle и другие. Часть 
популярного софта осталась без тех-
поддержки.

Сейчас дать однозначную оцен-
ку переходу на российские решения 
сложно. Есть ведомства, которые 
уже частично работают на отечест-
венном ПО, однако некоторые до 
сих пор используют иностранный 
софт в критически важных систе-
мах, что несет существенные риски, 
отмечает вице-президент по инвес-

тициям Softline Елена Волотовская. 
«Переход на российское ПО по от-
дельным классам идет не так быст-
ро, как хотелось бы. Например, доля 
использования отечественных опе-
рационных систем в госкомпани-
ях и госорганах мало где достигает 
даже 50%»,— соглашается замести-
тель гендиректора «Руд Софт» Рустам 
Рустамов. Импортное ПО еще рабо-
тает, часть лицензий можно продле-
вать, добавляет директор Artezio 
Дмитрий Паршин.

Решения по переходу госкорпо-
раций на отечественное ПО прини-
мались давно, отмечает глава совета 
директоров «Базальт СПО» Алексей 
Смирнов: «Но сейчас нужен анализ, 
почему именно не произошла замена 
зарубежного ПО на отечественное. Это 
могли быть невыполнение поруче-
ний, отсутствие денег, необходимых 
отечественных продуктов, сложность 
перехода с работающих инфраструк-
турных продуктов». Понимание про-
блем позволит принимать адекват-
ные меры, считает эксперт.

Зарубежное ПО еще используется 
в стандартных массовых задачах, рас-
сказывает директор департамента 
развития бизнеса «Рексофт» Николай 
Потапов: офисные пакеты, докумен-
тооборот, HR-блоки, также сущест-
венная доля зарубежного ПО связана 
с организацией баз данных и систем 

хранения. Но многие процессы ве-
домств не попадают под «коробоч-
ные» решения, отмечает эксперт: 
например, не может быть типовой 
программы по учету мигрантов или 
сбору социальной статистики.

В рамках работы, которую ведет 
Минцифры, речь может идти о со-

здании универсальных отечествен-
ных решений, а не только под нуж-
ды каждого ведомства, допускает 
Дмитрий Паршин: «Но унифициро-
ванные инструменты будет сложно 
интегрировать, так как автомати-
зируемые процессы в госучрежде-
ниях различаются». Переход на рос-

сийское ПО — это не столько вопрос 
финансирования, сколько качества 
предлагаемых продуктов и доверия 
к ним, считает Елена Волотовская: 
«Даже с учетом увеличения финан-
сирования — это все равно вопрос 
времени».

Татьяна Исакова

Лес пока растет в Китай
ЛПК готовятся к убыткам из-за европейских санкций
Российский рынок лесоматериа-
лов, традиционно ориентирован-
ный на экспорт, постепенно на-
чинает ощущать последствия за-
прета на поставки в Европу и дру-
гие «недружественные» страны. 
По итогам первых пяти месяцев 
рынок показал положительные 
результаты, но уже сейчас неко-
торые предприятия работают на 
склад. В следующем полугодии 
участники рынка ожидают оста-
новку производств из-за проблем 
с логистикой и невозможности 
заместить все выпавшие объемы 
поставок в Европу.

Экспорт российских пиломате-
риалов за пять месяцев 2022 года вы-
рос на 10%, до 11,2 млн кубометров, 
свидетельствуют данные «Росле-
синфорга». Несмотря на санкции, 
резкого падения рынка не наблю-
дается в том числе за счет перера-
спределения потоков в «дружествен-
ные» страны, отмечают в компании. 
В частности, экспорт в «дружест-
венные» государства увеличился 
на 12,9%, до 7,8 млн кубометров: на 
страны АТР пришлось 98,85% экс-
порта, в том числе 56,8% на КНР.

Российские пиломатериалы попа-
ли под запрет в Европе в рамках пято-

го пакета санкций. Действовать меры 
начнут с 10 июля, так что пока воз-
можны поставки по договорам, за-
ключенным до 9 апреля. Но, как от-
мечают участники рынка, несмотря 
на то что номинально экспорт еще 
возможен, фактически его серьезно 
ограничивают логистические про-
блемы на фоне ухода из России круп-
нейших морских перевозчиков.

Как пояснил глава «Рослесинфор-
га» Павел Чащин, ключевым покупа-
телем российской пилопродукции на 
протяжении последних 15 лет остает-
ся Китай. Единственным изменением 
стала переориентированность с кру-
глого леса на пиломатериалы и гото-
вые изделия в виде фанеры, ДСП, от-
мечает он. Экспорт из России на этот 
рынок в январе—мае 2022 года до-
стиг 5,24 млн кубометров, что на 18,8% 
выше того же периода 2021 года, сооб-
щил господин Чащин. На втором ме-
сте, указывают в «Рослесинфорге», по 
объемам в течение долгого времени 
остается Узбекистан — экспорт в стра-
ну за пять месяцев вырос на 16,5%, до 
793,2 тыс. кубометров.

Поставки в «недружественные» 
страны, несмотря на санкции, тоже 
выросли на 3,7%, до 3,39 млн кубоме-
тров, из которых 61,86% приходится 

на Европу. Но пик роста пришелся 
на апрель (в 2,3 раза), в то время как 
в мае уровень экспорта упал на 20,7%.

Вице-президент Союза лесопро-
мышленников и лесоэкспортеров 
России Андрей Фролов отмечает, 
что пока российские компании еще 
не в полной мере испытали дейст-
вие санкций, но уже сейчас снижает-
ся лесозаготовка (особенно листвен-
ной древесины) на фоне снижения 
цен на внутреннем рынке. В частно-
сти, осталось невостребованным бе-
резовое сырье, которое идет на пе-
реработку на ЦБК или на фанерный 
кряж. Он поясняет, что основные 
объемы фанеры и пеллет из России 
экспортировались именно в «недру-
жественные» страны — Европу, Юж-
ную Корею и Японию.

По мнению господина Фроло-
ва, когда санкции вступят в полную 
силу, ситуация ухудшится, и мно-
гие предприятия ЛПК Северо-За-
пада в третьем квартале начнут по-
казывать убытки. Он отмечает, что 
пока заместить потерянные объемы 
экспорта пеллет и фанеры за счет по-
ставки на другие рынки невозможно 
из-за их низкой емкости. Так что ком-
пании вместо работы в убыток будут 
просто останавливать производство.

В то же время, по данным Lesprom 
Analytics, сокращение объемов экс-
порта из-за санкций ЕС на фоне роста 
тарифов на транспортировку и укре-
пившегося рубля уже сделало выпуск 
досок нерентабельным. По данным 
портала, в апреле импорт пиломате-
риалов в Китай упал на 20,1% относи-
тельно апреля 2021 года, в том числе 
из России — на 11%, до 1 млн кубо-
метров. Снижение импорта пило-
материалов обусловлено проблема-
ми в портах из-за карантина в Китае, 
а также спадом в строительной отра-
сли страны, поясняют эксперты. Так-
же на 22,1% сократились поставки до-
сок из России в Японию (до 58,4 тыс. 
кубометров). При этом внутренний 
рынок не сможет поглотить освобо-
ждающиеся от экспорта объемы, счи-
тают опрошенные Lesprom Analytics 
участники рынка. По данным экспер-
тов, Россия в 2021 году произвела око-
ло 30,6 млн кубометров пиломатериа-
лов, из которых на внутреннем рынке 
востребовано только 10 млн кубоме-
тров. Они отмечают, что большинст-
во поставок в Китай сейчас нерента-
бельно из-за дорогой логистики. Так 
что пока, отмечают участники рынка, 
производители работают на склад.

Ольга Мордюшенко

Мясо посадят 
в «Черноголовке»
Топ-менеджер группы с партнером 
запустят линейку растительной еды

На фоне прекращения поставок 
в РФ известных брендов расти-
тельных продуктов, таких как 
Beyond Meat и Alpro, в этот сег-
мент пытаются выйти локаль-
ные игроки. В июне продажи 
растительного омлета и котлет 
обещает запустить компания 
председателя совета директоров 
производителя продуктов и на-
питков ГК «Черноголовка» Алек-
сея Четвергова и его партнера 
Сергея Лобанова. Но сейчас на 
фоне кризиса рост продаж в сег-
менте замедляется, а конкурен-
ция растет, предупреждают экс-
перты.

ООО «Ботаника» председателя со-
вета директоров ГК «Черноголовка» 
Алексея Четвергова и Сергея Лоба-
нова запустит линейку раститель-
ных продуктов под брендом Eggan. 
Об этом „Ъ“ рассказал господин Ло-
банов. На первом этапе будут пред-
ставлены растительный омлет, кот-
леты со вкусами говядины, курицы 
и рыбы, съедобные палочки для на-
питков. Часть ассортимента выпу-
скается на заводе СМД в Новгород-
ской области, который в конце 2020 
года перешел под контроль «Черно-
головки». В середине июня прода-
жи начнутся на онлайн-площадках, 
ведутся переговоры с «Самокатом», 
«Озон Фреш», «Утконосом» и сетями, 
продолжает Сергей Лобанов. Ориен-
тировочная стоимость котлет и ом-
лета — от 150 до 200 руб.

«Черноголовка» — один из круп-
нейших российских производи-
телей безалкогольных напитков, 
кроме того, выпускает снеки, кон-
дитерские изделия и детское пи-
тание под марками Bon Giorno, 
Fry’s, Fantola и пр. Сергей Лобанов 
ранее также работал в сфере произ-
водства напитков. В 2018–2019 го-
дах он возглавлял «Акванику» (вода 
Aquanika, лимонады «Родники Кав-
каза» и др.) Геннадия Тимченко, 
а затем — «Холдинг Аква» («Ессен-
туки» №4 и №17 и др.).

Как отмечает Сергей Лобанов, ау-
дитория потребителей раститель-
ной еды в России сформирована, 
а поставки таких продуктов из-за гра-
ницы из-за кризиса прекратились. 
Так, дистрибутор Alianta Group за-
крыл подразделение, которое зани-
малось импортом брендов Beyond 
Meat и Moving Mountains, сообщил 
„Ъ“ собеседник в отрасли. А Danone 
приостановил ввоз своего продук-
та Alpro. По словам господина Лоба-
нова, «Ботаника» продолжит расши-
рять ассортимент и хочет выйти на 
оборот в «миллиарды рублей».

Euromonitor оценивал в 2021 
году оборот российского рынка ра-
стительной еды в 10,5 млрд руб. По 
данным NielsenIQ, 55% приходит-
ся на продажи аналогов молока, 

30% —десертов, 15% — заменителей 
мяса. Основатель и СЕО «Пиканты» 
(бренд Welldone) Александр Кисе-
лев говорит, что растительный ом-
лет — один из самых быстрорасту-
щих сегментов в США, а в РФ пока 
представлен не был. Исполнитель-
ный директор «Эфко» Сергей Ива-
нов ждет, что приход новых игроков 
ускорит развитие категории.

Гендиректор и совладелец Green-
wise Артем Пономарев говорит, что 
встать на полку компании будет не-
сложно, если цены будут доступны: 
«Время премиальных альтернатив-
ных продуктов прошло». С начала 
этого кризиса на производителях не-
гативно сказывается зависимость от 
импортных ингредиентов, рост цен 
на упаковку, переход поставщиков 
сырья на предоплату, сообщали от-
раслевые ассоциации.

В то же время на рынке замед-
ляется динамика роста спроса. По 
данным NielsenIQ, с 1 января по 8 
мая продажи растительных анало-
гов молочных продуктов росли на 

4,3% год к году в штуках, а в 2021 
году спрос в сегменте увеличился 
на 19%. Директор «Совэкона» Ан-
дрей Сизов сомневается, что рос-
сийский рынок растительной еды 
продолжит бурный рост в краткос-
рочной перспективе с учетом па-
дения доходов населения. По его 
словам, уход ряда иностранных 
брендов вряд ли оставит сущест-
венную свободную нишу, к тому 
же ее скорее займут сильные иг-
роки с уже известными брендами. 
В Wildberries говорят, что открыты 
к сотрудничеству с поставщиками 
растительных продуктов. В «Азбу-
ке вкуса» заявили, что в мае запу-
стили производство собственного 
бренда растительных блюд. «Вкус-
вилл» также развивает свою расти-
тельную линейку гастрономии, ко-
торая показывает положительную 
динамику, отметили в сети. По сло-
вам Артема Пономарева, если нач-
нется усиление конкуренции, это 
грозит уходом части игроков.

Анатолий Костырев

Да, их еще надо  
доработать,  

но по интерфейсу 
и скорости работы 

они достаточно близки 
к популярным  
устройствам

— Дмитрий Чернышенко,
вице-премьер о планшетах  

на ОС «Аврора», в интервью Cnews  
в августе 2021 года

Ц И Т А Т А

15,5 миллиарда 
рублей
оценивала  
Ассоциация 
производителей 
альтернативных 
пищевых продуктов 
объем рынка РФ  
в 2022 году
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первые лица

После начала военных действий России на Укра
ине Евросоюз ввел запрет на часть высокотехно
логичного оборудования, станков, компонентов 
и запчастей, которые до сих пор широко исполь
зовались в РФ. Как это отразилось на российском 
машиностроении и увеличится ли теперь спрос 
на отечественную продукцию, „Ъ“ рассказал ген
директор «Атомэнергомаша» (АЭМ, входит в «Рос
атом») Андрей Никипелов.

— Не собираетесь ли в новых условиях продавать 
свои иностранные активы?
— Нет, таких планов нет.
— Заводы в Чехии и Венгрии продолжают работать? 
С какой загрузкой?
— Работают. Все идет планово.
— Есть ли проблемы с доставкой и отгрузкой обору-
дования для зарубежных проектов АЭС?
— Здесь у нас те же проблемы, что и у всех, неразбериха 
в логистике. Решаем множество вопросов, на которые 
раньше никогда не обращали внимания. Мир разделил-
ся на тех, кто может возить, и на тех, кто думает, что мо-
жет возить. Кто-то соглашается отвезти один груз, а дру-
гой груз везти отказывается, потому что у этих грузов, 
например, разное происхождение.

Также сталкиваемся со множеством проблем с между-
народными платежами. Недавно разбирали такую ситу-
ацию. Нам нужно переправить груз. Мы заплатили изго-
товителю, изготовитель заплатил логисту, но логист не 
смог заплатить владельцу судна. Банк отказал в платеже, 
узнав, какой груз и в какое место требуется отвезти. Сей-
час compliance иностранных банков часто накладывает 
автоматом запрет на все операции с российскими день-
гами или компаниями без разбора. Многое приходится 
отруливать в ручном режиме.
— General Electric (GE) объявила о приостановке дея-
тельности в России. Коснется ли это вашего СП с GE 
по производству тихоходных турбин по технологии 
Arabelle во Франции?
— СП работает штатно. У нас никаких изменений нет: 
есть контракты, и их немало. Не вижу никаких преград 
для того, чтобы эти контракты исполнялись.
— Не планируете выходить из СП?
— Зачем нам из него выходить? Странный вопрос.
— На заводе во Франции, в частности, производят-
ся турбины для АЭС «Аккую» в Турции. Все турбины 
уже доставлены на проект?
— Не все. Доставлены турбины, которым по графику по-
ложено быть доставленными.
— Не хотите вновь вернуться к идее полной лока-
лизации производства тихоходной турбины Ara-
belle в РФ?
— У нас есть действующая лицензия на выпуск турби-
ны, есть право организовать ее производство в России. 
Мы этим правом в любой момент можем воспользовать-
ся. Но создание завода по производству турбин — про-
ект стоимостью несколько сотен миллионов долларов. 
Кроме того, потребуется несколько лет сначала проек-
тирования, потом строительства предприятия. Дальше 
нужна отработка технологий, затем нужно произвес-
ти первые турбины и установить их на каких-то энерге-
тических объектах, которые станут референтными. За-
тевать такой трудоемкий процесс нужно тогда, когда 
в этом есть большой экономический смысл или пони-
мание потенциального объема заказов.

Мы в свое время изучили несколько площадок под 
размещение производства турбины, даже нашли одну 
и уже хотели подписывать с ней контракт, но вовремя 
остановились. Во-первых, заказчику хочется, чтобы тур-
бина была произведена там, где она всегда производи-
лась, то есть в Европе. Во-вторых, вместе с турбиной за-
казчик имеет возможность получить софинансирование 
проекта со стороны европейских государств. К тому же 
мы не можем навязывать заказчику определенный тип 
турбины — он вправе выбрать технологию в зависимо-
сти от проекта и его экономической эффективности.

Да, ситуация изменилась. Часть факторов переста-
нет работать — наверное, будет сложнее получать со-
финансирование в ЕС. Но параметры эффективности 
энергоблока, и желание заказчиков, и, самое главное, 
потребность рынка именно в таких турбинах все равно 
останутся. По крайней мере, на сегодняшний момент 
я не думаю, что нам нужно полностью локализовывать 
производство тихоходной турбины в России.
— Тихоходная турбина «Силовых машин» может 
стать альтернативой французской турбине?
— «Силовые машины» освоили тихоходную техноло-
гию — у них есть подписанный контракт на поставку 
для Курской АЭС-2. Мы очень надеемся, что оборудова-
ние «Силовых машин» себя прекрасно покажет, АЭС рос-
сийского дизайна получат еще одно конкурентное пре-
имущество, а наши заказчики — более широкий выбор 
технологий.

— Какие у вас планы по выручке в 2022 году?
— Последние десять лет доходы «Атомэнергомаша» пос-
тоянно растут. И в этом году, несмотря на все события, 
мы тоже ждем увеличения выручки — примерно на 10%. 
Прошлый год мы закончили хорошо, выручку увеличи-
ли почти на 30% — до 106 млрд руб. Причем в 2021 году 
у АЭМ рекорд не только по выручке, но и по портфелю: 
объем заказов достиг 988 млрд руб. (рост относительно 
2020 года на 15%).
— Есть ли понимание, что будет с прибылью?
— В части выручки еще можно строить какие-то прогно-
зы, но в части прибыли это будет гаданием на кофейной 
гуще — одновременно меняется слишком много факто-
ров. Любое машиностроение, а тяжелое машинострое-
ние в особенности, очень металлоемкое: доля материа-
лоемкости в нем составляет примерно 60–70%. Прошлый 
год закончился очень высокими ценами на черный ме-
талл, на никель, на все ферросплавы, на лом и т. д.

Мы сильно зависим от мировых котировок и коле-
бания валютных курсов. После 24 февраля правитель-
ство России приняло меры для компенсации роста цен: 
на какие-то товары повысили экспортные пошлины, 
какие-то материалы отвязали от котировок. Ситуация 
стабилизировалась, но уровень цен все равно выше по-
казателей конца прошлого года. Ключевая ставка ЦБ 

продемонстрировала такие кульбиты, которые невоз-
можно было себе даже представить.

На самом деле сейчас ни цены, ни курсы, ни ставки не 
отражают каких-то экономических реалий. Нам просто 
нужно пережить этот момент. Экономика должна стать 
сбалансированной, равномерной, рыночные факторы 
должны снова заработать. Пока этого нет. Надеемся, что 
ситуация стабилизируется, но пока о финансовых ре-
зультатах вообще бессмысленно разговаривать.
— АЭМ не планирует сокращать сотрудников?
— На наших предприятиях работают около 20 тыс. чело-
век. Мы не планируем никаких сокращений, поскольку 
не ожидаем падения выручки. Первый вопрос, который 
нам задали люди: «Будет ли у нас работа?» Мы на это мо-
жем спокойно ответить, что «Атомэнергомаш» работой 
обеспечен на годы вперед.
— Возникают ли у вас проблемы с обслуживанием 
иностранных станков?
— Нет. Станки работают. Запчасти есть. Плюс мы рассчи-
тываем, что бизнес научится привозить запчасти из-за 
рубежа и осуществлять сервисное обслуживание в обыч-
ном режиме. У нас много иностранного оборудования, 
поскольку, к сожалению, в стране не так много отечест-
венного станкостроения.
— Есть ли экономический смысл в запуске произ-
водства станков в России?
— Возьмем для примера чешского производителя стан-
ков Skoda. Разве Чехия — такая огромная страна и там 
требуется так много станков? Конечно, нет. Просто они 
решили специализироваться на этой теме и теперь про-
дают свое оборудование по всему миру. Станки советско-
го производства тоже были распространены повсюду. 
Но в какой-то момент советское станкостроение просто 
не поспело за рынком, не ушло от универсальных стан-
ков. В СССР станки делать умели, и я уверен, что все нуж-
ные компетенции в России есть и сейчас, просто сначала 
нужно довести до ума организацию производства, а по-
том довести и сам продукт до рыночного соответствия.

Если внутри РФ будет спрос и желание покупать оте-
чественное оборудование, то с каждым разом оно будет 
становиться лучше и лучше. Но внутреннего рынка все 
равно не хватит для запуска действительно серьезного 
производства. Мир в любом случае сегодня интернаци-
онален, и правила одинаковы для всех: сначала пока-
жи референцию у себя в стране, а после этого покупате-
ли в других странах уже будут думать, приобретать твой 
станок или нет.
— На фоне санкций у вас появились заказы на 
СПГ-оборудование от НОВАТЭКа или «Газпрома»?

— Новых заказов пока нет, но мы с потенциальными 
заказчиками на связи. АЭМ умеет изготавливать боль-
шую часть оборудования для СПГ-заводов: есть целая 
линейка криогенных насосов, набор среднетоннаж-
ных теплообменников, арматура. Занимаемся совер-
шенно новыми для нас продуктами — жидкостными 
турбодетандерами, стендерами отгрузки. Одни помога-
ют повысить производительность новых и уже сущест-
вующих СПГ-заводов, а другие позволяют перекачивать 
СПГ из танкера газовоза в емкость хранения на берегу, 
и наоборот. Заказов на стендер нет — мы инициатив-
но решили этим заняться в режиме НИОКР, инвестиро-
вав свои деньги.
— Текущие жесткие санкции могут способствовать 
развитию российской промышленности?
— В стране должна появиться промышленная полити-
ка. Чтобы промышленность заработала, нужен спрос 
на продукцию. Бизнес должен планово переориентиро-
вать спрос на Россию, а не прибегать к отечественным 
изготовителям оборудования в последний момент, ког-
да «все пропало».

Я считаю, что сейчас текущие инвестиционные про-
екты в высокой степени реализации должны получить 
все льготы на покупку любого иностранного оборудо-
вания, например, в виде обнуления пошлин и НДС. Но 
нужно поставить условие, что на следующий проект 
пошлины и НДС вернут. И пусть бизнес параллельно за-
пускает совместную работу с российской промышлен-
ностью по производству необходимого ему отечествен-
ного оборудования. Иначе вместо импортозамещения 
мы получим импортозаменение, когда бизнес из-за не-
доступности части иностранного оборудования покупа-
ет аналоги в других странах, но опять же не в России.

АЭМ занимается СПГ-насосами с 2017 года, хотя под-
твержденного спроса на них изначально не было. Но я ве-
рил и верю, что наш звездный час настанет. Я лишь прошу 
дать АЭМ возможность работать в одинаковых с ино-
странными производителями условиях. У АЭМ нет цели 
воспользоваться кризисной ситуацией, чтобы стать моно-
полистом в производстве тех же СПГ-насосов. Мы просто 
хотим разумной протекции внутренних поставщиков.
— Вы предлагаете запретить покупать любое ино-
странное оборудование?

— Нельзя ничего запрещать. Я верю в силу рынка и в эко-
номические рычаги регулирования ситуации. Изделия 
АЭМ для СПГ-проектов, на 90% изготовленные в России, 
по себестоимости выходят дороже. Спросите: как так? 
Отвечу: если у нас нет, например, подшипника или элек-
тродвигателя, подходящего под конкретное техзадание 
заказчика, мы вынуждены импортировать их из-за ру-
бежа, заплатив при этом НДС и пошлину. Притом что го-
товое иностранное СПГ-оборудование при ввозе такими 
налогами не облагается. Но так не должно быть.
— В «РТ-Инвесте» заявляли о проблемах в проек-
тах мусоросжигающих заводов (МСЗ) из-за влия-
ния санкций на вашего технологического партне-
ра, японско-швейцарскую компанию Hitachi Zosen 
Inova. О чем речь?
— Проект движется. Все строится. Первые два завода 
в Подмосковье должны быть запущены в 2023 году. Да, 
из-за текущей ситуации какие-то комплектующие вме-
сто одной недели ехали три месяца. Какие-то компонен-
ты мы хотели купить в одном месте, а пришлось брать 
в другом. Котел мы делали и делаем в России, турбина 
производится в России, масса вспомогательного обору-
дования производится в России. Да, есть сложные на-
плавки, спецстали, которые требуют использования до-
рогостоящих компонентов. Но у нас нет такой серьезной 

зависимости от зарубежных поставщиков, которая оста-
новила бы программу строительства МСЗ. Думаю, что 
эти проекты будут развиваться.
— В 2021 году первый заместитель главы «Росатома» 
Кирилл Комаров говорил, что госкорпорация обсу-
ждает с «РТ-Инвестом» (входит в «Ростех») расшире-
ние сотрудничества. Вы планируете покупать долю 
в «РТ-Инвесте»?
— Сейчас АЭМ — изготовитель и комплектный по-
ставщик большого количества оборудования, и мы об-
суждаем возможность нашего участия в эксплуатации 
будущих заводов. Речь идет о создании совместной ком-
пании АЭМ и «РТ-Инвеста», которая в будущем будет за-
ниматься эксплуатацией этих объектов.
— В прошлом году был заключен контракт на строи-
тельство четырех плавучих энергоблоков (ПЭБ) для 
энергоснабжения Баимского ГОКа. Их общая конеч-
ная стоимость — 190,2 млрд руб. (включая НДС). Уло-
житесь ли в эту сумму?
— ПЭБ состоит из металла, металл меняется в цене.
— Контракты будете пересматривать?
— Не знаю. Пока очень сложно прогнозировать, что бу-
дет завтра.
— Корпуса для ПЭБов строятся в Китае. Курс долла-
ра был закреплен в контракте?
— Нет. 
— Строительство корпусов продолжается?
— Да.
— Большими ПЭБами на РИТМ-400 интересовался 
«Глобалтэк» (входит в «А-Проперти» Альберта Авдо-
ляна) для СПГ-проекта в Якутии. Как продвигаются 
переговоры?
— «Глобалтэку» требуется около 800 МВт, поэтому им ну-
жен более мощный и эффективный плавучий энерго-
блок. В этом случае удельная цена на электроэнергию 
может быть ниже: потребуется четыре плавэнергобло-
ка с установками РИТМ-400 вместо восьми ПЭБов с реак-
торами РИТМ-200.

До подписания контракта пока не дошло, но мы ре-
шили, что будем инвестировать в реализацию этих про-
ектов пока без контракта. Проектант ЦКБ «Айсберг» дол-
жен закончить техпроект ПЭБа на РИТМ-400 до конца 
2023 года. В «Глобалтэке» ожидают принятия инвестици-
онного решения во второй половине 2023 года, поэто-
му наши графики более или менее синхронизируются.
— Вы завершили разработку полупогружных тяже-
лых транспортных судов (ППТТС)?
— Мы сделали концептуальный проект. Хотел бы пояс-
нить наш интерес к этим судам. Полупогружное транс-
портное судно хорошо подходит для транспортировки 
нашего будущего большого флота ПЭБов. «Академика 
Ломоносова» тащили на Чукотку на буксире, но тащить 
ПЭБ на буксире через полмира — уже не такая хорошая 
идея. Ведь ПЭБ — это одновременно и судно, и атомная 
станция. В перемещении такого сложного объекта есть 
юридические нюансы, и не все они в международном 
законодательстве прописаны. Использование ППТТС 
потенциально может облегчить транспортировку ПЭБа 
в международных водах: плавучий энергоблок на таком 
судне становится обычным грузом.

ППТТС — это, по сути, просто большая самоходная 
платформа: она приходит в определенное место, погру-
жается, на нее заводится другой плавучий объект, затем 
она всплывает и транспортирует этот объект в качестве 
груза. В мире есть ограниченное количество таких по-
лупогружных судов, а в России их нет совсем. На подоб-
ном судне, скорее всего, мы будем перевозить корпус 
нашего ПЭБа из Китая в Россию. АЭМ не планирует сам 
строить ППТТС, как не планирует и стать их судовла-
дельцем, но мы можем стать заказчиком фрахта такого 
типа судов и разработчиком проекта. АЭМ заинтересо-
ван в существовании рынка ППТТС и большого количе-
ства судовладельцев. В некотором смысле это попытка 
выстроить какой-то облик инфраструктуры для нашего 
нового продукта — ПЭБов.

Интервью взяла Полина Смертина

полная версия 
kommersant.ru/13290

«Мы просто хотим разумной протекции»
Глава «Атомэнергомаша» Андрей Никипелов об импортозамещении и неразберихе в логистике
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Compliance иностранных банков 
часто накладывает автоматом 
запрет на все операции 
с российскими деньгами  
или компаниями без разбора

Сейчас ни цены, ни курсы,  
ни ставки не отражают каких-то 
экономических реалий.  
Нам просто нужно пережить  
этот момент

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О
Н И К И П Е Л О В  
А Н Д Р Е Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 7 марта 1968 года в Коммунарске Ворошиловградской 
области УССР (сейчас — Алчевск, на территории ЛНР). В 1992 
году окончил экономический факультет МГУ имени Ломоносо-
ва. В 2001–2003 годах занимал должности заместителя генди-
ректора Волгоградского тракторного завода и гендиректора 
Внешнеторговой компании ВГТЗ. С 2003 по 2004 год — заме-
ститель директора по коммерции ФГУП «Строительное объеди-
нение» управления делами президента РФ. С 2004 по 2006 год 
был директором по экономике и финансам ОАО МСЗ (входит 
в ТВЭЛ «Росатома»). В 2006 году занял должность вице-прези-
дента по экономике и финансам ТВЭЛ, с 2008 года — первый 
вице-президент по финансово-экономической деятельности и 
развитию. Весной 2012 года назначен гендиректором «Атомэ-
нергомаша» (машиностроительный дивизион «Росатома»).

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « А Т О М Э Н Е Р Г О М А Ш »

АО «Атомэнергомаш» — машиностроительный дивизион го-
скорпорации «Росатом», один из крупнейших энергомашино-
строительных холдингов России. Объединяет производствен-
ные, проектно-конструкторские и научно-исследовательские 
организации. В АЭМ входит более десяти производственных 
площадок в России, Чехии, Венгрии и других странах. Про-
ектирует, выпускает и поставляет оборудование для атомной 
и тепловой энергетики, нефтегазовой отрасли, судострое-
ния и спецсталей. Выручка АЭМ по итогам 2021 года выро-
сла на 30%, до 106 млрд руб., портфель заказов увеличился 
на 16%, до 988 млрд руб. Около половины выручки приходит-
ся на неатомные направления. Численность персонала — по-
рядка 20 тыс. человек.
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В Мультимедиа Арт Музее открылись 
выставки XIV международного меся-
ца фотографии в Москве — «Фотобиен-
нале-2022». Время нынче такое, что за 
привычный для фестиваля интернаци-
ональный размах отвечают лишь фото-
графии итальянца Габриэле Галимбер-
ти, но и изолированным от мира в стенах 
музея себя не чувствуешь. При поддер-
жке «Норникеля» впервые вместе пока-
зывают серии Игоря Мухина, снятые на 
рубеже тысячелетий в Москве, Париже 
и Вене. Игорь Гребельников дивился то-
му, насколько схожими вышли совер-
шенно разные города.

названии выставки «Москва—
Париж—Вена» слышится стремительность 
того времени, когда границы наконец рас-
пахнулись так, что только успевай перевари-
вать впечатления. Открывшийся в 1996 году 
Московский дом фотографии, ныне Мульти-
медиа Арт Музей, или МАММ, стал еще од-
ним «окном в Европу»: сама идея «месяца 
фотографии» была заимствована в Париже, 
но в Москве благодаря энергии Ольги Сви-
бловой она обрела размах и значительность, 
не снившуюся французам. Шквал выставок 
зарубежных, в основном французских, фо-
тографов и современных художников и от-
ветно — выставки русских авторов в Пари-
же. Сейчас даже трудно вообразить масштаб 
и страсть того культурного братания. Но оста-
лись кадры, которые не врут.

• «Фотобиеннале-2022» посвящено 25-ле-
тию Мультимедиа Арт Музея, называвше-

гося в первые годы своего существования Мо-
сковским домом фотографии. Поэтому, по-
мимо персональных экспозиций современных 
фотохудожников, программа «Фотобиенна-
ле» включает сводную выставку «МАММ25» 
(представляющую собой сводный конспект 
главных проектов самого музея) и проект 
«#МАММлюди» — презентацию кадров, ко-
торые посетители музея публикуют в соцсе-
тях. Среди персональных выставок этого го-
да, помимо серий Игоря Мухина,— экспозиции 
художника Леонида Тишкова, послевоенного 
классика Валерия Юрлова, молодого автора 
Дмитрия Булина, а также одного из самых 
известных итальянских современных фото-
графов Габриэле Галимберти.
Игорь Мухин, к тому времени уже доволь-

но известный фотограф — и как автор мест-
ной рок-хроники, и как московский стрит-фо-
тограф — снимал Москву, Париж и Вену 
примерно в одно время, в конце 90-х — са-
мом начале нулевых. У него есть разные се-
рии, относящиеся к тому периоду, но для этой 
выставки отобрали кадры, в которых зафик-
сировано то неуловимо общее, что носилось 
в воздухе трех столиц. Этого общего оказалось 
так много, что их порой трудно отличить. Есть 
редкие подсказки в виде достопримечатель-
ностей, но, кажется, что сталинские высотки 
или Эйфелева башня случайно попали в кадр.

Трудно сказать, что конкретно снимает 
Мухин — города, людей, события? Его сним-
ки виртуозно мимикрируют под случайно 
снятые, но поди ж, застань 9 мая (так датиро-
ван снимок) в переулке на Тверской сошед-
шихся в одном кадре женщину, торгующую 
праздничной сиренью, гаишника, перего-
варивающегося по рации, спешащих про-
хожих и нарядно одетого парня, вглядываю-
щегося вдаль. Сила подобных кадров в том, 

что схваченное мгновение не повторится. 
И даже когда группа молодых людей радост-
но позирует фотографу, ему удается высечь 
в кадре бесценную ауру мимолетности.

Нетрудно заметить, что камера Мухина 
охотится за влюбленными парочками: они 
целуются, обнимаются, танцуют, смотрят 
вдаль — и город, неважно какой, будто отсту-
пает перед интимностью этих мизансцен. 
И если портфолио Парижа, стараниями вели-
ких классиков Брассая, Робера Дуано, Анри 
Картье-Брессона, изобилует такими кадра-

ми, то влюбленную молодежь Москвы, мож-
но сказать, открыл публике Игорь Мухин.

Считается, что ему, как никому другому из 
российских фотографов, удалось передать дух 
миллениума. Неудивительно, что его носите-
лями оказалась молодежь — энергичная, без-
заботная, открытая, доверчивая, свободная. 
Они будто распахнуты камере Мухина, и это 
тоже оказалось приметой времени.

В том, как он снял молодежь, что в евро-
пейских столицах, что в Москве, ощутим 
нерв глобализации, тогда еще казавшей-
ся чем-то новым и безобидным. Потому на 
этой выставке порой кажутся неотличимы-
ми Париж, Вена и Москва. Сегодняшним фо-
тохроникерам будет куда как сложно создать 
такую иллюзию. 

Но, с другой стороны, благодаря легко-
сти, с которой в кадрах Мухина сплавле-
ны драйв молодости и энергия больших 
городов, они не кажутся памятниками сво-
ему времени. Дело тут, конечно, в профес-
сиональной сноровке фотографа, в жажде 
поймать «решающий момент». Отступа-
ли лихие 90-е, их сменял кураж нулевых. 
Да, потом была стабильность, но что от нее 
осталось за время пандемии, не говоря уже 
о текущем моменте? Ода Мухина влюблен-
ным из трех столиц, в которую сложилась 
«Москва—Париж—Вена»,— это и вариация 
вечного сюжета в искусстве, и отражение 
нашей неизбывной потребности в близо-
сти, которая на новом витке истории ка-
жется еще острей.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Повесть 
о трех городах
Игорь Мухин в Мультимедиа Арт Музее

В столичных кинотеатрах «Худо-
жественный» и «Пионер» старту-
ет ретроспектива фильмов Алек-
сандра Сокурова. Комментирует 
Андрей Плахов.

з внушительного масси-
ва творчества режиссера, который 
включает шесть десятков фильмов 
разного типа и метража, для ре-
троспективы выбраны одиннад-
цать — тот минимум, который дает 
достаточное представление о ши-
роте интересов автора, о диапазоне 
тем, жанров и элементов киноязы-
ка. Будут показаны ранние игровые 
работы Сокурова «Одинокий го-
лос человека», «Скорбное бесчувст-
вие», «Дни затмения», принесшие 
ему славу самого бескомпромиссно-
го художника на сломе эпох. К этим 
фильмам добавлены более поздние 
«Камень», «Тихие страницы», «Мать 
и сын», объединенные особенной 
интимной интонацией. Из «три-
логии тиранов» выбран «Молох», 
а из большого цикла элегий — «Мо-
сковская элегия» и «Элегия дороги». 
Есть еще документальная «Смирен-
ная жизнь», снятая в Японии. И, на-
конец, впервые в России покажут 
видеоверсию театрального спекта-
кля «Go-go-go», поставленного Соку-
ровым в Виченце, на сцене Teatro 
Olimpiсо. В этом ренессансном про-
странстве с невероятной перспекти-

вой, к устройству которого прило-
жили руку Палладио и Скамоцци, 
оживает многолюдная площадь 
итальянского города. И происхо-
дит встреча двух гениев — Федери-
ко Феллини, чей фильм «Рим» крутят 
прямо здесь, и он отражается в луже, 
и Иосифа Бродского, чья пьеса «Мра-
мор» стала начальным импульсом 
для этой постановки.

Как и спектакль, фильмы Соку-
рова плотно населены образами ми-
ровой культуры: за «Скорбным бес-
чувствием» стоит Бернард Шоу, за 
«Спаси и сохрани» — Флобер, «Эле-
гия дороги» ведет в художественный 
музей Роттердама, разыгранный на 
немецком «Молох» отсылает к живо-
писи Каспара Давида Фридриха. Рус-
ская культура тоже активно присут-
ствует — и Достоевский, и Платонов. 
Впрочем, Сокуров никогда впрямую 
не экранизирует чужие тексты или 
биографии; все эти хрестоматийные 
фигуры входят в мир режиссера ско-

рее в виде призраков, что особен-
но очевидно в «Камне», навеянном 
образом Чехова.

И сам Сокуров явился в дом кино 
своего рода призраком. Он был уже 
автором нескольких фильмов, о ко-
торых говорили в кулуарах, но все 
они лежали на «полке», пока их 
не сняла с нее перестроечная Кон-
фликтная комиссия. Сокуров отли-
чался от всех остальных режиссеров 
миссионерским, фанатичным отно-
шением к профессии. Он готов был 
работать день и ночь, снимал по не-
сколько фильмов в год, неустанно 
экспериментировал со съемочными 
технологиями, добивался перфект-
ных результатов. Уже к середине 
1990-х годов он заслужил признание 
ведущих мировых экспертов, кино-
журналов и фестивалей, но никогда 
не останавливался на достигнутом, 
ставя перед собой все более дерзкие 
задачи и решая их. Такой высокой 
планки отечественное кино не брало 
со времен Эйзенштейна и авангарда 
1920-х годов. Единственным исклю-
чением более позднего периода был 
Андрей Тарковский, недаром, при 
всех отличиях их как художников, 
увидевший в молодом Сокурове сво-
его неформального преемника.

Дом, который построил Соку-
ров,— это храм культуры, в котором 
свободно общаются между собой 
святые и подвижники этой рели-
гии. И в этом смысле он тоже шел 
вслед за Тарковским — унаследовал 

его идею собрать для символическо-
го «полета на Солярис» высшей про-
бы культурные артефакты. При этом 
Сокуров никогда не жил в башне из 
слоновой кости: его гражданская ак-
тивность, смелость выражения по-
зиции особенно рельефно выглядят 
на фоне размытого конформизмом 
киносообщества. Не меньшее зна-
чение приобрела созданная Сокуро-
вым школа молодых кинематогра-
фистов: ее ученики, многие родом 
с Северного Кавказа, сегодня состав-
ляют главную надежду российского 
кино.

Разумеется, фигура такого масшта-
ба не могла не попасть в перекрестье 
споров о русской (в широком смысле 
слова) культуре и том, насколько она 
причастна к разжиганию ненависти 

и насколько способна противосто-
ять. Все фильмы Сокурова, на каком 
бы материале они ни строились, от-
вергают насилие не только как спо-
соб разрешения жизненных кон-

фликтов, но и как элемент эстетики. 
Они антитоталитарны и по содержа-
нию, и по форме, что тоже делает го-
лос этого человека и режиссера оди-
ноким и уникальным.

РЕТРОСПЕКТИВА КИНО

Дом кино с призраками
В Москве пройдет ретроспектива Александра Сокурова

Впервые в России покажут  
видео версию театрального спектакля  
«Go-go-go», поставленного Сокуровым  
в Виченце, на сцене Teatro Olimpiсо

В

Режиссерский портрет 
Александра Сокурова  
составят одиннадцать  
его лент  
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Носителем московско-парижско- 
венского духа миллениума  
на фотографиях Игоря Мухина  
оказывается прежде всего  
молодежь  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Ее поздравляет композитор Леонид Десятников:
— Дорогая Маша, как я вас люблю! Всякий раз, когда 
слышу, как вы читаете «отдам без раздумья за „явскую“ 
Яву, какую курили тогда», начинают течь у меня слезы. 
Давно мы не виделись. Между нами четыре тысячи ки-

лометров. Мы там, где не жарят соловьев. С днем рожде-
ния, милая соавторка. Чего пожелать вам в наше непро-
стое, *****, время? Мирного неба? Раздается сатанинский 
лол, немотствуют уста.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня отмечает юбилей  
поэт Мария Степанова

ДНИ РОЖДЕНИЯ

И
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«Тампа-Бей Лайтнинг», побе-
дитель двух предыдущих ро-
зыгрышей Кубка Стэнли, срав-
нял счет в полуфинальной серии 
розыгрыша нынешнего против 
«Нью-Йорк Рейнджерс». Домаш-
нюю победу в четвертом мат-
че со счетом 4:1 он одержал, по-
казав очень убедительную игру, 
фактически не оставившую со-
перникам никаких шансов.

тот матч был жутко по-
хож на такой, который после оконча-
ния восточного полуфинала play-off 
те, кто привык во всем искать зако-
номерности и тренды, выделят крас-
ным цветом — как индикатор, ука-
зывающий на то, что фаворит достиг 
необходимых кондиций. В серии 
против «Рейнджерс» у «Тампы» до 
сих пор игра, строго говоря, не клеи-
лась. Ну по крайней мере по ее собст-
венным меркам, меркам клуба, два-
жды подряд взявшего главный приз 
НХЛ, тянущего на кубковый эталон. 
В двух открывавших противостоя-
ние нью-йоркских матчах — матчах 
проигранных — «Тампу», например, 
отличала незадачливость в заверше-
нии атак. Третий, уже после перее-
зда на домашний лед, она выиграла, 
но выиграла, пройдя через мучения, 
уступая во втором периоде со счетом 
0:2. И это тоже точно была не эталон-
ная игра. От края пропасти «Тампа» 
отползла благодаря не столько клас-
су, сколько злости и удачливости, то 
есть факторам неустойчивым, из ка-
тегории таких, которые могут исчез-
нуть в любой момент.

Но вот в четвертой встрече она 
наконец-то предстала той самой 
идеально скроенной для того, что-
бы брать Кубок Стэнли, командой. 

Со всеми нужными для таких побед 
характеристиками.

Лучше остальных их, видимо, 
описал тренер «Рейнджерс» Же-
рар Галлан, немножко сбивчиво, но 
вполне исчерпывающе объясняв-
ший после матча, почему гости про-
играли вот именно так, по сути, без 
вариантов. Он делал акцент в первую 

очередь не на мастерстве хоккеистов 
«Тампы», а на других вещах — на по-
стоянной работе в средней зоне, на 
плотности защиты в своей. И с эти-
ми тезисами совершенно невозмож-
но было спорить.

Тем, кто внимательно наблюдал за 
игрой «Нью-Йорк Рейнджерс», в голо-
ву наверняка приходили сравнения 

с трактором, который по ошибке за-
брался с ровного и твердого поля в бо-
лото и теперь вязнет в трясине. Ревет 
мощный мотор, крутятся гусеницы, 
но выбраться никак не удается.

Трясиной была вся трудолюби-
вая и дисциплинированная «Тампа». 
Она встречала соперников в цент-
ре площадки, у своей синей линии. 

Она не давала им разогнаться, ком-
фортно расположиться возле ворот 
и даже поодаль от них. И еще очень 
важно, что, прикладывая массу уси-
лий, чтобы связать до этого острое 
и активное нью-йоркское нападение 
по рукам и ногам, хозяева все время 
были готовы распрямить сжатую 
пружину, выстрелить контратакой.

Ну и мастерство все-таки тоже 
имело значение. Допустим, мас-
терство российских лидеров «Там-
па-Бей». После матча североаме-
риканские ресурсы, разумеется, 
обратили внимание на достиже-
ние вратаря «Рейнджерс» Игоря Ше-
стеркина: он быстрее всех в истории 
Кубка Стэнли — за 18 матчей — пе-
рекрыл отметку в 600 отраженных 
бросков в рамках одного play-off. Но, 
строго говоря, скалой в этой встрече 
выглядел соотечественник Шестер-
кина Андрей Василевский — фан-
тастически спокойный, уверенный 
в себе. До «сухого» матча он не дотя-
нул, но единственный гол — от Ар-
темия Панарина — пропустил, уже 
когда пропустить было вполне мож-
но, за три с половиной минуты до си-
рены, при 3:0 в пользу «Тампы».

А Никита Кучеров продолжил 
набирать баллы за результатив-
ность. На сей раз он во втором пе-
риоде довел преимущество «Там-
пы» до 2:0, забив свой седьмой гол 
в этом play-off. Гол, может быть, на-
иболее показательный, поскольку 
как раз родился из строгой и чет-
кой игры хозяев в районе централь-
ного круга, откуда пасом на выход 
российскому форварду выстрелил 
Ондржей Палат. Кучеров пас ис-
пользовал идеально, легко разо-
бравшись с Шестеркиным.

Пятый матч серии пройдет в чет-
верг на площадке «Рейнджерс», иг-
роки которого, разумеется, об-
ещали извлечь уроки из гостевых 
осечек. Ньюйоркцам в нем, возмож-
но, придется обходиться без двух 
основных форвардов. К четвертой 
игре так и не восстановился Райан 
Строум, а по ходу нее травму полу-
чил еще и Филип Хытил.

Победитель серии сыграет в фи-
нале с «Колорадо Эвеланш», разбив-
шего в четырех встречах «Эдмонтон 
Ойлерс».

Алексей Доспехов

НХЛ

«Тампа» сыграла на уравнение
Она настигла «Рейнджерс» в полуфинале play-off

Голкипер «Нью-Йорк Рейнджерс» Игорь Шестеркин быстрее всех в истории Кубка Стэнли — за 18 матчей — перекрыл отметку  
в 600 отраженных бросков в рамках одного play-off, но спасти свою команду от поражения в матче с «Тампой» не сумел   ФОТО CHRIS O’MEARA / AP
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Матч-реванш между Александром Уси-
ком и Энтони Джошуа, в котором на кону 
будут стоять чемпионские титулы Ме-
ждународной боксерской федерации 
(IBF), Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA) и Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO), сенсационно отнятые 
в прошлом году украинским боксером 
у британского, переносится во второй 
раз. Теперь предполагается, что он со-
стоится не в июле, а в августе. Правда, 
вероятное место проведения боя оста-
ется прежним. Это Садовская Аравия, 
представляющие которую инвесторы го-
товы заплатить за право принять одно из 
самых громких событий года в професси-
ональном боксе более $100 млн.

переносе боя между Александром 
Усиком и Энтони Джошуа сообщили BBC 
и еще ряд источников. Ранее предполагалось, 
что он пройдет 23 июля. Новой наиболее ве-
роятной датой боя является 20 августа.

Это уже второй случай сдвига сроков про-
ведения одного из самых ожидаемых собы-
тий года в профессиональном боксе. Бой бу-
дет вторым подряд с участием украинского 
и британского супертяжеловесов, а его цен-
ность и востребованность резко поднял итог 
первого, состоявшегося в сентябре прошло-
го года в Лондоне. В нем Александр Усик, 
завоевавший до этого звание абсолютно-
го чемпиона мира в первом тяжелом весе 
(до 90,7 кг) и лишь недавно перешедший 
в новую категорию, смог очень убедитель-
но выиграть по очкам у пользующегося ко-
лоссальной популярностью и считавшегося 
практически неуязвимым Энтони Джошуа, 
отобрав у него пояса Международной бок-
серской федерации (IBF), Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA) и Всемирной бок-
серской организации (WBO).

Сразу после того сенсационного по стили-
стике поражения Джошуа активировал запи-
санный в контракт пункт о реванше. Его пла-
нировали устроить в мае нынешнего года, 
но планы испортила военная операция Рос-
сии на Украине. После ее начала Усик прер-
вал подготовку к бою и записался в подразде-
ление территориальной обороны в Киеве. 

Потом он все-таки решил сосредоточиться на 
спортивной карьере и смог покинуть Украи-
ну ради продолжения тренировок, получив 
специальное разрешение от властей, но пое-
динок все равно пришлось отложить из-за де-
фицита времени для набора формы у Усика.

Почему его перенесли снова, BBC не уточ-
няет. Впрочем, до этого эксперты высказы-
вали сомнения, что Александру Усику, даже 
после того как матч предварительно назначи-
ли на июль, хватит времени, чтобы добиться 
идеального тонуса, а организаторам меро-
приятия — для его полноценной раскрутки.

Между тем британские издания утвер-
ждают, что, в отличие от даты поединка, 
речь о смене локации не идет. Наиболее ве-
роятным претендентом на право принять 
матч-реванш остается Саудовская Аравия. Ра-
нее Daily Mail сообщала, что саудовские инве-
сторы намерены заплатить за возможность 
устроить грандиозный бой $120 млн.

Эта цифра не кажется удивительной 
и слишком завышенной. Дело в том, что сау-

довцы уже однажды заплатили гигантскую 
сумму за то, чтобы у них в стране прошел бой 
исключительного значения. Причем в нем 
в 2019 году тоже выступил Энтони Джошуа, 
находившийся в похожей на нынешнюю си-
туации. Он дрался с американцем Энди Руи-
сом, которому успел проиграть, потеряв три 
своих чемпионских пояса. Тогда статус хозяй-
ки поединка обошелся Саудовской Аравии 
в $80 млн. Считается, что значительная часть 
этих инвестиций пошла на обеспечение при-
зового фонда.

Более привлекательной, чем матч трех-
летней давности, вторую встречу Алексан-
дра Усика с Энтони Джошуа делает тот факт, 
что он является, помимо всего прочего, сво-
еобразным полуфиналом супертурнира по 
выявлению абсолютного чемпиона мира, 
обладающего всеми значимыми титула-
ми. Звание Всемирного боксерского совета 
(WBC) принадлежит в данный момент сооте-
чественнику Джошуа Тайсону Фьюри. Прав-
да, защитив его в апреле в бою против Дил-
лана Уайта, Фьюри объявил о завершении 
карьеры, но большинство аналитиков уве-
рены, что бой за четыре пояса заставит его 
вернуться на ринг.

Алексей Доспехов 

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Супертяжеловесов сдвинули на месяц
Бой между Александром Усиком и Энтони Джошуа снова переносят

О
Энтони Джошуа (справа) 
попытается вернуть себе 
чемпионские пояса, сенсационно 
отнятые у него Александром 
Усиком в прошлом году 

ПРОЦЕССЫ

Зепп Блаттер отказался  
давать показания
Бывший президент Международной феде-
рации футбола (FIFA) Йозеф Блаттер не стал 
в среду давать показания в суде, сославшись 
на боль в груди.

В среду суд в Швейцарии приступил к рас-
смотрению дела Блаттера и экс-главы Союза 
европейских футбольных ассоциаций (UEFA) 
Мишеля Платини, обвиняемых в мошенниче-
стве. Им грозит до пяти лет лишения свободы 
или крупный денежный штраф. В среду долж-
на была состояться дача показаний господи-
на Блаттера, в четверг — господина Платини.

«Я плохо себя чувствую. Эта проблема по-
является у меня время от времени,— цити-
рует Блаттера AP.— Я не могу нормально ды-
шать. В данный момент я не чувствую себя 
способным отвечать на допросе. Надеюсь, 
завтра мне станет лучше». До этого 86-лет-
ний Блаттер попросил перерыв и при помо-
щи дочери покинул зал заседания.

Швейцарское федеральное бюро юсти-
ции осенью 2015 года открыло дело против 
занимавшего на тот момент пост прези-
дента FIFA Зеппа Блаттера по подозрению 
в незаконном переводе в 2011 году 2 млн 
швейцарских франков Платини. Также 

Блаттера обвиняли в продаже телеправ Ка-
рибскому футбольному союзу (CFU) на по-
каз чемпионатов мира 2010 и 2014 годов за 
$600 тыс.— намного ниже рыночной стои-
мости. Господин Блаттер был временно от-
странен от работы, а 21 декабря 2015 года 
арбитражная палата комитета по этике FIFA 
дисквалифицировала его на восемь лет. 24 
февраля 2016 года Апелляционный коми-
тет FIFA сократил срок до шести лет. В 2021 
году Зепп Блаттер был дисквалифицирован 
еще на 6 лет 8 месяцев за нарушения кодек-
са этики FIFA. 

«РИА Новости»

Клуб «Денвер Бронкос», выступаю-
щий в Национальной футбольной лиге 
(НФЛ), продан за рекордную в истории 
спорта сумму. Консорциум, возглав-
ляемый Робом Уолтоном, экс-главой 
крупнейшего американского ритей-
лера Walmart, согласился заплатить 
за клуб $4,65   млрд. Впрочем, рекорд-
ность сделки при желании можно поста-
вить под сомнение. Все зависит о того, 
как считать стоимость недавно состояв-
шейся продажи «Челси». 

дин из самых известных клубов НФЛ 
(американский футбол) «Денвер Бронкос» 
сменил владельца. Группа Уолтон-Пеннер, 
которую возглавляет бывший глава Walmart 
и сын основателя компании Сэма Уолтона 
Роб Уолтон (его состояние оценивается почти 
в $60 млрд), его дочь Керри Уолтон-Пеннер 
и ее супруг Грег Пеннер, согласились запла-
тить за франшизу $4,65 млрд. Помимо них на 
клуб претендовал еще ряд инвесторов (в один 
из консорциумов входил и Тодд Бёли, недав-
но ставший владельцем «Челси»), но противо-
стоять финансовой мощи господина Уолтона, 
входящего в топ-20 рейтинга миллиардеров 
Bloomberg, вряд ли было возможно. Формаль-
но сделка еще не закрыта. Одобрение на про-
дажу должны дать финансовый комитет НФЛ 
и владельцы клубов лиги. Но с этим вряд ли 
возникнут сложности.

Отметим, что «Денвер Бронкос» с 1984 
года принадлежал Пэту Боулену. Ему клуб 
также обошелся в рекордную для НФЛ сум-
му — $70 млн (сейчас это два годовых окла-
да квотербека «Денвера» Рассела Уилсона). 
Господин Боулен, за время владения кото-
рого клубом «Денвер» трижды (в 1997, 1998 
и 2015 годах) выигрывал Супербоул, еще 
в 2014 году по состоянию здоровья отошел 
от дел. В 2019-м он скончался, но никаких 
распоряжений относительно того, кто из 
его семи детей должен играть ключевую 
роль в управлении «Бронкос», не оставил. 
С тех пор наследники судились, клубом 
управлял созданный еще при жизни Пэта 
Боулена траст, который в конце концов со-
гласно своему мандату и продал команду за 
наибольшую из предложенных цену.

Продажа «Бронкос», вне всяких сомне-
ний, крупнейшая сделка подобного рода 
для североамериканских лиг. Прежний ре-
корд был установлен в 2020 году, когда бей-
сбольный «Нью-Йорк Метс» был продан 
Стивену Коэну за $2,4 млрд. А вот что каса-
ется того, можно ли считать эту сделку круп-
нейшей в истории спорта не только амери-
канского, но и мирового, то тут все зависит 
о того, как считать. 

Напомним, что в конце мая была закры-
та сделка по продаже лондонского «Чел-

си». Роман Абрамович, владевший футболь-
ным клубом с 2003 года, был вынужден 
выставить его на продажу после начала со-
бытий на Украине и попадания в санкци-
онные списки Великобритании. Так вот, 
вышеупомянутому Тодду Бёли «Челси» 
обойдется в общей сложности в £4,25 млрд 
($5,33 млрд). И получается, что «Денвер» до 
рекорда не дотянул. Однако из означенных 
£4,25 млрд собственно за «Челси» заплачено 
только £2,5 млрд ($3,13 млрд). Остальное — 
гарантированные инвестиции в развитие 
клуба, которые включают в себя вложения 
в его домашний стадион Stamford Bridge, 
клубную академию и женскую команду. 
При этом осуществляться они будут в те-
чение многих лет. И в любом случае госпо-
дин Бёли будет инвестировать уже в свое 
имущество, что он, вероятнее всего, делал 
бы, и не имея никаких обязательств перед 
прежним владельцем. И если не учитывать 
инвестиционную часть контракта, то «Ден-
вер» действительно окажется самым доро-
гим клубом в истории. 

Александр Петров
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